
«Роскосмос» опубликовал 
рассекреченные 
документы к юбилею 
первой мягкой посадки 
на Луну

СТИХИЯ Наш спецкор Юрий Снегирев прогулялся 
по заснеженной Москве

Снежный день

Ирина Алпатова

П
озвонить в другой город 
или за рубеж нельзя бу-
дет через «восьмерку» — 

Россия готовится к переходу на 
международную систему нуме-
рации. Такой проект постанов-
ления опубликовало минцифры 
на портале проектов правовых 
актов.

Вместо «8» при междугород-
них звонках внутри России надо 
будет набирать «0», а при меж-
дународных звонках — «00» вме-
сто «8-10» . Однако пока волно-
ваться рано — переход будет 
плавным, и основные измене-
ния начнутся с 2025 года.

Для сетей операторов связи 
переход не составит большого 
труда, считают в МТС. «Для сов-
ременной цифровой инфра-
структуры МТС, как мобиль-
ной, так и фиксированной, по-

добные изменения, если они бу-
дут приняты, не проблема. Мы к 
этому готовы, абоненты не за-
метят перехода», — говорят в 
компании. Там обращают вни-
мание, что в последние годы мы 
все реже набираем номера теле-
фонов, нажимая цифры. Для 
звонка мы выбираем имя або-
нента из записной книжки 
смартфона или звоним по ссыл-
ке в мессенджерах. В «Вымпел-
коме» (бренд «Билайн») с этим 

не совсем согласны — нововве-
дение в первое время может со-
здать трудности, говорят там. 
«Все привыкли к текущим пра-
вилам набора номера — наби-
рать «8» или «+7» и затем но-
мер. Поэтому потребуются до-
полнительные настройки и опо-
вещение клиентов о новых пра-
вилах набора вызова», — рассу-
ждают там.

Привычная россиянам цифра 
«8» не соответствует междуна-

родной системе нумерации, ко-
торую рекомендует Междуна-
родный союз электросвязи. «0» 
для междугородных и «00» для 
международных звонков исполь-
зуется в странах Западной Евро-
пы и в некоторых странах быв-
шего СССР — Украине, Грузии, 
Армении, Азербайджане и Кир-
гизии. Впрочем, Россия не един-
ственная страна, кто сохраняет 
собственный код. Так, например, 
США и Канада используют свой 
собственный — североамерикан-
ский — план нумерации.

Однако уже с начала 2000-х 
годов в России обсуждается пе-
реход на «0» и «00». Первые 
шаги в этом направлении были 
сделаны в 2005 году, когда ме-
ждугородные коды, начинавши-
еся с «0», перевели на «4». Так, 
вместо «095» в Москве 
появились коды «495» 
и «499».

Юрий Снегирев

С 
утра пришел сосед-
ский мальчик Коля.

— Дядя Юра, дай 
какой-нибудь не-
нужный фотоаппа-
рат. Я снег хочу по-
снимать. Смотрите, 
что за окном творит-
ся…

— Пойдем вместе.
Стихи Натальи Ушаковой 

про «Посмотри скорей в окно 
там на улице светло..» пришли 
сами собой из детства. Это по 
телевизору ругают непогоду, 
пробки и отмены авиарейсов. 
Мы с Колей окунулись в новый 
белоснежный мир.

…Не надо никуда идти. Жена 
просила съездить на строитель-
ный рынок за обоями. А вот нет! 
Машину не откопать, и такси-
сты взвинтили цены чуть ли не 
вчетверо. Снег, пусть на один 
день, дал нам свободу от суеты и 
важных дел.

Сейчас синоптики спорят, 
какой рекорд побит: 1956-го 
или 1973-го? 73-й я хорошо 

помню. Мама одела меня поте-
плее и выпустила во двор. Там 
были такие сугробы, что мы тут 
же стали играть в снежную кре-
пость. Рыли потайные ходы. С 
разбегу ныряли в снег, так что 
на поверхности оставались 
одни валенки без галош. Галоши 
я потерял в снежном плену сра-
зу же.

Снег был чистый и приятный 
на вкус. Мы объедались им, 
представляя, что это пломбир. 
По узенькой тропке через бело-
снежное ущелье шла наша по-
чтальонша. Сначала она поруга-
ла нас, а потом скинула сумку в 
сугроб и стала играть с нами в 
снежки. Сколько ей тогда было? 

Лет 50. Снег делает людей про-
ще и чище.

А санки! Я представлял, что 
это мерседес из фильма про 
Штирлица и я еду спасать пасто-
ра Шлага. И напевал, катаясь под 
мотивчик Таривердиева «Там-
там-там тара–папам». Сейчас у 
меня есть «Мерседес». Но, по-
верьте, я бы отдал его за те самые 
ржавые санки, правда с оговор-
кой, что мне вернут детство. По-
хоже, мечта сбылась. «Мерсе-
дес» стоял огромным снегови-
ком, а я, как ребенок, кинулся в 
снежную благодать и стал рисо-
вать ангела. Не знаете, как это? А 
просто: надо лечь на спину в снег 
(только снег должен быть глубо-

ким) шевелить руками и отпеча-
ток будет похож на это святое су-
щество. А если пошевелить еще и 
ногами, то получится бабочка. И 
хочется лежать до бесконечно-
сти, открыв рот и хватая снежин-
ки. Но из форточки кричит мама:

— Юра! Домой!
И я иду есть суп, хотя какой 

суп может сравниться со вкусом 
чистого снега?

Конечно, московские власти 
в каждом дворе построили дет-
ские аттракционы с пластико-
выми горками, альпинистскими 
сетками и мягким резиновым 
покрытием. Наш каток чистили 
аж пять раз! И все зазря. Пусту-
ет! Ведь ни одни карусели, ни 
одна качалка не смогут заменить 
великолепие настоящей русской 
снежной зимы. 

Мальчик Коля ничего этого 
не знал. Он вырос в бесснежные 
слякотные зимы, которые, чест-
но говоря, меня достали. Ну как 
это: Новый год без снега? Пусть 
европейцы им довольствуются. 
А мы уж сами постараемся.

Отовсюду раздавался ребя-
чий восторженный гомон. Ока-

залось, в Москве выросло целое 
поколение детишек, которое не 
видело большого снега. И они, 
точно так как мы в детстве, ны-
ряли в сугробы, лепили снежных 
баб и резались в снежки. Я даже 
получил пару зарядов и тут же 
ответил. Коля забросил фотогра-
фию и его было не оторвать от 
снежного боя.

Я живу в центре. Рядом Садо-
вое кольцо. Летом мы задыхаем-
ся от выхлопных газов. А сей-
час… Снег смыл все ненужные 
запахи. Остался только запах 
детства.

…Те, кто все же рискнул вые-
хать, безнадежно буксовали. 
Дворники, побросав свои лопа-
ты, выталкивали застрявшие 
импортные внедорожники. Ка-
кой там интеллектуальный пол-
ный привод или муфта «Хал-
декс»! Сгорела твоя муфта, лю-
безный. Не иди против снега. 
Люби его. Наших снего-
уборочных «КамАЗов» 
это не касается.

СВЯЗЬ В России откажутся от «восьмерки» при междугородных 
и международных звонках

Определители номера

03
Михаил 
Мишустин 
поручил 
готовить 
предложения 
по зарплатам 
бюджетников
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Наказание 
за стоянку 
на инвалидной 
парковке 
предложено 
усилить

04
Где уже 
сегодня нужен 
сертификат 
о вакцинации

04
Круглогодич-
ные ярмарки 
в этом году 
заработают 
в половине рай-
онов Москвы

05
В автопроме
возник 
дефицит 
с поставками 
микрочипов

06
В Японии 
произошло 
мощное 
землетрясение

06
Сенат США 
снова оправдал 
Трампа по делу 
об импичменте

АРХИВ

Снег замел Россию. 
Но мы оказались не готовы 
радоваться этой снежной сказке.

А К Ц Е Н Т

Летом мы задыхаемся от выхлопных 
газов. А сейчас… Снег смыл 
все ненужные запахи. 
Остался только запах детства

А К Ц Е Н Т

С 2025 года при звонке в другой город 
вместо «8» надо будет набирать «0», 
а при звонке в другую страну «00» 
вместо «8-10»

Австралийский доллар 57,1983
Азербайджанский манат 43,5184
Армянский драм** 14,1089
Белорусский рубль 28,6281
Болгарский лев 45,7734
Бразильский реал 13,7769

Венгерский форинт** 24,9289
Вон Республики Корея*** 66,9051
Гонконгский доллар* 95,3655
Датская крона 12,0377
Доллар США 73,9378
Евро 89,6052

Индийская рупия* 10,1565
Казахстанский тенге** 17,6362
Канадский доллар 58,0405
Киргизский сом** 87,7942
Китайский юань 11,4487
Молдавский лей* 42,4430

Новый туркменский манат 21,1553
Норвежская крона* 86,9703
Польский злотый 19,8784
Румынский лей 18,3623
СДР  106,6479
Сингапурский доллар 55,7012

Таджикский сомони* 64,8862
Турецкая лира 10,5161
Узбекский сум**** 70,2110
Украинская гривна* 26,5653
Фунт стерлингов 101,9824
Чешская крона* 34,7967

Шведская крона* 88,6874
Швейцарский франк 82,9550
Южноафриканский рэнд* 50,3670
Японская иена** 70,4337

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.02.21

Джину Карано 
затравили 
и уволили 
за политические 
посты в соцсетях

Ангелина Голикова 
завоевала 
историческое 
«золото» 
чемпионата мира

Юрий Жданов: 
Как телефонные 
мошенники охотятся 
за вашими 
деньгами

Федор Достоевский: 
У нас — русских, — 
две родины: 
наша Русь 
и Европа
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ФИНАНСЫ Банк России 
завершил цикл снижения 
ключевой ставки

Проценты 
туда и обратно

Роман Маркелов

Дальнейшее снижение ключевой ставки, которая с 
лета и так находится на историческом минимуме, 
больше не требуется и даже было бы вредно — экономи-
ка миновала острую стадию кризиса, а инфляция пока 
заметно обгоняет цель Банка России. Таковы главные 
итоги первого в этом году заседания совета директо-
ров ЦБ по денежно-кредитной политике. Очевидно, что 
теперь впереди неизбежное повышение ставки, а вме-
сте с ним — и рост ставок по вкладам и кредитам. 
Основная интрига лишь в том, как быстро будет идти 
процесс.

Банк России в пятницу в четвертый раз подряд со-
хранил ключевую ставку на уровне 4,25%. Из релиза 
по ставке ЦБ убрал постоянно присутствовавший там 
ранее тезис об оценке вероятности ее возможного сни-
жения. Цикл снижения ставки ЦБ проводил с лета 2019 
года, за это время она упала на 3,5 процентных пункта.

Потенциал смягчения денежно-кредитной полити-
ки в России пока исчерпан, подтвердила на пресс-кон-
ференции глава Банка России Эльвира Набиуллина. 
«Мягкая денежно-кредитная политика вместе с паке-
том антикризисных мер правительства спо-
собствовала восстановлению экономики по-
сле острой фазы кризиса», — сказала глава ЦБ.

НАЛОГИ Как россияне 
сэкономили на лечении 
миллиарды рублей

Доплатная 
медицина

Елена Манукиян

Свыше 42,6 млрд рублей получили россияне, оформив 
социальный налоговый вычет за лечение в 2020 году. 
Об этом рассказали «Российской газете» в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС), по данным на 1 августа 
2020 года. Декларации, сданные в последние месяцы, 
еще проходят камеральные проверки. Всего за выче-
том в 2020 году обратились более миллиона россиян — 
1 212 877 человек, это почти на 200 тысяч больше, чем 
в 2019 году.

Около 70% россиян получили вычет за стандар-
тный набор платных медицинских услуг — сдачу анали-
зов, госпитализацию или лечение в дневном стациона-
ре, стоматологические услуги, консультации или про-
цедуры. За них государство возвращает налогопла-
тельщику 13% от потраченных средств, но максималь-
ная стоимость, которая учитывается при расчете вы-
чета, составляет 120 тысяч рублей. То есть вернуть по-
лучится не более 15,6 тысячи рублей за год.

Каждый седьмой применивший вычет налогопла-
тельщик в 2020 году обратился за социальным налого-
вым вычетом после дорогостоящего лечения. В этом 
случае сумма, с которой возвращается налог, 
не лимитируется: то есть получить 13% мож-
но с реально понесенных расходов. 

ПРАВО Присяжные стали 
чаще оправдывать 
подсудимых 

Вышли 
невиновными

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда Вячеслав Лебедев сооб-
щил на Всероссийском совещании судей, что в течение 
года перед судом присяжных предстали  938 человек. 
Более четверти их них были оправданы, причем сам 
процент оправдательных приговоров вырос.

«В этой процедуре реализуется конституционное 
право граждан на участие в правосудии, обеспечива-
ются высокие стандарты состязательности судебного 
разбирательства, поэтому представляется возможным 
расширить компетенцию суда с участием присяжных 
заседателей», — заявил Вячеслав Лебедев.

Правда, в прошлом году немного снизилось количе-
ство дел, рассмотренных судами присяжных, и многие 
эксперты обратили внимание на этот статистический 
факт. В 2019 году присяжные решили судьбу 1031 че-
ловека. Значит ли это, что подсудимые реже стали за-
прашивать судей из народа? Или кто-то начал встав-
лять палки в колеса суду присяжных? Юристы, опро-
шенные «РГ», просят не спешить с негативными выво-
дами. Наоборот, по мнению председателя правления 
Ассоциации юристов России Владимира Груздева, ста-
тистику можно воспринимать как оптимистичную.

«Нельзя забывать, что в прошлом году не-
сколько месяцев в судах действовали серьез-
ные ограничения», — сказал он.
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ПРОЕКТЫ Каждый месяц 
научного года 
получил свою тему

Наука —
расписание 
на год

Юрий Медведев

Каждый месяц Года науки и технологий будет свя-
зан с каким-то актуальным научным направлени-
ем. Об этом заявил на первом заседании Оргкоми-
тета по проведению Года науки и технологий глава 
Минобрнауки России Валерий Фальков. По состав-
ленному расписанию март получил новую медици-
ну, апрель — освоение космоса, июнь — новые произ-
водства технологии и материалы, июль — связан-
ность территорий и освоение пространства, август 
— климат и экологию, сентябрь — генетику и качест-
во жизни, октябрь — энергетику будущего, ноябрь — 
искусственный интеллект, декабрь — человек и об-
щество. 

— О том, как провести Год науки и технологий, 
поступило около восьми тысяч предложений. Рас-
сматривая их, Оргкомитет в первую очередь ориен-
тировался на национальные цели развития РФ, ко-
торые поставлены президентом страны. По сути, 
Год науки это один из важнейших инструментов их 
реализации, — ска-
зал вице-премьер, 
сопредседатель 
Оргкомитета 
Дмитрий Черны-
шенко. — Каковы 
главные задачи 
этого года? Их три: 
привлечь в эту 
сферу талантли-
вую молодежь; сде-
лать более актив-
ным участие про-
фессионального 
сообщества в реа-
лизации Страте-
гии научно-техно-
логического раз-
вития страны; дать 
широкому кругу 
россиян полное и 
понятное представление о прорывных достижени-
ях  российской науки, о том, что делает для этого 
государство, корпоративный сектор и бизнес. 

По мнению помощника президента страны, со-
председателя Оргкомитета Андрея Фурсенко, важ-
но достучаться до каждого человека, показать, как 
работает наука, что она обеспечивает не только 
безопасность страны, но и каждого ее гражданина. 
Яркий пример — разработанные отечественными 
учеными вакцины против COVID. «Нам надо при-
влечь тех молодых людей, которые ищут, как себя 
проявить. Ведь наука — это та сфера, где каждый мо-
жет связать воедино свое будущее и будущее стра-
ны. Об этом, собственно, и все мероприятия года», 
— сказал Андрей Фурсенко. 

Всего отобрано 73 мероприятия, они разделены 
на две категории. В первой — наиболее значимые, 
которые представляют особый научный интерес. 
Они демонстрируют достижения нашей науки, на-
пример, пуск уникального нейтринного телескопа 
на Байкале или открытие производства по выпуску 
третьей вакцины против COVID. Кроме того, в план 
вошли 42 уже ставших традиционными мероприя-
тия, например, Петербургский международный 
экономический форум, Иннопром, «Территории 
диалога» и т.д. 

Конечно, крайне важно, как Год науки и техноло-
гий будет представлен широкой общественности. 
Насколько интересен будет образ науки для ауди-
тории, избалованной и пересыщенной самой раз-
нообразной информацией? Удастся ли для очень не-
простых научных тем создать привлекательный 
имидж? Для этого специалисты АНО «Националь-
ные приоритеты» разработали целый «букет» раз-

нообразных проектов. Это, в частности, развлека-
тельный телепроект «Игры разума», где 12 студен-
ческих команд по олимпийской системе разыграют 
грант на развитие своей научной разработки. На-
верняка одними из самых популярных станут вир-
туальные экскурсии в ведущие научные центры 
страны, в том числе в знаменитый атомный центр в 
Сарове. Любой желающий сможет заглянуть в 
творческую лабораторию известных ученых, уви-
деть, как проводятся уникальные эксперименты, 
удивиться «чудесам», которые совершают совре-
менные научные установки. Совершить такое по-
знавательное путешествие сможет любой желаю-
щий, записавшись на сайте годнауки.рф.

Особо любознательные получили возможность в 
созданном YouTube-канале проекте «100 вопросов 
ученому» спросить известных специалистов о до-
стижениях и проблемах науки, последних мировых 
тенденциях и перспективах. Причем соведущими в 
этих передачах приглашены популярные в моло-
дежной среде люди. 

По словам президента РАН Александра Сергеева, 
важно оценить эффект Года науки и технологий на 
его финише. Изменил ли он отношение к науке наше-
го общества? Поднялся ли ее престиж в глазах лю-
дей? Что наиболее запомнилось? АНО «Националь-
ные приоритеты» проведет в феврале и в декабре 
масштабные и очень детальные опросы, которые ка-
саются непосредственно самого научного года и на-
уки в целом. Этот «референдум» охватит широкий 
круг людей. Это школьники и студенты, маститые и 
молодые ученые, представители власти и бизнеса, 
работающие за границей российские ученые и т.д.  

ДОСЛОВНО Владимир Путин сделал важные заявления на встрече с главными 
редакторами

«Донбасс мы не бросим»
Кира Латухина

П
резидент заверил, что 
Россия не бросит Дон-
басс, рассказал о полити-

ке сдерживания нашей страны, 
которую практикует Запад, и 
назвал причину протестных ак-
ций, охвативших многие госу-
дарства, — это недовольство 
ухудшением качества жизни. 
Также Владимир Путин заявил, 
что зарубежные интернет-ги-
ганты могут быть ограничены 
при враждебных действиях, и 
рассказал, что такое патрио-
тизм. Все эти темы прозвучали 
на встрече с главными редакто-
рами российских СМИ. Кадры 
беседы, которая состоялась по 
видеосвязи 10 февраля, показал 
в ночь на воскресенье телеканал 
«Россия 24». «Российская газе-
та» публикует заявления по 
ключевым вопросам.

Политика сдерживания
«Россия становится сильнее, 

и тем активнее ее пытаются 
сдерживать», — заявил прези-
дент. «Вот как только мы стали 
стабилизироваться, на ноги 
вставать — все, тогда началась 
сразу политика сдерживания», — 
сказал он. «И чем мы станови-
лись сильнее, тем сильнее про-
водится эта политика сдержива-
ния», — подчеркнул Путин.

Для сдерживания России ис-
пользуют жаждущих власти лю-
дей. Оппоненты или потенциаль-
ные противники испокон веков 
опирались на очень амбициоз-
ных, жаждущих власти людей и 
всегда их использовали — в своих 
интересах, сказал Путин. «Здесь 
ничего нового мы не видим... Ам-
биций много, энергии много, же-
лания заработать побольше де-
нег, прорваться к власти очевид-
ны. И все это просто самым ак-
тивным образом используется», 
— оценил он.

Президент отметил и рост 
влияния России на постсовет-
ском пространстве. «И это тоже 
будет то, от чего нас будут отта-
скивать. И этих людей, без-

условно, будут использовать 
для этих же самых целей», — 
предостерег он.

«Мы что, забыли, как в конце 
80-х годов резали наши лодки, 
наши самолеты и ракеты сред-
ней дальности? После того, как 
их начали уничтожать, главный 
конструктор покончил жизнь са-
моубийством», — напомнил Пу-
тин. «В рамках общих разгово-
ров о снижении напряженности 
в мире, уверен, что от этих лю-
дей потребуют и таких реше-
ний», — заключил он.

Ответственность за страну
Успехи России раздражают 

оппонентов. «С учетом того, что 
наши ученые изобрели вакцину, 
это не единственное достиже-
ние, у нас много достижений, и 
это начинает уже раздражать... 

отсюда появляется политика 
сдерживания, в том числе и в 
экономике», — подчеркнул Пу-
тин и рассказал об отношении 
Запада к нашим прорывам. Так, 
сперва о новых современных 
видах оружия, которые появи-
лись в России, там думали как о 
фейке, а теперь считают, что 
нужно их включать в перегово-
ры о сдерживании гонки воору-
жений.

Речь на встрече шла и о судь-
бе самопровозглашенных респу-
блик. «У меня перед глазами не-
которые люди, которые получи-
ли травмы и увечья, особенно 
дети на Донбассе», — сказал пре-
зидент. «Но на наших с вами пле-
чах огромная ответственность 
за Россию в целом. И прежде чем 
принять какое-то решение, нуж-

но подумать о последствиях лю-
бого нашего шага», — заявил Пу-
тин. «Донбасс мы не бросим, не-
смотря ни на что», — заверил он.

Пандемия — 
повод для акций

«По поводу того, что люди вы-
ходили на протесты, в том числе 
и не из-за этого фигуранта. Да, 
наверное, вы правы, так и есть», 
— заявил Путин. Но ведь и «фигу-
ранта» этого тоже используют 
именно сейчас, когда во всех 
странах, в том числе и в России, 
у людей возникает усталость, на-
копленное раздражение, недо-
вольство, в том числе и уровнем 
своих доходов.

«Что ни говори: пандемия, 
не пандемия, вот хуже стали 
жить... Кто виноват? Начальст-
во. Ну, такова доля начальства, 

здесь уж ничего не поделаешь... 
И, конечно, этим пытаются 
пользоваться и в Европе, и в 
других странах, и в самих Шта-
тах всякие противоборствую-
щие силы. И у нас этим тоже пы-
таются воспользоваться — и вос-
пользовались... На это и рас-
чет», — пояснил президент.

«Сначала был расчет на то, 
что мы совсем не сможем ничего 
сделать с этим коронавирусом..   . 
Исходили из того, что мы ник-
чемные и звать нас никак и мы 
ничего не сможем сделать. Но 
мы смогли. И лучше, чем другие 
страны», — подчеркнул прези-
дент.

«Но тем не менее раздраже-
ние накапливается, проблем 
много, денег не хватает   ... Поэто-
му понять можно людей», — ска-

зал Путин, добавив, что власть 
должна набраться терпения, не 
заливать деньгами проблемы, а 
работать на регулярной основе — 
исходя из здравого смысла и эко-
номической целесообразности.

Люди оценивают свою жизнь 
не по тому, что было вчера или 
10 лет назад, а по тому, что хо-
чется, чтобы было завтра, счита-
ет президент. Власть должна по-
нимать это и ускорять темпы 
развития — что и будет сделано в 
рамках нацпроектов.

В качестве доказательства 
успешной борьбы с коронавиру-
сом Путин привел самый объек-
тивный показатель — количество 
заболевших на сто тысяч населе-
ния. В России 12 человек, на За-
паде — до сих пор 45. Средств ин-
дивидуальной защиты в нашей 
стране производится в 20 раз 
больше, чем в начале эпидемии. 
«Мобилизация всей системы 
здравоохранения, промышлен-
ности оказалась просто несрав-
нимо выше, чем в европейских 
странах и Штатах. Там вообще 
просто развал такой», — оценил 
президент.

Зерно и нефть
«Мы гордимся аграриями, 

они добились выдающихся ре-
зультатов», — заявил президент    и 
напомнил, что в этом есть заслу-
га и власти, ведь все это было 
сделано в том числе при прямой 
поддержке государства. Причем 
помощь была даже тогда, когда 
Путину говорили, что все это «в 
черную дыру», все напрасно. 
Это наряду с вакциной тоже та-
кое направление, где Россия осу-
ществила прорыв, заявил он.

Президент считает непра-
вильным субсидировать экспорт 
зерна при росте цен на мировом 
рынке. Он провел параллели с 
нефтью. «Цены на мировом рын-
ке выросли, нефтяники мне го-
ворят: «Мы должны внутри про-
давать по таким же ценам, пото-
му что у нас убытки». Какие 
убытки? Недополученная сверх-
прибыль — да, убытки-то здесь 
при чем?» — заметил он.

Интернет без монополий
Россия создает свои альтер-

нативы зарубежным интернет-
гигантам, и когда они поймут, 
что у них нет монополии, станут 
по-другому себя вести. «Мы не 
будем ничего сворачивать до тех 
пор, пока у нас не будет своего», 
— заверил Путин. И меры будут 
приниматься исходя из конкрет-
ных ситуаций.

«У меня, например, нет жела-
ния там что-то искусственно 
свинчивать и закручивать. Но 
когда уже какие-то враждебные 
действия будут осуществляться, 
я этого не исключаю. Враждеб-
ные действия в отношении на-
шей страны недопустимы», — 
подчеркнул президент.

Код патриотизма
Путин верит в теорию пассио-

нарности. «Россия не достигла 
своего пика. Мы на марше, на 
марше развития», — убежден пре-
зидент. «Чувство патриотизма, 
любви к Родине, Отечеству — сер-
дцевина нашего будущего», — зая-
вил он. «Потому что, если не лю-
бить свое Отечество, относиться 
к этому наплевательски, прене-
брежительно, плевать на свою 
историю, на своих стариков, в ко-
торых мы отражаемся на самом 
деле, уничижать их и их достиже-
ния, это значит не верить и в бу-
дущее. А оно, я абсолютно в этом 
убежден, есть», — сказал Путин.

В отличие от других старых 
или быстро стареющих наций 
«мы достаточно молодая на-
ция», заявил президент. «У нас 
бесконечный генетический код. 
Он основан на смешении кро-
вей». И важно сохранять межна-
циональное и межконфессио-
нальное единство, уважая каж-
дого. «Чтобы каждый, кто здесь 
проживает, чувствовал, что это 
его Родина, даже будучи пред-
ставителем самого малого наро-
да. Поэтому все это можно объе-
динить одним словом — патрио-
тизм», — заключил Путин.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин обсудил с академиком РАН 
Иваном Дедовым методы борьбы с пандемией

Маркер здоровья

Кира Латухина

Г
лава государства лич-
но поздравил акаде-
мика РАН, президента 
Национального меди-
цинского исследова-
тельского центра эн-
докринологии, глав-
ного внештатного эн-
докринолога минздра-

ва Ивана Дедова с 80-летием. 
Речь на встрече в Кремле шла об 
успехах в борьбе с коронавиру-
сом, которых удалось добиться 
в том числе благодаря большо-
му вкладу эндокринологов.

 «Под вашим руководством 
очень многое сделано, вы доби-
лись просто выдающихся ре-
зультатов по тому направле-
нию, которому посвятили всю 
жизнь», — оценил президент. 
Только за последние три года 
под руководством Дедова было 
подготовлено 1500 врачей, со-
тни ординаторов, аспирантов, 
кандидатов наук, докторов 

наук. «Удивительно! У вас целая 
школа», — заметил Путин и по-
просил рассказать о работе в не-
простые дни борьбы с эпиде-
мией.

Центр занимается практи-
чески всеми болезнями эндо-
кринной системы: от редчай-
ших заболеваний детей до ши-
роко распространенных — на-
пример, сахарного диабета. 
Многотысячный коллектив от-
вечает примерно за 47 млн 
больных. Дедов поблагодарил 
за то, что Путин инициировал 
ряд очень важных проектов — 

это генетические исследова-
ния, персонализированная ме-
дицина. По генетическим мар-
керам можно определить ри-
ски заболевания и свести их на 
нет, диагностировать болезнь 
на ранней стадии и прописать 
индивидуальное лечение. «От-
крываются совсем другие пер-
спективы, в том числе и для 
развития проекта «Здравоох-
ранение»», — продолжил до-
кладчик.

Во время пандемии люди с 
сахарным диабетом оказались 
очень уязвимыми. «Мы пред-

положили, какие инновацион-
ные препараты сегодня нужны 
в обязательном порядке. По 
большому счету мы предложи-
ли свой вариант наиболее эф-
фективного лечения COVID 
начиная буквально с первых 
дней атаки вирусной инфек-
ции», — заявил Дедов. «Потому 
что природа придумала удиви-
тельное совершенно спасение 
для всего животного мира, в 
том числе для человека, — это 
кортикостероиды, это гормон 
надпочечника», — заметил он. 
Они прекращают любое вред-
ное воздействие для живого 
организма. «Когда вводишь 
кортикостероиды, они оста-
навливают деление вирусов и, 
конечно, вот этот шторм — вы-
брос цитокинов. А там уже лег-
че, конечно, разбираться», — 
пояснил Дедов. «Мы получаем 
действительно очень хорошие 
результаты», — добавил он.

«Сегодня Россия, объеди-
нившись от президента до во-

лонтеров, имеет уникальные со-
вершенно результаты борьбы с 
COVID»,  —  считает Дедов. 
«Просто наши люди с большим 
сердцем, великодушные, всегда 
готовые протянуть руку. Исто-
рически так сложилось», — ска-
зал он. Поэтому и работают в 
«красной зоне» по желанию, без 
принуждения, несмотря на 
смертельную опасность. «Это 
характерно для нас, Россия в 
этом отношении — это отдель-
ная планета. Вы не раз говори-
ли, это нас и держит», — заявил 
академик.

«Но это в значительной сте-
пени благодаря в том числе та-
ким людям, как вы, ваши колле-
ги», — заметил Путин и еще раз 
поздравил ученого с юбилеем. 
Напомним, что президент так-
же направил Дедову телеграм-
му и присвоил ему звание Героя 
Труда.  

Владимир Путин поздравил с днем 
рождения академика РАН эндокри-
нолога Ивана Дедова.

А К Ц Е Н Т

Сегодня Россия, объединившись 
от президента до волонтеров, 
имеет уникальные совершенно 
результаты борьбы с COVID

КАДРЫ 

В Пенсионном 
фонде 
сменилось 
руководство 

ОПЫТ ВСЕГДА 
ВЫРУЧАЕТ 
Ольга Игнатова

Новым главой Пенсионного 
фонда России (ПФР) стал Анд-
рей Кигим. Распоряжение о его 
назначении подписал премьер-
министр Михаил Мишустин. 

Максим Топилин, возглав-
лявший ПФР больше года, осво-
божден от этой должности. Как 
говорится в документах прави-
тельства, он переходит на но-
вую работу. До прихода в ПФР 
Максим Топилин восемь лет 
возглавлял минтруд.

Кигим — опытный руководи-
тель: ранее занимал должность 
главы Фонда социального стра-
хования (ФСС), в этой должно-
сти он проработал почти во-
семь лет. До этого избирался на 
пост президента Всероссийско-
го союза страховщиков, был 
президентом Национального 
союза страховщиков ответст-
венности, Российского союза 
автостраховщиков.

Как уточняют в правитель-
стве, о назначении нового пред-
седателя ФСС вместо перешед-
шего в ПФР Андрея Кигима бу-
дет сообщено дополнительно.

Одна из главных задач Пен-
сионного фонда — обеспечить 
достойный уровень пенсий. В 
течение ближайших трех лет 
индексация страховых пенсий 
будет превышать годовую ин-
фляцию. Так, с 1 января нынеш-
него года страховые пенсии не-
работающим пенсионерам вы-
росли на 6,3%, что в 1,7 раза 
выше уровня инфляции за 2020 
год. В 2022 году пенсии выра-
стут на 5,9%, что в 1,6 раза 
выше уровня инфляции за 2021 
год, в 2023 году — на 5,6%, что в 
1,4 раза выше уровня инфляции 
за 2022 год.

Прорабатывается вопрос 
возвращения индексации пен-
сий и работающим пенсионе-
рам. Минтруд направил свои  
предложения в правительство. 
Как считает первый зампред Ко-
митета Совета Федерации  по 
соцполитике Валерий Рязан-
ский, решение об индексации 
будет принято уже в этом году.  

ПЛАНЫ 

Приюты 
для животных 
будут строить 
по новым 
правилам

ИЗ МЕСТА 
В ВОЛЬЕР
Марина Трубилина

Правила проектирования и 
строительства приютов для жи-
вотных разработал минстрой.

Сейчас в России насчитыва-
ется 412 приютов и 219 пун-
ктов передержки, это лишь чет-
верть от необходимого, отмеча-
ет пресс-служба ведомства. От-
сутствие норм по их проекти-
рованию и строительству при-
водит к тому, что в некоторых 
приютах содержится слишком 
много животных, выделяется 
недостаточная территория, не-
эффективно расходуются сред-
ства, отмечает замминистра 
строительства и ЖКХ Дмитрий 
Волков. «Новый документ на-
правлен на обеспечение гуман-
ного обращения с животными, 
создание безопасных условий 
их размещения и содержания. 
Надеюсь, что это позволит при-
ютам стать местом, куда люди 
будут чаще приходить, чтобы 
заботиться о животных и, по 
возможности, забирать их до-
мой», — сказал он.

В документе предусмотрены 
технологические и планиро-
вочные параметры, даны прие-
мы компоновки вольеров для 
содержания собак и кошек, с 
учетом их ориентации по сто-
ронам света и обеспечения до-
статочной инсоляции. В приюте 
должно содержаться не более 
300 животных, либо между па-
вильонами должно быть рас-
стояние не менее 60 метров, 
чтобы исключить возможность 
заражения в случае болезней. 

В вольерах должны быть за-
крытая и открытая части, огра-
ничен визуальный контакт 
между животными. Обязатель-
на лечебная зона с возможно-
стью совместного содержания 
кормящих собак со щенками и 
кошек с котятами. Должны быть 
предусмотрены санитарно-за-
щитные зоны, утилизация сто-
ков, снижение шума, озелене-
ние по периметру участка, про-
тивопожарные требования.  

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2042394

А К Ц Е Н Т

Я верю в пассионарность, 
в теорию пассионарности... 
Россия не достигла своего пика. 
Мы на марше, на марше развития

Оргкомитет Года науки и технологий, возглавляемый 
Дмитрием Чернышенко (слева) и Андреем Фурсенко, рассмо-
трел более 8 тысяч предложений.  

Любой желаю-
щий сможет 
совершить 
виртуальные 
экскурсии в 
ведущие научные 
центры, в том 
числе атомный 
в Сарове
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Определители 
номера

Тогда же привычные с советских времен номе-
ра экстренных служб перевели в трехзначный 
формат: «01», «02», «03» стали соответствен-

но «101», «102», «103».
Постепенный переход на международный стандарт 

— только одна из задач. Другая — перейти на закрытый 
план нумерации. Открытый план, который сейчас дей-
ствует в большинстве регионов России, позволяет зво-
нить внутри населенного пункта без дополнительных 
кодов. Внутренние номера могут быть длиной от 3 до 7 
знаков. Например, если вы живете в городе с шестиз-
начным номером, то набираете только «ХХ-ХХ-ХХ».

Закрытый план нумерации будет означать переход 
на единый формат — десятизначный номер плюс пре-
фикс в виде «0». То есть внутри зоны вы будете наби-
рать «0-код города-семизначный номер абонента». На-
пример, в Волгограде вместо «ХХ-ХХ-ХХ» будет наби-
раться «0-844-ХХХ-ХХ-ХХ».

В закрытом плане нумерации уже работают сети 
Москвы и ее ближайших пригородов. Раньше москвичи 
использовали семизначные номера. Жители других го-
родов должны были при звонках в Москву набирать «8-
095». С 1 декабря 2005 года в столице начали внедрять 
закрытый план и 
уходить от префик-
са «095». Власти 
дали жителям горо-
да два года, чтобы 
привыкнуть к новой 
системе — полно-
стью на закрытый 
план Москва пере-
шла к концу 2006 
года. Перейти пол-
ностью на закры-
тый план нумера-
ции по всей России 
планировалось до 
конца 2009 года, однако сроки сдвинулись, хотя техни-
чески операторы связи были к этому готовы. В 2017 
году тогдашнее минкомсвязи издало приказ о переносе 
сроков — к 2020 году должны были внедрить префиксы 
«0» и «00», а к 2025 году перейти на закрытый план.

Проект постановления минцифры снова сдвигает 
сроки — переход с «8» на «0» перенесли на 2025 год, а 
переход на закрытый план нумерации — на 2028 год. 
Острой необходимости совершать переход сейчас нет, 
поэтому он будет более плавным, пояснили в пресс-
службе минцифры. Приказ переиздают в рамках регу-
ляторной гильотины. Минцифры правильно отклады-
вает эти изменения, считает Николай Комлев, предсе-
датель Совета ТПП РФ по развитию цифровой эконо-
мики. «Быть может, к 2025 году искусственный интел-
лект на оборудовании телеком-операторов сам будет 
перекодировать привычные коды», — рассуждает он.

Изменение нумерации не главная цель документа, 
подчеркивают в минцифры. Основная цель — закре-
пить законодательно номер «122» как номер «Единой 
службы оперативной помощи гражданам по вопросам 
оказания медицинской помощи». Он был введен для 
решения проблемы с дозвоном до медучреждений в 
связи с пандемией. К 1 декабря 2020 года номер рабо-
тает во всех регионах. Сейчас по нему можно записать-
ся к врачу или вызвать его на дом. В перспективе по но-
меру 122 можно будет оформить больничный лист, до-
ставку рецептурных препаратов, получить предвари-
тельную консультацию специалиста.  

Вышли 
невиновными

Некоторое время рассматривались только не-
отложные дела, продолжает председатель 
правления Ассоциации юристов России Вла-

димир Груздев.
Кроме того, процедура отбора присяжных требует 

личной явки, что в условиях строгих мер было невоз-
можно. Но даже с учетом всех этих обстоятельств не 
произошло серьезного снижения дел, рассматривае-
мых судом присяжных. Все это говорит о востребован-
ности процедуры и высоком доверии к ней», — говорит 
он.

Владимир Груздев напомнил, что два с половиной 
года назад прошла реформа института судов присяж-
ных. «Коллегии судов присяжных из шести человек 
были введены в районных судах. До этого процедура 
действовала только в судах регионального уровня. В 
ходе реформы была расширена и юрисдикция судов 
присяжных», — рас-
сказывает предсе-
датель правления 
Ассоциации юри-
стов России.

С 1 июня 2018 
года коллегии из ше-
сти присяжных за-
седателей в судах 
районного уровня 
вправе рассматри-
вать уголовные дела 
об убийстве без ква-
лифицирующих 
признаков и об 
умышленном причинении тяжкого вреда здоровью, по-
влекшем по неосторожности смерть потерпевшего. 
Иными словами, если человек убил человека, допу-
стим, в драке, дело могут рассмотреть присяжные. Если 
же есть дополнительные обстоятельства, усиливающие 
вину (допустим, убиты несколько человек или убийст-
во совершено с особой жестокостью и т.п.), то обвиняе-
мому придется предстать перед обычным судом.

Традиционно в судах присяжных высок процент 
оправдательных приговоров. В 2019 году присяжные 
оправдали 24% подсудимых, в 2020 году — 27%.

«Несмотря на сокращение количества рассмотрен-
ных дел, число оправданных в абсолютных цифрах уве-
личилось. В 2019 году присяжными были оправданы 
242 человека, в 2020 году — 252 человека», — подчер-
кнул председатель правления АЮР. 

Всего после проведенной реформы количество дел, 
рассматриваемых судами присяжных, выросло в два 
раза. Однако потенциал судов присяжных далеко не 
исчерпан, уверены эксперты.

В свою очередь советник Федеральной палаты адво-
катов РФ Сергей Насонов согласен с тем, что сокраще-
ние числа дел, рассмотренных судом с участием при-
сяжных заседателей в прошлом году, обусловлено ис-
ключительно пандемической ситуацией.

«Следует подчеркнуть, что негативное влияние 
пандемии на количество дел, рассмотренных судом 
присяжных, — общемировое явление, — говорит он. — 
Например, в Канаде рассмотрение дел с участием при-
сяжных было приостановлено на несколько месяцев с 
марта 2020 г. Аналогичная картина и в Великобрита-
нии, где рассмотрение дел с участием присяжных было 
приостановлено более чем на три месяца». По его мне-
нию, как только пандемия прекратится, число процес-
сов с участием присяжных начнет расти.  

Проценты туда и обратно
По оценкам ЦБ, даль-
нейшее смягчение де-
нежно-кредитной по-

литики могло бы привести к до-
полнительному росту проин-
фляционных рисков, добавила 
Набиуллина. При этом в 2021 
году денежно-кредитная поли-
тика останется мягкой и под-
держит восстановление россий-
ской экономики, уточнила гла-
ва ЦБ. По факту это означает, 
что на текущий момент Банк 
России не планирует поднимать 
в этом году ключевую ставку 
выше 5%, поскольку, как ранее 
заявлял регулятор, ЦБ оценива-
ет коридор ставки в 5—6% уже 
как нейтральную денежно-кре-
дитную политику.

В феврале годовая инфляция 
достигла отметки 5,2%, это са-
мое высокое ее значение за по-
следние полтора года. В целом в 
2021 году ЦБ ждет роста потре-
бительских цен в среднем на 
3,7—4,2%, что соответствует 
цели регулятора, сформулиро-
ванной как «вблизи 4%». У теку-
щего же скачка инфляции два 
главных фактора — рост цен на 

отдельные виды продовольст-
вия и прошлогоднее ослабление 
рубля. 

При этом в декабре не фоне 
скачка цен на продукты в Рос-
сии и общего роста мировых 
цен на продовольствие прави-
тельство объявило о заключе-
нии соглашений по стабилиза-
ции цен на российский сахар и 
подсолнечное масло. Эти согла-
шения действуют до апреля и 
фиксируют предельные опто-
вые и розничные цены на эти 
продукты (в частности, в розни-
це это 46 рублей за килограмм 
сахара и 110 рублей за литр под-
солнечного масла). После их от-
мены в ЦБ не ждут скачка ин-

фляции, в целом ее пик придет-
ся как раз на февраль, ожидает 
Набиуллина. По мнению главы 
ЦБ, эти соглашения продлевать 
не нужно, а основным сценари-
ем развития ситуации должно 
быть свободное рыночное цено-
образование. Кроме того, ЦБ не 
считает целесообразным рас-
пространять соглашения и на 
другие продукты, добавила она.

Также в 2020 году вырос по-
казатель долговой нагрузки на-
селения, а в 2021 году эта тен-
денция, скорее всего, сохранит-
ся, сказала Набиуллина. «Если 
мерить задолженность населе-
ния к доходам населения, то в 
2020 году показатель долговой 

нагрузки в целом вырос, потому 
что у нас задолженность населе-
ния — розничные кредиты до-
статочно быстро росли прежде 
всего благодаря ипотеке, и ро-
сли быстрее доходов, хотя дохо-
ды тоже выросли, но чуть мень-
ше. Поэтому, естественно, пока-
затель долговой нагрузки чуть 
вырос», — сказала Набиуллина, 
отвечая на вопрос «Российской 
газеты». По ее мнению, указан-
ная тенденция — кредитование 
будет расти быстрее доходов на-
селения — продлится и в 2021 
году. «И во многом такое креди-
тование будет поддерживать 
экономический рост», — счита-
ет Набиуллина.

Годовой цикл снижения клю-
чевой ставки привел к заметно-
му снижению ставок по креди-
там, но также и к рекордному 
падению доходности вкладов. 
Так, средняя максимальная 
ставка по депозиту в топ-10 бан-
ках сейчас ниже 4,5% годовых 
(в первой половине 2019 года, 
до начала цикла снижения став-
ки, они превышали 7%). Когда 
ЦБ начнет повышать ключевую 

ставку, проценты по вкладам и 
кредитам должны развернуться 
в обратную сторону. 

Набиуллина  не  да ла  на 
пресс-конференции четких сиг-
налов о том, когда ставка начнет 
двигаться в сторону «нормали-
зации» и насколько быстрым 
будет этот процесс. «В течение 
полугода возможно одно повы-
шение ключевой ставки — до 
4,5%», — полагает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев. «В случае длительного 
преобладания проинфляцион-
ных факторов или нового витка 
ослабления курса рубля из-за 
санкционных рисков Банк Рос-
сии может начать более бы-
строе возвращение ключевой 
ставки в нейтральный диапа-
зон. В этом случае ключевая 
ставка может подняться к 5% 
уже к концу этого года», — допу-
скает он. 

По мнению экономистов по 
России и СНГ «Ренессанс Капи-
тала» Софьи Донец и Андрея 
Мелащенко, ключевая ставка к 
концу года может вырасти до 
5,5%.  

ПРАВО 

Наказание 
за нарушение 
правил 
на парковке 
для инвалидов 
предложено 
усилить

МЕСТА 
ПО РЕЕСТРУ
Владимир Баршев

Ужесточить наказание за без-
основательную парковку на ме-
стах для инвалидов предложил 
депутат Госдумы Виталий Ми-
лонов. Соответствующий за-
прос он направил главе МВД 
России Владимиру Колокольце-
ву.

В своем обращении депутат 
сообщил, что он получает боль-
шое количество жалоб от гра-
ждан в связи с тем, что парко-
вочные места для инвалидов 
при торговых центрах и общест-
венных учреждениях зачастую 
занимаются людьми без ограни-
ченных физических возможно-
стей. Таким образом, эти автов-
ладельцы нарушают права инва-
лидов и их семей на доступную 
среду, сообщает РИА Новости.

Депутат отметил, что у со-
трудников Госавтоинспекции 
нет возможности следить за ка-
ждой парковкой и наказывать 
нарушителей. Кроме того, сум-
ма штрафа не всегда является 
сдерживающим фактором.

«В данной связи, учитывая 
высокую социальную значи-
мость данной темы, прошу вас 
рассмотреть возможность уже-
сточения административного 
наказания (без лишения права 
управлением транспортного 
средства) за неправомерную 
парковку автомобиля на ме-
стах, предусмотренных для дан-
ной категории лиц», — говорит-
ся в запросе.

Также депутат просит мини-
стра рассмотреть возможность 
разрешения занимать парко-
вочные места для инвалидов бе-
ременным женщинам, много-
детным семьям и мамам с деть-
ми до пяти лет.

Надо сказать, что сейчас на-
казание за парковку на инва-
лидных местах и так довольно 
суровое — штраф 5 тысяч ру-
блей с задержанием автомоби-
ля. То есть с отправкой его на 
штрафстоянку. Другое дело, что 
эта норма не так уж часто и при-
меняется. А зачастую применя-
ется вовсе не к тем, кто не имеет 
права занимать такие места. 

Проблема заключается в 
том, чтобы установить — закон-
но ли та или иная машина зани-
мает парковку для инвалидов. 
Для Госавтоинспекции главный 
показатель — это наличие знака 
«Инвалид» на машине. Еще не 
столь давно их выдавали бюро 
медико-социальной эксперти-
зы. Но после того, как заработал 
реестр инвалидов, в который 
вносятся машины, перевозя-
щие людей с ограниченными 
возможностями, бюро знаки 
выдавать перестали. И их те-
перь снова надо покупать. Про-
даются они свободно. 

Инспекторы не проверяют, 
внесена ли машина в реестр ин-
валидов. Они смотрят только на 
наличие знака, который можно 
купить на любой заправке. А за-
конно этот знак установлен или 
нет, они, как правило, не прове-
ряют. В итоге на штрафстоянки 
отправляются машины, внесен-
ные в реестр, но оставленные на 
парковке без знака. А машины 
со знаком, но не внесенные в ре-
естр, продолжают занимать чу-
жие места. 

Казалось бы, проблему 
просто разрешить: обязать ин-
спекторов проверять, числится 
ли автомобиль в реестре инва-
лидов. Но по непонятной причи-
не этого элементарного шага 
никто не делает. 

Что же касается расширения 
списка лиц, которые могут 
пользоваться парковочными 
местами для инвалидов, то вряд 
ли те, кто их перевозят, будут в 
восторге от такого предложе-
ния. Многодетные, например, 
не платят за парковку на плат-
ных местах. Почему бы и инва-
лидов не освободить от такой 
платы, если все выделенные для 
них места заняты?  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил готовить 
предложения по зарплатам бюджетников

По труду и указу
Владимир Кузьмин

М
инистерство тру-
да и социальной 
защиты и мини-
стерство финан-
сов до 20 апреля 
должны внести в 
правительство 
предложения о 
повышении опла-

ты труда отдельных категорий 
бюджетников для неукосни-
тельного соблюдения указов 
президента. Поручение им дано 
по итогам заседания кабмина.

До 1 апреля минздрав, мино-
брнауки, минпросвещения и 
минкультуры представят в мин-
труд для обобщения детальную 
информацию об уровне заработ-
ных плат работников бюджет-
ной сферы. Особое внимание 
они должны обратить на реаль-
ный уровень зарплаты каждого 
работника, разницу внутри од-
ного учреждения и для одинако-
вых должностей в различных уч-
реждениях конкретного регио-
на. «Вопрос чувствительный для 
наших граждан, прошу отне-
стись к этому с полной ответст-
венностью», — указал подчинен-
ным премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Председатель правительства 
заявил, что система оплаты тру-
да должна быть максимально 
прозрачной. «Есть конкретный 
майский указ главы государства 
2012 года, и это один из базовых 
ориентиров в работе правитель-
ства и регионов. Срока давности 
у него нет», — напомнил он. «Не-
допустимо подходить к исполне-
нию майского указа президента 
формально, — заявил Мишустин, 
обращаясь к руководителям ми-
нистерств, ведомств и губерна-
торам. — Важно видеть за этими 
цифрами людей».

Такого же пристального вни-
мания премьер требует к состоя-
нию отечественного здравоохра-
нения. Масштабная модерниза-
ция первичного звена началась в 

этом году. «В ближайшие пять 
лет на нее будет направлено не 
менее 500 миллиардов рублей. 
На текущий год предусмотрено 
90 миллиардов рублей», — на-
помнил Мишустин. Регионы смо-
гут использовать средства на ка-
питальный ремонт, строительст-
во и реконструкцию поликлиник 
и районных больниц, фельдшер-
ско-акушерских пунктов и амбу-
латорий, а также для закупок ме-

дицинского оборудования, тран-
спорта для доставки пациентов и 
выезда врачей на вызовы. Осо-
бенно это актуально для сель-
ской местности и небольших на-
селенных пунктов, где медицина 
менее доступна, чем в крупных 
городах, заметил премьер.

В субъектах Федерации с осо-
бо непростой ситуацией в этой 
сфере все планы практически 
полностью профинансирует фе-
деральный бюджет, сообщил гла-
ва кабмина. Максимальный раз-
мер софинансирования — 99 про-
центов — предусмотрен для 26 ре-
гионов. В их число вошли Адыгея, 
Алтай, Дагестан, Ингушетия, Ка-
релия, Карачаево-Черкесия, 
Ставропольский край, Северная 
Осетия, Хакасия, Чувашия, 
Брянская, Орловская, Пензен-
ская и Псковская области, а так-
же другие регионы. «Наша глав-
ная цель — сделать доступной ка-
чественную медицинскую по-
мощь по всей стране, — заявил 
Михаил Мишустин. — Это важная 

задача, от решения которой зави-
сит здоровье людей».

Многие месяцы отечествен-
ное здравоохранение работает 
под предельными нагрузками из-
за пандемии коронавируса. Каб-
мин направит более 49 миллиар-
дов рублей на специальные соци-
альные выплаты медработни-
кам, помогающим пациентам с 
коронавирусной инфекцией. 
«Это средства на первый квартал 
текущего года», — уточнил пре-
мьер.

Высокой остается нагрузка на 
больницы и поликлиники, их 
расходы выросли, заметил Ми-
шустин. «Выделим регионам бо-
лее 25 миллиардов рублей на до-
полнительное финансовое обес-
печение медицинских организа-
ций, для того чтобы они могли 
своевременно и в полном объеме 
оказывать помощь по системе 
обязательного медицинского 
страхования», — сообщил он.

Решено добавить средств в го-
спрограмму комплексного раз-
вития сельских территорий. На 
реализацию прописанных там 
задач в 2021 году заложено около 
16,5 миллиарда рублей, а заявки 
от субъектов Федерации на фи-
нансирование новых проектов 
продолжают поступать. «С уче-
том запросов регионов прави-

тельство дополнительно напра-
вит еще более 3,5 миллиарда ру-
блей, — рассказал глава прави-
тельства. — Рассчитываем, что 
это решение позволит почти 12 
тысячам семей улучшить свои 
жилищные условия. Кроме того, 
в 22 регионах будет завершено 
более 30 проектов по повыше-
нию качества жизни на селе». По-
скольку на местах очень ждут 
этих средств, премьер попросил 
оперативно довести их до субъ-
ектов Федерации.  

Михаил Мишустин заявил, что необ-
ходимо сделать доступной качест-
венную медицинскую помощь 
по всей стране. 

А К Ц Е Н Т

Система оплаты труда должна быть 
максимально прозрачной 

А К Ц Е Н Т

Банк России против продления соглаше-
ний по фиксации цен на сахар и масло. 
Распространять их на другие продукты 
тоже не нужно, считают в ЦБ

За прошлый год 
суды присяжных 
оправдали 252 
человека, то есть 
более четверти 
подсудимых

С 2028 года 
для внутризоно-
вых звонков 
нужно будет наби-
рать «0» и код 
города

Наказание за пар-
ковку на инвалид-
ных местах — 
штраф 5 тысяч 
рублей с задержа-
нием автомобиля

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин постановил 

обеспечить льготными авиабиле-

тами детей-инвалидов из Дальне-

восточного федерального округа 

для проезда до места лечения. 

Норма также распространяется на 

сопровождающее лицо. Ранее 

льгота действовала, если до места 

лечения, в том числе санаторно-

курортного, нельзя добраться на 

поезде. Теперь Фонд социального 

страхования должен обеспечить 

перелет в оба направления неза-

висимо от наличия железнодо-

рожного сообщения.

1

1

1

Кстати

Четыре крупных российских вуза будут работать над финансовыми зна-

ниями граждан.

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил перечень площадок для 

создания центров повышения финансовой грамотности населения. В 

него включены Российская академия народного хозяйства и государст-

венной службы (РАНХиГС), МГУ, Высшая школа экономики, Финансо-

вый университет при правительстве.

Организованные в них методические центры разработают материалы 

по финансовой грамотности и займутся повышением квалификации ра-

ботающих в школах, колледжах и вузах педагогов, которые затем будут 

передавать знания учащимся.
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— Узнайте на сайте: Когда 
за неправильную парковку 
можно попасть в тюрьму
rg.ru/art/2030542
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ЗАЩИТА Где уже сегодня нужен сертификат о вакцинации

Между прививкой и карантином
Ирина Невинная

В
акцина «Спутник V» одо-
брена к применению уже в 
27 странах мира, таким 

образом, она вошла в число трех 
лидеров с наибольшим количест-
вом разрешений по всему миру. 
Продолжается — правда, не без 
сложностей — и регистрация на-
шей вакцины в ЕС. Это важно, по-
скольку в ЕС продолжают обсу-
ждать идею обязательной вакци-
нации и введения иммунных па-
спортов.

За последние дни к «клубу» 
«Спутника V» присоединились 
Черногория, Казахстан, Сент-
Винсент и Гренадины. Вот-вот 
ожидается регистрация на круп-
нейшем рынке — в Индии.

Не за горами и начало произ-
водства «Спутника Лайт». Это 
«облегченный» вариант — одно-
компонентная вакцина, которую 
вводят за один раз. Вторая фаза 
клинических испытаний подхо-
дит к концу. А далее препарат по 
примеру «Спутника V» и «Эпи-
ВакКороны» может быть зареги-
стрирован Минздравом России, 
после чего его начнут применять 
параллельно с проведением по-
стрегистрационных испытаний. 

«Спутник Лайт», как пояснял 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев, 
ориентирован на внешние рын-
ки. Но может пригодиться и дома 
— им можно будет делать вторую 
прививку тем, кто уже получил 
первый компонент «Спутника 
V».

Продолжается и процедура 
регистрации «Спутника V» Ев-

ропейским агентством по лекар-
ственных средств (EMA). Сейчас 
препарат разрешили уже три 
страны — Сербия, Черногория и 
Венгрия, но две первые в ЕС не 
входят. А большинство стран со-
дружества, после публикации в 
The Lancet заметно потеплевшие 
к нашему препарату, тем не ме-
нее дают понять: без разрешения 
EMA дело не пойдет. Первый этап 
— научные консультации в ЕМА — 
прошел. Но дальше случилась не-
увязка: европейские чиновники 
заявили, что заявку на одобре-
ние «Спутника V» они не получа-
ли, хотя РФПИ в ответ тут же опу-
бликовал скан документа. Конеч-
но, это может быть простой слу-
чайностью. Но можно предполо-
жить и другое: что регистрация 
может затянуться.

Между тем, по мере наращи-
вания темпов вакцинации, в ЕС 
снова активно рассуждают о том, 
что введение электронных ко-
вид-паспортов поможет смяг-
чить карантинные меры. 

Власти Дании в начале февра-
ля сообщили о приложении для 
смартфонов, которое будет вы-
полнять роль электронного сер-
т и ф и к а т а  о  п р и в и в к е  о т 
COVID-19. Разработка займет 
три или четыре месяца. «После 
этого мы будем технологически 
готовы к постепенному, спокой-
ному открытию датского обще-
ства», — заявил Euronews ми-
нистр налогообложения Дании 
Мортен Бёдсков.

В соседней Швеции, весь по-
следний год боровшейся с эпиде-
мией по своим собственным по-

нятиям, без введения полного 
локдауна, тоже говорят о необхо-
димости введения цифрового 
сертификата вакцинации. 

Вакцинация, между тем, идет 
в Европе довольно активно, хотя 
власти и подвергаются нещад-
ной критике за нехватку вакцин. 
В целом в Евросоюзе сделано уже 
18 млн прививок (данные на ко-
нец первой декады февраля). 
Впереди — Дания (более 6 млн), 
Литва (5 млн), Испания, Италия, 
Польша (4,5—4,7 млн), приводит 
статистику DW. А в вышедшей из 
ЕС Великобритании сделано 13,5 
млн вакцинаций — это каждый 
пятый в стране. По доле привито-
го населения в числе лидеров и 
Германия — 4,19 человека из 100. 
В среднем по ЕС этот показатель 
— 4,12. В России, для сравнения, 
по данным НИЦ имени Гамалеи, 
первую прививку прошли более 
2,2 млн человек, а оба этапа — 1,7 
млн.

Тем не менее, как видим, гово-
рить о том, что большинство ев-

ропейцев уже скоро будет защи-
щено, преждевременно. А появ-
ление мутировавших штаммов 
коронавируса и вовсе приводит к 
тому, что власти вновь закручи-
вают противоэпидемические 
гайки.

Дания, скажем, пускает в 
страну только по определенным 
случаям: для воссоединения се-
мьи или по нуждам бизнеса. При 
этом и здесь, и в других государ-
ствах требуется отрицательный 
тест на COVID-19, выполненный 
буквально накануне. При этом в 
Швецию, которую от Дании отде-
ляет лишь знаменитый мост, из 
материковой Европы не пускают 
никого. Также серьезные ограни-
чения ввели в конце января 
Франция, Германия, Чехия, Пор-
тугалия.

В Эстонии подход помягче. 
Тем, кто въезжает в страну и кто 
получил прививку, не нужно сда-
вать тест на коронавирус и отси-
живаться в карантине. Такие же 
правила действуют для людей, 

которые в течение последних ше-
с т и  м е с я ц е в  п е р е б о л е л и 
COVID-19. 

Прививка от коронавируса 
также облегчает въезд в Польшу, 
Румынию и на Кипр. Аналогич-
ный порядок вводит и Греция. То 
есть, по сути, в этих странах до-
кументы, подтверждающие при-
вивку (как их ни назови — справ-
кой, сертификатом или «паспор-
том»), уже в ходу. Вообще, стра-
ны, которые зависят от туризма, 
заинтересованы поскорее от-
крыть границы — хотя бы для вак-
цинированных. Дополнитель-
ный аргумент: введение элек-
тронных сертификатов поможет 
быстрее восстановить работу ре-
сторанов, кафе, отелей, театров, 
музеев.

Параллельно продолжаются 
споры и о том, чтобы сделать вак-
цинацию обязательной. В таком 
ключе высказалась канцлер ФРГ 
Ангела Меркель, назвав приви-
вочную кампанию частью стра-
тегии правительства ФРГ по 
борьбе с коронавирусом, сооб-
щила DW. Но и в самой Германии, 
и во Франции, и в Нидерландах 
антипрививочное лобби доста-
точно сильно. Поэтому ни одна 
страна ЕС пока не рискует делать 
прививку от COVID-19 обяза-
тельной.

Итак, насколько логично и 
справедливо связывать с нали-
чием прививки снятие ограниче-
ний? Действительно ли первыми 
смогут ездить по миру, свободно 
посещать театры и рестораны 
только люди, получившие вакци-
ну? Споры продолжаются. Слиш-

ком много и политических, и 
экономических аргументов за и 
против. С одной стороны (и ВОЗ 
об этом не раз предупреждала), 
до сих пор неизвестно, защища-
ют ли прививки от передачи ин-
фекции другим людям. С другой 
— пока не проверено, сколь долго 
будет оставаться защитный эф-
фект после инъекции. А раз так, 
то, если уж вводить сертифика-
ты, надо как-то договариваться о 
сроке их действия. Хорошо уже, 
что затихли разговоры на тему, 
какие вакцины «признавать», а 
какие нет. Страны, которые тре-
буют предъявлять справку о при-
вивке, ограничений по вакцине 
не выставляют.

Ну и самой серьезной пробле-
мой остается ответ на вопрос, 
как защищать права (в том числе 
и на свободу передвижения) тех 
людей, у кого нет доступа к вак-
цине. Ведь если «расколоть» об-
щество на привитых и нет, люди 
пойдут в суды отстаивать свои 
права. Причем как на получение 
вакцины, так и, наоборот, защи-
щаясь от принудительной вакци-
нации.

Что касается России, добро-
вольность проведения прививок 
у нас закреплена законодатель-
но. Поэтому и министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко, и ви-
це-премьер Татьяна Голикова не 
раз объясняли, что Россия — одна 
из немногих стран, которая гото-
ва обеспечить бесплатную вак-
цинацию не только групп риска, 
но и всего населения. Но при 
этом прививки были и остаются 
личным выбором каждого.  

АРХИВ «Роскосмос» опубликовал рассекреченные документы к юбилею 
первой мягкой посадки на Луну

Лунная колея

Наталия Ячменникова 

П
риказы, протоколы 
совещаний, техниче-
ские планы и пись-
ма, фотографии... В 
феврале 1966 года 
советская автомати-
ч е с к а я  с т а н ц и я 
«Луна-9» впервые в 
истории совершила 

мягкую посадку на поверхность 
Луны.  О том, как это было, — в рас-
секреченных документах, кото-
рые      публикует «Роскосмос». 

Первые советские «лунни-
ки», созданные под руководст-
вом Сергея Королёва в ОКБ-1, 
вывели Советский Союз в лиде-
ры освоения ближнего космоса: 
станция «Луна-1» (Е-1) стала 
первым искусственным спутни-
ком Солнца, «Луна-2» (Е-1А) 
первой достигла поверхности 
иного небесного тела, а «Луна-3» 
(Е-2А) впервые позволила полу-
чить изображения обратной сто-
роны Селены. 

Сергей Павлович уже в кон-
це 1959 года предложил проект 
выполнения мягкой посадки на 
Луну. Поддержанный руковод-
ством СССР, этот мощный план 
был реализован в программе со-
здания автоматических лунных 
станций типа Е-6.

«Роскосмос» представил ин-
тереснейший документ — прото-
кол совещания по физическим 
условиям на поверхности Луны 
при Междуведомственном науч-
но-техническом совете по косми-
ческим исследованиям при АН 
СССР, которое состоялось 23 ян-
варя 1963 года.  Он подтвержда-
ет, что основной задачей про-
граммы Е-6 была подготовка со-
ветской пилотируемой экспеди-
ции на Луну.  Об этом говорит по-
вестка дня: обсуждение «физиче-
ских условий на поверхности 
Луны, применительно к кон-
струкции скафандра космонавта 
для выхода на поверхность Луны, 
а также физических условий, ко-
торые необходимо учитывать 
при проектировании космиче-
ских кораблей, предназначен-
ных для посадки на Луну».

Однако летные испытания 
станций Е-6 шли с трудностями. 
Из одиннадцати, запущенных с 

января 1963 года по декабрь 
1965 года, ни одна не имела пол-
ного успеха, хотя достичь цели и 
разбиться о поверхность спутни-
ка Земли смогли станции «Луна-
5», «Луна-7» и «Луна-8». Выявив 
и проанализировав ошибки, спе-
циалисты ОКБ-1 к весне 1965 
года подготовили модернизиро-
ванный проект Е-6М.

Интереснейшую информа-
цию содержат документы, рас-
крывающие сложные, подчас 
драматические ситуации, свя-
занные с разработкой, создани-
ем и испытанием ракетно-кос-
мической техники. Так, 7 февра-
ля 1963 года Главный конструк-
тор ОКБ-1 Королёв обратился с 
письмом к президенту Академии 
наук СССР Мстиславу Келдышу с 
просьбой поддержать решение 
об изготовлении пяти дополни-
тельных объектов Е-6, поскольку 
«первые два полета были неудач-
ными, и остался лишь один объ-

ект Е-6, который предполагается 
пустить». 

А уже 11 марта 1963 года 
Дмитрий Устинов  направил в 
ЦК КПСС записку, в которой 
подчеркивалась важность реше-
ния задач по исследованию 
Луны автоматическими аппара-
тами. В документе приводятся 
предложения Госкомитета по 
оборонной технике, Госкомите-
та по радиоэлектронике и Ака-
демия наук СССР, учитывающие 
«необходимость выполнения 
намеченной программы иссле-
дования Луны и обеспечение 
высадки на ее поверхность авто-
матической станции… <…> до-
полнительно изготовить в 1963 
году пять объектов Е-6 и носите-
лей к ним».

Огромную ценность пред-
ставляют документы, направ-
ленные Королевым в адрес Кел-
дыша, содержащие технический 
отчет о проведенных в 1963 году 
пусках трех объектов Е-6. Здесь 
официальное изложение достиг-
нутых результатов с подробным 
указанием хода полета аппара-
тов и причин неисправностей, 
приведших к срыву задач поле-
та.

Среди опубликованных доку-
ментов — справка по объекту Е-6 
от 23 июля 1965 года. Она деталь-

но описывает особенности кон-
струкции и схемы полета объек-
та Е-6 №12 («Луна-8»). 

В 1965 году Сергей Павлович 
передал межпланетную темати-
ку из ОКБ-1 на Московский ма-
шиностроительный завод имени 
С.А. Лавочкина, где под руковод-
ством Георгия Бабакина было ос-
воено производство обновлен-
ной станции Е-6М.

16 октября 1965 года вышло 
распоряжение №00120 президи-
ума Академии наук СССР, кото-
рое также опубликовано на сайте 
«Роскосмоса». В этом документе 
за подписью президента АН 
СССР М.В. Келдыша особенно 
интересным представляется 
пункт: обязать астрофизические  
обсерватории производить фо-
тографирование объекта Е-6М 
во время полета и в момент при-
лунения.

 Ракета-носитель 8К78М 
(«Молния») с аппаратом Е-6М 
стартовала 31 января 1966 года 
уже без Королёва (он умер за не-
сколько дней до запуска). Стан-
ция с разгонным блоком вышла 
на опорную орбиту, а затем выве-
ла автоматическую станцию на 
заданную траекторию. Подго-
товка к прилунению началась 3 
февраля 1966 года за пять часов 
до посадки. Как рассказывают 

специалисты, перед торможени-
ем станция точно «поймала» 
лунную вертикаль, а затем, сбро-
сив уже не нужные боковые отсе-
ки, на высоте 75 км от лунной по-
верхности включила тормозной 
двигатель. Выполнив первое в 
мире «прилунение», «Луна-9» 
дала ценнейший материало для 
разработчиков пилотируемой 
лунной программы.

Американцы смогли «прилу-
нить» свою станцию Surveyor-1 
только четыре месяца спустя.  

Испытание амортизаторов «Объекта Е-6».Сборка автоматической лунной станции на машиностроительном заводе имени Лавочкина.

А К Ц Е Н Т

Основной задачей программы лунных 
станций Е-6 была подготовка советской 
пилотируемой экспедиции на Луну 

Между тем

В этом году Россия впервые за последние 45 лет  готовится запустить 

автоматическую станцию к Луне. Запуск «Луны-25»  с космодрома Вос-

точный ракетой-носителем «Союз 2.1б» с разгонным блоком «Фрегат» 

намечен на  октябрь. Перелет до Луны составит от 4,5 до 5,5 суток в за-

висимости от конкретной даты пуска. 

Название «Луна-25» подчеркивает преемственность по отношению к 

советской серии исследований Луны, завершенной в 1976 году. Аппа-

рат, как ожидается, впервые в истории прилунится не в экваториальной 

области, а в районе Южного полюса. 

В июне 2019 года ЦНИИмаш (головной научный институт «Роскосмо-

са») представил на авиасалоне в Ле-Бурже концепцию российской лун-

ной исследовательской программы. В материалах отмечалось, что пер-

вая высадка человека на естественный спутник Земли намечена на 

2030 год. 

После этого планируются регулярные миссии на Луну и развертывание 

постоянной лунной базы. 

А К Ц Е Н Т

Россия — одна из немногих стран, 
которая готова обеспечить бесплатную 
вакцинацию не только групп риска, 
но и всего населения. При этом привив-
ки добровольны — это личное дело 
каждого

КСТАТИ

«Район Оренбурга выбран местом 

посадки российского перспектив-

ного пилотируемого корабля 

«Орел» после полетов на около-

земную орбиту и Луну», — заявил 

генконструктор Центра эксплуата-

ции объектов наземной космиче-

ской инфраструктуры Алексей Бо-

гомолов. Его слова приведены в 

издании «Космодромы России», 

сообщает РИА Новости. 

Спускаемый аппарат корабля бу-

дет приземляться с помощью трех 

парашютов и реактивной системы 

мягкой посадки, на амортизиро-

ванные опоры. 

Первый пилотируемый полет «Ор-

лов» с космодрома Восточный на-

мечен на 2025 год.

Контрольные отпечатки с негативов, отснятых оптико-механической системой «Луна-9» в ходе четырех сеансов связи 3—5 февраля 1966 года. 
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СЕМЬЯ В столице впервые 
сыграли свадьбу на катке 
ВДНХ

Любовь греет

Ангелина Зеленькова

Москвичи уже привыкли к тому, что свадьбу можно сыг-
рать  в самых необычных местах: старинных особняках, 
планетарии, на стадионах… Вчера этот перечень попол-
нил самый большой каток страны — на ВДНХ, где впер-
вые прошла торжественная церемония регистрации 
брака. 

Илья и Анастасия давно решили, что их свадьба прой-
дет в роскошном зале Дворца бракосочетания ВДНХ. Мо-
лодые заранее подали заявление, выбрав романтичную 
дату — 14 февраля, но буквально за несколько дней им по-
звонили и предложили настоящую авантюру: «Как и за-
планировано, свадьба пройдет на ВДНХ, но у вас есть воз-
можность переместиться с гостями на каток». Ребята 
даже думать не стали, ведь это их любимый парк, а свадь-
ба на льду точно запомнится на всю жизнь. Оставалось 
только предупредить родственников и друзей. «Свадьба 
на коньках — это так необычно. Как ни странно, но родите-
ли нас поддержали, а родственникам мы сказали, что не 
настаиваем, чтобы они вставали на коньки, могут просто 
за нами понаблюдать», — рассказал «РГ» молодой муж.

Вышло, как в сказке про Золушку: невеста в пышном 
платье, элегантный жених, только вместо хрустальной 
туфельки он надевал невесте коньки. Почетный круг по 
льду, и вот они говорят заветные слова и обмениваются 
кольцами. «На льду гостей у нас оказалось больше, чем 
планировалось во дворце, ведь за нами наблюдали все 
посетители ВДНХ», — добавила Анастасия. По словам ру-
ководителя дворца бракосочетания на ВДНХ Натальи 
Шарпар, регистрация брака — не просто услуга, а празд-
ник будущей семьи, и многие хотят сделать его ярким и 
запоминающимся. «В прошлом году порядка шести ты-
сяч пар зарегистрировали брак на необычных площад-
ках, а это порядка 20% от всех торжественных регистра-
ций, которые прошли в Москве», — отметила она.

Подать заявление на регистрацию брака на необыч-
ной площадке можно на mos.ru, но не позднее чем за один 
месяц и не ранее чем за 12 месяцев до дня свадьбы.   

ТОРГОВЛЯ Круглогодичные 
ярмарки в этом году 
заработают в половине 
районов Москвы

Ярмарка 
в Братеево

Любовь Проценко

В столице продолжается благоустройство по програм-
ме «Мой район». В ее рамках открываются и круглого-
дичные ярмарки. До конца года они появятся в полови-
не районов столицы. Об этом сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, открывая очередную ярмарку на юге 
Москвы — районе Братеево.

По словам мэра, сейчас в городе 40 круглогодичных 
ярмарок, а будет 60. «Надеюсь, эта форма понравится 
москвичам и будет развиваться и дальше», — сказал 
Сергей Собянин. Новая ярмарка в Братеево расположи-
лась в самом оживленном месте — у выхода со станции 
метро «Алма-Атинская». Ежедневно ее посещают 600—
650 человек. Торгов-
ля идет в ярмароч-
ном павильоне, по-
строенном в купече-
ском стиле. Собран 
он из быстровозво-
димых конструк-
ций, оснащен ото-
плением, вентиля-
цией, кондиционе-
рами. Для хранения 
продукции оборудован холодильным оборудованием. 
Рассчитан на тридцать торговых мест, из которых на 
одиннадцати торгуют овощами и фруктами, на десяти — 
мясом и молоком, а на остальных — рыбой, хлебом, кон-
дитерскими изделиями и другими продуктами. Приво-
зят их фермеры Московской, Владимирской, Вологод-
ской, Воронежской, Липецкой, Ростовской, Рязанской и 
Тамбовской областей, а также Чувашской Республики и 
Армении. Предусмотрено здесь и место для небольшого 
кафе, которое откроется чуть позже. Работать ярмарка 
будет круглый год с 09.00 до 20.00 шесть дней в неделю, 
в понедельник — санитарный день. 

Собянин отметил, что и в условиях пандемии такие 
круглогодичные ярмарки не только обеспечивают мо-
сквичей свежими продуктами, но и продолжают иг-
рать роль общественных центров своих районов. Фе-
стивали в городе пока временно не проводятся, но ря-
дом с ярмарками этой зимой, как и в Братеево, везде 
открылись катки с искусственным льдом. В летнее вре-
мя эти катки могут стать роллердромами. 

Каждая такая ярмарка — составная часть програм-
мы «Мой район», принятой в столице в 2018 году, цель 
которой — комплексное развитие города. В Братеево, в 
частности, проживает 110 тысяч жителей. За три года 
после старта программы по их предложениям в районе 
реализован целый ряд крупных проектов. В частности, 
построена современная транспортная развязка на пе-
ресечении МКАД с Бесединским шоссе, которая упро-
стила и выезд из района, и улучшила движение по юго-
восточному сектору Кольцевой автодороги. Благоу-
строен крупнейший в городе парк «Братеевская пой-
ма», который стал продолжением качественного обще-
ственного пространства на берегу Москвы-реки.  

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Жених вместо хрустальных туфелек надел на ноги невесты 
коньки.  

Сейчас в столице 
работают 40 
круглогодичных 
ярмарок 
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СИТУАЦИЯ 

Как дефицит 
маленьких 
чипов повлияет 
на большие 
планы 
автоконцернов

ПОЕДУТ 
ПО НОВОЙ 
МИКРОСХЕМЕ
Светлана Ментюкова

Дефицит с поставками чипов 
для автомобильной микроэлек-
троники удастся преодолеть 
лишь за несколько месяцев. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в минпромторге.

«В настоящее время крити-
ческой ситуации в части автоэ-
лектроники не наблюдается. С 
учетом времени жизненного 
цикла поставок компонентов, 
вероятно, рынок сбалансирует-
ся в течение 4—5 месяцев», — от-
метили в пресс-службе мин-
промторга. Ранее The Wall 
Street Journal сообщил, что ряд 
автоконцернов — Ford, Honda, 
Nissan, Subaru — планируют со-
кратить производство из-за 
того, что столкнулись с пробле-
мой поставок микросхем. Как 
пояснили «РГ» в Ассоциации 
«Консорциум предприятий в 
сфере автомобильных элек-
тронных приборов и телемати-
ки», производственные мощно-
сти чипов расположены в мате-
риковом Китае, Тайване, в Ин-
донезии, Сингапуре, Германии 
и Италии. В этих странах рос-
сийские производители моду-
лей автомобильной электрони-
ки размещают заказы.

«В связи с началом панде-
мии спрос на автомобили резко 
сократился в апреле-мае 2020 
года, поэтому производителям 
автомобилей пришлось сни-
зить заказы комплектующих, а 
производители комплектую-
щих в свою очередь снизили до 

минимума или отказались от 
заказов электронных компо-
нентов, в том числе чипов. Раз-
рыв в производственной цепоч-
ке коснулся не только автоэлек-
троники, а также остальных 
промышленных отраслей», — 
рассказали в JATO Dynamics.

С началом ослабления огра-
ничительных мер, связанных с 
пандемией, по словам участни-
ков рынка, продажи автомоби-
лей начали быстро восстанав-
ливаться за счет отложенного 
спроса. Производственные 
мощности автогигантов начали 
выходить на плановый уровень 
работы, в связи с чем увеличи-
лась потребность в комплекту-
ющих и компонентах. 

«Подобная ситуация возни-
кла во всех производственных 
отраслях, например при про-
изводстве бытовой техники 
также нужны чипы, однако 
чипы, используемые в автомо-
билях, отвечают более высо-
ким требованиям к надежно-
сти, устойчивости к вибрации 
так далее. Они определяют 
контроль работы двигателей 
внутреннего сгорания, тран-
смиссии, кузовной электрони-
ки и других систем, без кото-
рых в работе современного ав-
томобиля не обойтись», — рас-
сказывает директор Ассоциа-
ции «Консорциум предприя-
тий в сфере автомобильных 
электронных приборов и теле-
матики» Дмитрий Батаков.

Подорожание, отмечает он, 
произошло по всей цепочке в 
связи с тем, что объемы склад-
ских запасов были перераспре-
делены по различным вендорам 
и регионам. «Чипы не кончи-
лись, их можно найти, но уже с 
некоторыми дополнительными 
усилиями. Если раньше была 
запланирована массовая отла-
женная поставка из точки А в 
точку B по заранее согласован-
ной стоимости, то сейчас есть 
возможность приобрести чипы 
в другом регионе и по более вы-
сокой цене», — поясняет он.

Опрошенные «РГ» участни-
ки рынка сообщили, что чипы 
найти можно, но по более высо-
кой цене и через посредников. 
«Обстоятельства носят времен-
ный характер, так как произ-
водственные мощности компо-
нентов в масштабах мира не из-
менились, и в ближайшее вре-
мя выйдут на плановые мощно-
сти», — уверен Батаков.  

ПРАВО Процесс по делу Навального длился
почти 11 часов

Подвиг сильнее клеветы
Иван Егоров 

Н
а процессе по клеве-
те Навального под-
судимый получил 
около 20 замечаний 
за оскорбительные 
высказывания в 
адрес ветерана, сви-
детелей, судьи и 
прокурора.

В Бабушкинском районном 
суде в пятницу, 12 февраля, про-
должились слушания на процес-
се по делу о клевете Алексея На-
вального. Как и 5 февраля, судья 
мирового участка № 320 Вера 
Акимова провела их в выездном 
заседании в здании райсуда. По-
мещение мирового участка 
просто не в состоянии вместить 
всех аккредитовавшихся на про-
цесс журналистов.

Второй день заседания не 
принес каких-то сенсаций. Бло-
гер не стал извиняться перед 
94-летним ветераном Великой 
Отечественной войны, продол-
жил оскорблять его родственни-
ков и хамить судье и прокурору. 
Все это вместе с журналистами 
выслушивали и три дипломата 
из Латвии, Литвы и Эстонии. 
Правда, с представителями СМИ 
они традиционно общаться не 
стали. А еще во время прошедше-
го заседания был поставлен свое-
образный антирекорд. Процесс 
длился 10 часов 40 минут, а под-
судимый получил около 20 заме-
чаний за неуважение к суду, сви-
детелям и прокурору, а также за 
оскорбительные и недопусти-
мые высказывания.

Во время очередного замеча-
ния и предупреждения об удале-
нии из зала Навальный в откры-
тую хамил судье: «Это я вам де-
лаю замечание и удалю из зала». 
Навальный вел себя в процессе 
так, словно это он судья и послед-
няя инстанция. Раздавал ярлыки 
судье и прокурору и обещал, что 
они «здесь сидеть в кителе не бу-
дут», когда «мы придем к влас-
ти». 

Если вернуться к хронологии 
процесса, то начался он весьма 
ожидаемо. Адвокат Навального 
Ольга Михайлова заявила хода-
тайство об отводе судьи. Михай-
лова сослалась на то, что Наваль-
ному якобы не было предостав-
лено право на защиту. Защите 
также не понравилось то, что суд 
вел протокольную съемку про-
цесса и передал материалы жур-
налистам. Адвокаты настаивали 
на запрете любой съемки. А еще 
защитникам не понравилось то, 
что их заранее не предупредили 
о том, что потерпевший (94-лет-
ний ветеран Игнат Артёменко. — 
Прим. ред.) и двое свидетелей бу-
дут выступать по видео-конфе-
ренц-связи. 

Рассмотрев ходатайство, су-
дья Вера Акимова отклонила 
просьбу об отводе. После этого 
гособвинитель Екатерина Фро-
лова зачитала новые показания 
ветерана Игната Артёменко. Он, 
в частности, сообщил, что отка-
зывается от участия в процессе 
из-за плохого состояния здоро-
вья и доверяет выступать от его 
имени гособвинителю. Ветеран, 
проходящий потерпевшим по 
этому делу, также попросил суд 
дать правовую оценку оскорби-
тельным высказываниям На-
вального в отношении него и его 
родственников на прошлом засе-
дании суда. Игнат Артёменко в 
своем заявлении также заявил, 
что надеется на справедливое ре-
шение суда по делу о клевете.

Навальный в своем «аквариу-
ме» начал кричать — откуда у про-
курора появилось заявление ве-
терана. Екатерина Фролова объя-
снила ему, что она как прокурор в 
лице государства имеет право 
выступать от лица потерпевшего. 
Навальный не унимался. Судья 
объявил ему третье и четвертое 
предупреждения. В итоге Наваль-
ному показали ходатайство по-
терпевшего с его подписью и ме-
дицинской справкой о невозмож-
ности участия в процессе. На-
вальный настаивал, что ветеран 
якобы не мог это подписать и за 
него документ написала проку-
ратура. Он опять говорил, что 
«вы все используете старого деда 
как куклу», который, по его мне-
нию, не мог такого написать.

Во время этой перепалки под-
судимый получил еще два заме-
чания, в том числе за то, что поо-
бещал «удалить судью из зала».

После этого суд продолжил 
опрос внука Игната Артёменко — 
Игоря Колесникова, который не 
успели закончить на первом за-
седании. Навальный сходу зая-
вил, что внук «подделывал все 
подписи за деда и торговал им». 

Навальный: «Свидетель, я о 
вас знаю все». 

После чего начал перечислять 
годовой доход Колесникова и его 
жены. 

Колесников: «То, что вы не на-
шли мой реальный заработок, 
дает вам повод говорить, что я 
торгую дедом. Вы негодяй. Я 
здесь только для того, чтобы за-
щитить честь моего геройского 
деда от таких, как вы».

Навальный на этом не успо-
коился и продолжил «качать» 
свидетеля про «подделанное» за-
явление ветерана. Его в очеред-
ной раз остановили судья и про-
курор. Гособвинитель предложи-
ла сделать перерыв — для приве-
дения подсудимого в чувства.

После перерыва в суде высту-

пил свидетель Алексей Лукин, 
который рассказал, что 2 июня 
прошлого года увидел в Сети вы-
сказывания Навального. «На-
звать солдата и ветерана преда-
телем — это самое страшное об-
винение», — отметил Лукин. Поэ-
тому он написал заявление в 
Следственный комитет.

После выступления свидетеля 
прокурор начала подробно зачи-
тывать записанную со слов Ар-
тёменко историю про его юное 
партизанское прошлое. В какой-
то момент Екатерина Фролова на 
несколько секунд прервалась, не 
в силах сдержать слез…

После военной истории про-
курор подтвердила, что Игнат 
Артёменко участвовал в съемке 
клипа RT безвозмездно. Никаких 
выплат от телеканала ни он, ни 
его родственники не получали. 
Кроме того, пенсионные выпла-
ты Артёменко как ветерана и ин-
валида войны, по официальным 
данным, составляют около 100 
тысяч рублей в месяц. Но На-
вальный об этом как будто не 

слышал и продолжил говорить о 
«нищенском положении» вете-
рана и его «продаже родственни-
ками за ролик».

В какой-то момент гособви-
нитель продолжила чтение уже о 
фактах личности самого Наваль-
ного. Так, следствие установило 
более 15 действующих и закры-

тых банковских счетов Алексея 
Навального и его жены Юлии, в 
том числе валютных. Также след-
ствию известно и движение 
средств по ним за несколько лет. 
А еще оказалось, что номер теле-
фона, которым пользуется На-
вальный, зарегистрирован на 
гражданина Узбекистана Джи-
ханхира Аязова.

Алексею Навальному все это 
явно не нравилось, и он предло-
жил читать материалы дела про 
него «покороче». Прокурор не 
обратила внимания на реплику и 
стала описывать дословно под-
робности того, что говорил бло-
гер в своем ролике про «холуев» и 
«предателей». После этого перед 
судом выступила эксперт судеб-

но-экспертного центра СК Рос-
сии Альбина Глотова. Она поясни-
ла, что негативный комментарий 
Навального касался всех лиц, уча-
ствовавших в ролике, то есть и 
Артёменко. После этого уже в ка-
честве эксперта выступил сам На-
вальный — он просил суд провести 
почерковедческую экспертизу, 
так как считает, что подписи Ар-
тёменко делали якобы разные 
люди. Суд ему в этом отказал и 
предложил дать показания. Начал 
он, как всегда, с политики, а по-
том опять заявил, что до суда не 
знал никакого ветерана Артёмен-
ко. Сказал, что никакой клеветы 
не было. Но при этом опять утвер-
ждал, что ветерана использовали 
и «трясли как куклу». Говорил без 
остановки и заявил, что ему заты-
кают рот, хотя его ни разу никто 
не остановил. После того как На-
вальный сказал все, что хотел, во-
просы ему задала прокурор. 

ПРОКУРОР: «Понимали ли вы, что 
ваш комментарий будет досту-
пен большому количеству поль-
зователей?»
НАВАЛЬНЫЙ: «Я очень на это рассчи-
тывал».
ПРОКУРОР: «Оскорбление ветера-
нов —  это позиция вас и ваших 
сторонников по дискредитации 
Победы».
НАВАЛЬНЫЙ: «Я защищаю права ве-
теранов».
ПРОКУРОР: «Почему вы до сих пор 
не принесли извинения потер-
певшему Игнату Артёменко?»

Навальный ушел от ответа, 
обвинив во всем внука ветерана.   
Следующее заседание суда прой-
дет во вторник, 16 февраля.   

А К Ц Е Н Т

Колесников: «То, что вы не нашли мой 
реальный заработок, дает вам повод 
говорить, что я торгую дедом. Вы него-
дяй. Я здесь только для того, чтобы защи-
тить честь моего геройского деда от 
таких, как вы»

Флешмоб в защиту ветерана

В социальных сетях в эти выходные активно проходил флешмоб в под-

держку ветерана Игната Артёменко, который проходит пострадавшим по 

уголовному делу о клевете. Пользователи популярных соцсетей разме-

щали фотографию ветерана в форменном кителе с подписью «Я/Мы Иг-

нат». Такие посты, в частности, появились в «Инстаграм» и «ВКонтакте».

Напомним, подсудимым на ставшем резонансным судебном процессе 

об оскорблении ветерана ВОВ выступает блогер Алексей Навальный, 

ранее уже дважды осужденный по статьям о мошенничестве и растрате 

в особо крупном размере. Кроме того, Следственный комитет рассле-

дует новое дело в отношении него — о тратах на личные нужды собран-

ных в качестве пожертвований средств. 

Подготовила Анна Полтавцева

Из-за проблем 
с поставками 
чипов 
производство 
планируют 
сокращать 
Ford, Honda, 
Nissan и Subaru

АКТУАЛЬНО Недопустимо 
вовлекать школьников 
в незаконные акции

Ищем 
воспитателя 

Ксения Колесникова

В 10 регионах появятся советники директоров школ по 
воспитанию и работе с детскими объединениями. Их ра-
бота не будет связана с идеологией. Но использование де-
тей в каких-то интересах недопустимо. Об этом министр 
просвещения Сергей Кравцов рассказал в программе 
«Вести в субботу» с Сергеем Брилевым на «Россия 1».

«Кто такая дополнительная фигура, которая с 1 марта 
появляется в 10 регионах — «помощник по воспитатель-
ной работе»? Это как завуч, который курировал комитет 
комсомола?» — спросил телеведущий Сергей Брилев.

«Не совсем так, — ответил Сергей Кравцов. — Это моло-
дой человек, выпускник педагогического вуза, который 
говорит со школьниками на одном языке и организует 
внеучебную деятельность: спортивные мероприятия, по-
ходы в театр, музеи, общение. Мы организовали конкурс 
совместно с Российским движением школьников, идет от-
бор. Его ведут сотрудники «Артека».

«Ну то есть не идеология?» — уточнил Сергей Брилев. 
«Нет, именно организация внеучебной деятельнос-

ти», — подчеркнул министр просвещения.
«И без экивоков в сторону появления школьников 

сейчас на уличных делах?» — спросил Сергей Брилев.
«Это давно было принято решение. Но я еще раз под-

черкиваю и неоднократно об этом говорил: недопусти-
мо вовлечение школьников, использование в каких-то 
интересах», — заявил Сергей Кравцов. 

Ранее минпросвещения и Российское движение 
школьников запустили 
конкурс «Навигато-
ры детства» для отбо-
ра советников дирек-
тора школы по воспи-
танию в Брянской, 
Вологодской, Кали-
нинградской, Ниже-
городской, Омской, 
Сахалинской, Тю-
менской, Челябин-
ской областей,  Се-
вастополя и Ставро-
польского края.   

Алексей Навальный в очередной раз на суде ушел от ответа, почему 
он не хочет извиниться перед 94-летним ветераном Игнатом Артёменко.

Ветеран Игнат Артёменко попросил суд дать правовую оценку оскорбитель-
ным высказываниям Навального в отношении него и его родственников.
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ПАМЯТЬ В Еврейском 
музее открылась выставка 
об уничтожении 
нацистами людей

Ни меры, 
ни названья

Елена Яковлева

В Еврейском музее и центре толерантности открылась 
выставка «Ни меры, ни названья, ни сравненья» — о то-
тальном уничтожении населения, проводившемся наци-
стами на оккупированных территориях СССР.

В церемонии открытия выставки приняли участие 
председатель Российского исторического общества 
Сергей Нарышкин и помощник президента России, пред-
седатель Российского военно-исторического общества 
Владимир Мединский, главный раввин России Берл Ла-
зар. Представил выставку генеральный директор Еврей-
ского музея, президент Федерации еврейских общин Рос-
сии, раввин Александр Борода.

Выставка, названная строчкой из «Февральского 
дневника» Ольги Берггольц, показывает картину неве-
роятной трагедии. Рассказывает о последовательном ис-
треблении деревень и городов и судьбах пленных. Одноз-
начная оценка злодеяний нацистов, данная Междуна-
родным (Нюрнбергским) военным трибуналом, не под-
лежит пересмотру, а преступления нацистов не имеют 
срока давности, считает председатель Российского исто-
рического общества Сергей Нарышкин. «Сегодня мы за-
жгли свечи как символ памяти и скорби обо всех наших 
соотечественниках разных национальностей, которые 
стали жертвами нацизма, о наших соотечественниках, 
которые погибли на фронтах Великой Отечественной 
войны», — сказал он. Председатель РИО также заявил, что 
«любые оскорбления, звучащие в адрес ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, можно расценивать как на-
правленные на реабилитацию нацизма». Добавив при 
этом, что большинство россиян выступают против по-
пыток исказить правду о подвиге советского народа в 
годы войны.

По словам помощника президента России, председате-
ля РВИО Владимира Мединского, цифры потерь мирного 
населения СССР колеблются между 16,3 и 18 миллионами 
жизней. «Факт геноцида на международном уровне при-
знан в отношении еврейского народа (более 6 миллионов 
жертв), цыган (750 тысяч) и примерно такого же количест-
ва сербов, — сказал Владимир Мединский. — Когда мы с 
вами говорим о 13, 14, 18 миллионах в совокупности со-
ветских граждан, украинцев, белорусов, русских, евреев, 
татар, цыган — собственно, всех, кто объединялся на нашей 
земле под понятием «советский народ», — что это было, как 
не самый жестокий геноцид в истории человечества?»

Выставка  не просто приводит статистические и геог-
рафические факты свершившейся трагедии, но очелове-
чивает историю, представляет ее осязаемой и личной. 
«То, что рассказывается здесь, — не древнее предание, не 
легенда, — сказал генеральный директор Еврейского му-
зея, президент Федерации еврейских общин России, 
раввин Александр Борода, — это судьбы наших бабушек 
и прабабушек, их искалеченные или прерванные жизни. 
Это рассказ о потере наших родственников и близ-
ких».  

Ц И Т А Т А

Сергей Нарышкин, директор Службы внешней 
разведки:
 «Любые оскорбления, звучащие в адрес 
ветеранов Великой Отечественной войны, 
можно расценивать как направленные на 
реабилитацию нацизма». Он  также добавил, 
что большинство россиян выступают 
против попыток исказить правду о подвиге 
советского народа в годы войны.

Участники Российского движения школьников в 
Ленинградской области с помощью дронов с включен-
ными фонариками выложили в ночном небе надпись 
«#защитим ветеранов». В небо поднялось 300 квадро-
коптеров, которые сложились в важный хештег.
Видеозапись акции активисты выложили на канале 

детско-юношеской организации в YouTube. На видео 
показано, как мальчишки и девчонки готовят дроны к 
полету и запускают в темное небо.
«Героям Великой Отечественной войны сегодня нужна 
поддержка, и наши ребята не остались в стороне», — 
отметили в организации.
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Видео, как 
школьники 
запускали 
дроны, смотри-
те на сайте 
«РГ».

ЦИФРА

5000
ЗАЯВОК

подано на конкурс по отбору 

советников директоров школ 

по воспитанию и работе с дет-

скими объединениями
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ДИПЛОМАТИЯ В Вязьме 
захоронили останки 
русских и французских 
солдат, погибших 
в 1812 году

Под залпы 
салюта

Константин Волков

 Останки 126 русских и французских солдат были тор-
жественно захоронены на Екатерининском кладбище 
в Вязьме. Останки были обнаружены в братской мо-
гиле в ходе поисковых работ русско-французской эк-
спедиции «По следам войны 1812 года» под эгидой 
франко-российского форума «Трианонский диалог». 
Останки были разложены по восьми гробам, накры-
тым российскими и французскими флагами, и преда-
ны земле под залпы пушечного салюта. В числе захо-
роненных — трое подростков, вероятно, барабанщи-
ков и три женщины-вивандера (они заведовали пол-
ковыми столовыми и оказывали первую помощь). Как 
отметила антрополог, сотрудник Института археоло-
гии РАН Татьяна Шведчикова, в основном возраст по-
гибших — от 30 до 39 лет. Все погибшие участвовали в 
битве под Вязьмой 
3 ноября 1812 года, 
когда русские вой-
ска преследовали 
французов, отсту-
пающих из сожжен-
ной Москвы по ста-
рой Смоленской 
дороге. На меро-
приятии присутст-
вовали представи-
тели французского 
посольства в Рос-
сии, МИД РФ, Ми-
нобороны РФ, Рос-
сотрудничества, а также потомок наполеоновского 
маршала Мюрата — принц Понтекорво Иоахим Мю-
рат, великий князь Георгий Романов, прямой потомок 
фельдмаршала Михаила Кутузова — Юлия Хитрово, 
вице-президент РАН и директор Института археоло-
гии РАН Николай Макаров, президент Фонда разви-
тия русско-французских исторических инициатив 
Пьер Малиновский. Кроме того, на кладбище были 
порядка ста реконструкторов в русской и француз-
ской форме времен войны 1812 года.

Днем ранее в Институте археологии РАН были 
представлены найденные в 2019 году в Смоленске 
останки генерала Шарль-Этьена Гюдена де ла Сабло-
ньера, которого называли «любимым полководцем 
Наполеона». Он умер в Смоленске в августе 1812 года 
в результате тяжелого ранения. Его сердце и ордена 
тогда же были отправлены в Париж и захоронены в 
пантеоне Дома инвалидов, однако о местонахожде-
нии тела не было известно до 2019 года, когда русско-
французская экспедиция нашла останки полководца 
под построенной в советские времена танцплощад-
кой в центре Смоленска. Предполагается, что останки 
Гюдена могут быть торжественно переданы француз-
ской стороне и захоронены в пантеоне Дома инвали-
дов 5 мая 2021 года.  

ГЕОПОЛИТИКА Что бы кто ни говорил, но Россия неотделима от Европы, как Европа не может считаться «полноценной» 
без России

Почему Европа враждебна России?
Игорь Иванов, 
Президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998 — 2004 гг.)

И
звестный русский ученый 
Данилевский Николай 
Яковлевич, который яв-

лялся одним из теоретиков сла-
вянофильства, в своем труде 
«Россия и Европа», изданном в 
1871 году, подробно изложил те-
орию, в соответствии с которой 
«Европа признает Россию чем-то 
для себя чуждым, и не только 
чуждым, но и враждебным», а ко-
ренным интересам России отве-
чает «быть противовесом Евро-
пе».

Полтора века прошло со вре-
мени появления на свет этой ра-
боты. Мир стал иным. Что бы ни 
говорили антиглобалисты, бур-
ное развитие современных тех-
нологий, их внедрение в жизнь 
буквально каждого человека за-
ставляют пересматривать мно-
гие представления об отношени-
ях между государствами, между 
людьми. Обмен информацией, 
научными открытиями и знани-
ями, культурным богатством 
сближают людей и государства, 

открывают невиданные ранее 
возможности для развития. 
Искусственный интеллект не 
знает границ и не различает 
пользователей по национально-
му или гендерному признаку. 
Наряду с новыми возможностя-
ми мир сталкивается и с новыми 
проблемами, которые все боль-
ше носят наднациональный ха-
рактер и требуют объединения 
усилий для их решения. Панде-
мия — последний тому пример.

На фоне этих бурных пере-
мен, которые по понятным при-
чинам не могут протекать без-
болезненно, время от времени 
слышится все тот же тезис «Ев-
ропа враждебна России». Прав-
да, доводы, которые в наши дни 
приводятся в оправдание этого 
тезиса, выглядят намного более 
упрощенными, чем у Данилев-
ского.

И тем не менее от ответа на 
этот вопрос уходить нельзя, так 
как без этого будет сложно вы-
страивать серьезную долгосроч-
ную внешнюю политику, учиты-
вая роль и место Европы в миро-
вых делах.

Прежде всего несколько слов 
по формулировке самого вопро-
са. А почему, собственно, Европа 

должна любить или не любить 
Россию? Разве можно сказать, 
что Россия, например, кого-то 
любит, а кого-то знать не хочет. 
Подобные определения, которые 
заранее предопределяют харак-
тер отношений между государст-
вами в современном взаимоза-
висимом мире, вряд ли приемле-
мы. Во всех внешнеполитиче-
ских концепциях России во главу 
угла внешней политики ставятся 
обеспечение безопасности стра-
ны, ее суверенитета и территори-
альной целостности, создание 
благоприятных внешних усло-
вий для поступательного разви-
тия страны. У России с Европой 
— многовековая история. На этом 
пути были и войны, и годы взаи-
мовыгодного сотрудничества. 
Что бы кто ни говорил, но Россия 
неотделима от Европы, как Евро-
па не может считаться «полно-
ценной» без России. Поэтому 
важно направить интеллектуаль-
ный потенциал не на разруше-
ние, а на формирование отноше-
ний нового типа, соответствую-
щих современным реалиям.

В начале XXI века в России и в 
Европе было ясное понимание 
того, что Россия не сможет в 
силу объективных причин стать 

полноправным членом сущест-
вующих в Европе объединений, 
как военно-политических, так и 
экономических. Это касалось и 
Европейского союза и НАТО. По-
этому были согласованы меха-
низмы, которые должны были 
позволить сторонам развивать 
отношения и сотрудничать в 
различных областях. Такое ре-
шение позволило за несколько 

лет придать серьезный импульс 
двустороннему сотрудничеству. 
Европейский союз стал ведущим 
внешнеполитическим партне-
ром России, были выстроены ка-
налы взаимовыгодного сотруд-
ничества во многих областях.

В последние годы динамика 
развития отношений между Рос-
сией и ЕС была утеряна. Сейчас 
мы наблюдаем быстрый откат и 

потерю многих позиций. Проис-
ходит это не потому, что кто-то 
кого-то любит или не любит, а в 
силу утраты сторонами страте-
гического видения будущего дву-
сторонних отношений в услови-
ях быстро меняющегося мира. 
Президент России Владимир Пу-
тин, выступая на форуме в Даво-
се, говорил о том, что Россия есть 
часть Европы, а в культурном 
смысле, по сути, одна цивилиза-
ция. Этот базовый тезис, а не 
надуманные эмоции, и должен 
лежать в основе российской по-
литики в отношениях с Европой.

При всех известных разно-
гласиях между Россией и Евро-
пейским союзом диалог — это 
единственный путь, который мо-
жет позволить преодолеть недо-
понимания и нащупать возмож-
ности для движения вперед. В 
этом отношении, что бы там ни 
говорили, но недавний визит 
верховного представителя ЕС в 
Москву был нужен. Никто от это-
го визита и не мог ожидать ка-
ких-либо «прорывов». Слишком 
далеко зашли противоречия и 
недопонимания между сторона-
ми. И тем не менее такие визиты 
и контакты должны стать регу-
лярными. Без этого не будет и 

положительных результатов.
Помимо вопросов, которые 

стоят в повестке дня сторон, не-
обходимо главное внимание уде-
лить выработке стратегического 
видения будущего отношений 
между Россией и ЕС, сфер взаим-
ных интересов. Например, нель-
зя откладывать серьезный разго-
вор о совместимости энергети-
ческих стратегий, о последстви-
ях внедрения в Европе «зеленой 
энергетики» для экономическо-
го сотрудничества с Россией. 
Иначе будет поздно. И вместо 
еще одной сферы для взаимовы-
годного сотрудничества мы по-
лучим новую неразрешимую 
проблему. Данилевский в работе 
«Россия и Европа», признавая 
заслуги Петра I, в укор ему ста-
вил то, что он «захотел во что бы 
то стало сделать Россию Евро-
пой». Никто сегодня не ставит 
таким образом вопрос. Россия 
была, есть и будет самостоятель-
ным игроком на международной 
арене с национальными интере-
сами и приоритетами. Но реали-
зовать их в полной мере можно 
только при условии активной 
внешней политики. И одним из 
приоритетов являются отноше-
ния с Европой.  

КОНФЛИКТ Сенат США снова оправдал Дональда Трампа 
по делу об импичменте

Дважды невиновен

Александр Гасюк

П
олитическое пред-
ставление, устроен-
ное Демократиче-
ской партией США 
в отношении бес-
прецедентного для 
истории Америки 
повторного импич-
мента экс-прези-

денту Дональду Трампу, завер-
шилось ожидаемым провалом. 
Сенат конгресса США, как и в 
2020 году, снова оправдал Трам-
па — для утверждения обвини-
тельного заключения по единст-
венной вмененной в вину Трам-
пу статье «подстрекательство к 
мятежу» демократам не хвати-
ло десяти голосов сенаторов.

Исход голосования: 57 «за» 
объявление импичмента (при 
необходимых для квалифициро-
ванного большинства 67) и 43 
«против» стал бесславным фи-
налом «разборки», устроенной 
взявшими в свои руки власть в 
Вашингтоне оппонентами Трам-
па с единственной целью. Она 
заключалась в «обнулении» 
электоральных перспектив 
74-летнего экс-президента и ли-
шении этого несистемного по-

литика любых шансов вновь по-
бороться за власть в США в 2024 
году. Но в итоге запущенная на 
минувшей неделе с подачи Дем-
партии процедура обвинения, 
по оценке издания The Hill, обе-
рнулась полным организацион-
ным хаосом и предсказуемым 
фиаско. Так, сначала проголосо-
вав за вызов свидетелей обвине-
ния, демократы в последний мо-
мент сами же «включили зад-
нюю передачу» и согласились не 
делать этого. Одновременно вы-
ступавшие в конгрессе адвока-
ты Трампа упорно давили на не-
конституционность импичмен-
та бывшему главе государства: 
ведь раньше такого в истории 
США никогда не случалось. 

Унизительный провал пла-
нов Демпартии свалить на 
Трампа вину за произошедший 
6 января штурм Капитолия весь-

ма своеобразно прокомменти-
ровал нынешний президент 
США Джозеф Байден. По его сло-
вам, даже несмотря на оправда-
ние предшественника, «суть об-
винений не оспаривается» обеи-
ми ведущими политическими 
силами страны. Такой тезис, 
судя не только по цифрам голо-
сования в сенате, но и по резуль-
татам последних соцопросов, 
более чем спорный. Так, служба 
изучения общественного мне-
ния Rasmussen Reports в своем 
февральском исследовании под-
тверждает: 61 процент избира-
телей-республиканцев до сих 
пор уверены в том, что Байден 
не является легитимным главой 
государства, поскольку резуль-
таты выборов 2020 были сфаль-
сифицироваными. А 54 процен-
та от общего числа респонден-
тов считают, что американских 

политиков вообще не стоит на-
казывать за высказывания об 
«украденных выборах».  

С такими настроениями в ны-
нешнем крайне поляризованном 
американском обществе не по-
наслышке знаком и сам респу-
бликанец Дональд Трамп, успеш-
но прошедший уже вторую про-
верку на собственную политиче-
скую выживаемость. Пусть и по-
жизненно лишенный доступа к 
Twitter — своему любимому кана-
лу прямого общения с электора-
том — 45-й президент США сразу 
же после обнародования резуль-
татов голосования по импичмен-
ту нашел возможность распро-
странить заявление, которое 
можно расценить в качестве за-
явки на предстоящее возвраще-
ние в большую политику.

Однако по итогам голосова-
ния в Капитолии Трампу, отды-
хающему во флоридской рези-
денции Мар-а-Лаго, есть над чем 
задуматься. За его импичмент 
проголосовали десять респу-
бликанцев — членов палаты 
представителей и семь сенато-
р о в  ( т а к о г о  к о л и ч е с т в а 
«ренегатов»-однопартийцев в 
истории США еще никогда не 
было). И даже лидер республи-

канцев в сенате Митч Маккон-
нелл назвал экс-президента 
«морально ответственным» за 
штурм Капитолия. Поэтому пер-
спективы возвращения Трам-
пом лидерства в Республикан-
ской партии и его «политиче-
ской реабилитации» выглядят 
весьма сомнительными. В этой 
связи американские обозрева-
тели не исключают будущую 
трансформацию «трампизма» в 
самостоятельную и самобыт-
ную партию на национал-патри-
отической платформе. С учетом 
того, что на последних прези-
дентских выборах Трамп собрал 
рекордные для республиканцев 
74 миллионов голосов, ее пер-
спективы на политической 
авансцене США просматрива-
ются невооруженным взглядом, 
и проявить себя она сможет уже 
ближайшей осенью во время 
промежуточных выборов в кон-
гресс. Если, конечно, опасного 
оппонента демократы не «до-
жмут» новыми уголовными де-
лами, о которых, по данным из-
дания Politico, Вашингтоне гово-
рят все громче.  

На этот раз сенаторам не хватило 
голосов, чтобы навсегда изгнать 
Трампа из политики. 

А К Ц Е Н Т

В США обозреватели не исключают тран-
сформацию «трампизма» в самостоя-
тельную и самобытную партию

Останки солдат были разложены по восьми гробам, накрытым 
российскими и французскими флагами. 

Останки были 
обнаружены 
в братской 
могиле русско-
французской 
экспедицией

В МИРЕ

ЯПОНИЮ 
СИЛЬНО 
ПОТРЯСЛО
Александр Ленин, 
Российская газета, Токио

В Японии произошло мощное 

землетрясение магнитудой 7.3. 

Больше всего от подземных тол-

чков пострадали префектуры Фу-

кусима и Мияги на северо-востоке 

страны. Травмы различной степе-

ни тяжести на территории девяти 

регионов получили более 150 че-

ловек Несмотря на внушительное 

количество обратившихся в боль-

ницы за медицинской помощью, к 

счастью, обошлось без жертв. 

В результате стихии в некоторых 

районах архипелага было наруше-

но электро- и водоснабжение домо-

хозяйств, местами приостановлено 

движение скоростных поездов и ав-

томобильного транспорта. Местное 

телевидение показало кадры из 

продуктовых магазинов со сломан-

ными прилавками и разбросанны-

ми товарами, которые попадали на 

пол от землетрясения.

Премьер Японии Ёсихидэ Суга, не-

смотря на поздний час, в экстрен-

ном порядке вернулся на рабочее 

место для координации сбора и 

анализа информации о произошед-

шем. В администрации главы пра-

вительства был создан кризисный 

штаб. Подразделения националь-

ных Сил самообороны задейство-

ваны в ликвидации последствий 

стихии. Японские власти оператив-

но проинформировали население 

об отсутствии угрозы возникнове-

ния цунами, а также нештатных си-

туаций на всех атомных объектах. 

Позже выяснилось, что небольшой 

объем воды расплескался из бас-

сейнов для хранения отработавше-

го ядерного топлива на пятом и ше-

стом реакторах АЭС «Фукусима-1» 

и первом реакторе АЭС «Фукуси-

ма-2». Впрочем, это не привело к 

изменению радиационного фона 

на станциях.

Некоторым японцам пришлось в 

срочном порядке покинуть свои 

дома и укрыться в эвакопунктах. 

Обычно для таких целей использу-

ются спортзалы местных учебных 

заведений. Сложность заключа-

лась в том, что на этот раз разме-

щением людей пришлось зани-

маться при строгом соблюдении 

санитарно-эпидемиологических 

мер из-за пандемии коронавируса.
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БИ-БИ-СИ 
НЕ ЛОВИТСЯ
Екатерина Забродина

Государственное управление ра-

дио и телевидения Китая отзывает 

лицензию у телеканала BBC World 

News (входит в британскую корпо-

рацию BBC), который с этого года 

прекратит вещание на всей китай-

ской территории. Об этом сообща-

ет информационное агентство 

Синьхуа. «Содержание репорта-

жей BBC World News, связанных с 

Китаем, серьезно нарушает поло-

жения «Об управлении радио и те-

левидением» и «Правила управле-

ния вещанием зарубежных спутни-

ковых телеканалов», нарушает тре-

бования о том, что новости должны 

быть правдивыми и беспристраст-

ными, наносит ущерб националь-

ным интересам Китая, подрывает 

национальное единство КНР», — го-

ворится в заявлении медиарегуля-

тора, опубликованном в первый 

день китайского Нового года по 

лунному календарю. О сути претен-

зий к британскому СМИ было из-

вестно заранее. Несколько дней 

назад китайский МИД потребовал 

от пекинской редакции BBC пу-

бличных извинений за серию ре-

портажей о начале пандемии «ко-

роны», которые в Поднебесной на-

звали недостоверными, фальшивы-

ми и политически ангажированны-

ми. В китайском дипведомстве 

дали понять, что в случае отказа те-

леканал может столкнуться с опре-

деленными последствиями. 

По мнению наблюдателей, реше-

ние китайских властей не прини-

мать заявку на вещание от BBC 

World News стало зеркальным отве-

том на действия Соединенного ко-

ролевства. Напомним, что в начале 

февраля британский медиарегуля-

тор Ofcom (Офис по коммуникаци-

ям) запретил вещание в стране ки-

тайского англоязычного телеканала 

CGTN (одного из международных 

каналов иновещания, созданного 

Центральным телевидением Ки-

тая). В Лондоне объяснили этот шаг 

результатами проверки, которая 

внезапно показала, что CGTN 

«контролируется Коммунистиче-

ской партией Китая». В Ofcom ут-

верждают, что в подобных случаях 

национальное законодательство не 

позволяет разрешить работу ино-

странного СМИ в Британии.

Ц И Т А Т А

Игорь Иванов , президент Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД), министр иностранных дел России 
(1998—2004 гг.):
«При всех известных разногласиях между Россией и 
Европейским союзом диалог — это единственный 
путь, который может позволить преодолеть 
недопонимания и нащупать возможности для 
движения вперед. В этом отношении, что бы там ни 
говорили, но недавний визит верховного 
представителя Евросоюза Жозепа Борреля в Москву 
был нужен.»
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Достоевский: У нас — русских, — 
две родины: наша Русь и Европа

Людмила Сараскина 

Р
оссия и Европа — лей-
тмотив публицистики 
Достоевского на протя-
жении двадцати его по-
следних лет, насыщав-
шей полемические диа-
логи его романов. До-
стоевский-почвенник 
надеялся примирить 

противоречия России и Европы, 
мечтал о синтезе родной почвы и 
западной культуры. 

На протяжении веков Россия 
оставалась чуждой Европе — этот 
горький пушкинский вывод ста-
новится в первой половине ше-
стидесятых годов 19 века базо-
вой исторической аксиомой для 
выработки идеологии почвенни-
чества.

Пушкин не пророчил, а прови-
дел истинную причину всегдаш-
ней нелюбви Европы к России — 
она и в 20 веке сделает с европей-
ским нашествием то же самое, 
что сделала в веке 19-м.

Достоевский продолжает 
мысль поэта: «Европа нас посто-
янно не любит, терпеть даже нас 
не может. Мы никогда в Европе не 
возбуждали симпатии, и она, 
если можно было, всегда с охотою 
на нас ополчалась. Она не могла 
не признать только одного: нашу 
силу...».

Таинственный смысл исто-
рии, связь прошлого и будущего, 
роль России в судьбе Европы — 
центральное интеллектуальное 
переживание старших современ-
ников Достоевского. В начале 
30-х годов Н.В. Гоголь был одер-
жим мыслью, что он «создан 
историком и призван к препода-
ванию судеб человечества». 

О том же говорил и А.И. Герцен 
десятилетие спустя: «История 
поглотила внимание всего чело-
вечества, и тем сильнее развива-
ется жадное пытание прошедше-
го, чем яснее видят, что былое 
пророчествует, что, устремляя 
взгляд назад, — мы, как Янус, смо-
трим вперед».

Начало 1860-х — время воз-
вращения в европейскую Рос-
сию после сибирской каторги и 
ссылки — Достоевский воспри-
нимает еще и как финал Петров-
ских реформ. «Дальше нельзя 
идти, да и некуда: нет дороги; 
она вся пройдена... Когда-то мы 
сами укоряли себя за неспособ-
ность к европеизму. Теперь мы 
думаем иначе. Мы знаем теперь, 
что мы и не можем быть евро-
пейцами, что мы не в состоянии 
втиснуть себя в одну из запад-
ных форм жизни». 

Русские убедились, наконец, 
считал Достоевский, что они 
тоже отдельная национальность, 

в высшей степени самобытная, и 
вернулись на родную почву непо-
бежденными. Они поняли, что не 
следует отделяться китайской 
стеной от человечества, что рус-
ская идея может стать синтезом 
всех тех идей, которые развивает 
Европа в отдельных своих нацио-
нальностях. «Недаром же мы го-
ворили на всех языках, понимали 
все цивилизации, сочувствовали 
интересам каждого европейского 
народа, понимали смысл и раз-
умность явлений, совершенно 
нам чуждых». 

В 1862 году Достоевский 
впервые в жизни оказался за гра-
ницей и путешествовал по горо-
дам Европы два с половиной ме-
сяца. Дорогого стоит его призна-
ние в «Зимних заметках о летних 
впечатлениях»: «За границей я 
не был ни разу; рвался я туда чуть 
не с моего первого детства... Выр-
вался я наконец за границу соро-
ка лет от роду, и, уж разумеется, 
мне хотелось не только как мож-
но более осмотреть, но даже все 
осмотреть, непременно все, не-
смотря на срок». 

Достоевский называет Евро-
пу страной долгих томлений, 
ожиданий и упорных верований, 
страной, о который он бесплодно 
мечтал почти сорок лет, а в шест-
надцать хотел даже бежать в 
страну святых чудес. Почему Ев-
ропа имеет на русских, кто бы 
они ни были, такое сильное, вол-
шебное, призывное впечатление? 
— восклицает он. Вопрос ритори-
ческий. «Ведь все, решительно 
почти все, что есть в нас разви-
тия, науки, искусства, граждан-
ственности, человечности, все, 

все ведь это оттуда, из той же 
страны святых чудес! Ведь вся 
наша жизнь по европейским 
складам еще с самого первого 
детства сложилась». 

Смог ли кто-нибудь из образо-
ванных русских устоять против 
этого влияния? Если нет, то как, 
при таких влияниях, русские 
окончательно не переродились в 
европейцев? «Вот теперь много 
русских детей везут воспиты-
ваться во Францию; ну что, если 
туда увезли какого-нибудь друго-
го Пушкина и там у него не будет 
ни Арины Родионовны, ни рус-
ской речи с колыбели? А уж Пуш-
кин ли не русский был человек!»

Образ «страны святых чудес» 
при всех разочарованиях и обма-
нутых надеждах не померк в со-
знании Достоевского даже в са-
мые тяжелые времена русско-ту-
рецкой войны, когда Европа 
жестко противостояла русским 
интересам и русской армии на 
Востоке. «У нас — русских, — писал 
Достоевский в «Дневнике писа-
теля» за 1876 год, — две родины: 
наша Русь и Европа... Против это-
го спорить не нужно. Величайшее 
из величайших назначений, уже 
сознанных Русскими в своем бу-
дущем, есть назначение общече-
ловеческое, есть общеслужение 
человечеству, — не России только, 
не общеславянству только, но 
всечеловечеству». 

Он призывает не смешивать 
служение общечеловеческой 
идее и легкомысленное шатание 
по Европе тех русских, кто добро-
вольно и брюзгливо покинул оте-
чество. Русским не стыдно по-на-
стоящему любить Европу — ведь 

многое из того, что от нее взято и 
пересажено на родную почву, не 
копировалось рабски, а привива-
лось к своему организму, вжива-
лось в плоть и кровь. «Всякий ев-
ропейский поэт, мыслитель, фи-
лантроп, кроме земли своей, из 
всего мира, наиболее и наирод-
нее бывает понят и принят всегда 
в России. Шекспир, Байрон, Валь-
тер Скотт, Диккенс — роднее и по-
нятнее русским, чем, например, 
немцам... Это русское отношение 
к всемирной литературе есть яв-
ление, почти не повторявшееся в 
других народах».

Достоевский множество раз 
горько сетовал на то, что Европа 
Россию не принимает и не любит. 
Это горечь была особенно силь-
ной в разгар русско-турецкой 
кампании. Благородная цель вой-
ны, провозглашенная Россией, 
казалась Европе столь невероят-
ной, что воспринималась как 
варварство «отставшей, звер-
ской и непросвещенной» нации, 
способной лишь на низость и глу-
пость. «Взгляните, кто нас любит 
в Европе теперь особенно? Даже 
друзья наши, отъявленные, фор-

менные, так сказать, друзья, и те 
откровенно объявляют, что рады 
нашим неудачам. Поражение 
русских милее им собственных 
ихних побед, веселит их, льстит 
им. В случае же удач наших эти 
друзья давно уже согласились 
между собою употребить все 
силы, чтоб из удач России из-
влечь себе выгод еще больше, чем 
извлечет их для себя сама Рос-
сия...»

Достоевский вынужден при-
знать: весь девятнадцатый век 
русских европейцев преследова-
ла лакейская боязнь и постыд-
ный страх прослыть в Европе 
азиатскими варварами. Во имя 
этого стыда и страха были допу-
щены колоссальные ошибки, за 
которые русские поплатились 
утратой духовной самостоятель-
ности. Неудачная европейская 

политика России вызвала у Ев-
ропы еще б льшую неприязнь к 
ней. «И чего-чего мы не делали, 
чтоб Европа признала нас за сво-
их, за европейцев, за одних толь-
ко европейцев, а не за татар. Мы 
лезли к Европе поминутно и неу-
станно, сами напрашивались во 
все ее дела и делишки. Мы то пу-
гали ее силой, посылали туда 
наши армии «спасать царей», то 
склонялись опять перед нею, как 
не надо бы было, и уверяли ее, 
что мы созданы лишь, чтоб слу-
жить Европе и сделать ее счаст-
ливою».

Однако всякая попытка «ос-
частливить» Европу, освободив 
ее от очередного деспота и узур-
патора, почему-то никому не 
приносила политического сча-
стья. Так случилось даже и с осво-
бождением Европы от Наполео-
на, от его, по Пушкину, «наглой 
воли»: «Все эти освобожденные 
нами народы, тотчас же, еще и не 
добив Наполеона, стали смотреть 
на нас с самым ярким недоброже-
лательством и с злейшими подо-
зрениями. На конгрессах они тот-
час против нас соединились вме-
сте сплошной стеной и захватили 
себе все, а нам не только не оста-
вили ничего, но еще с нас же взя-
ли обязательства, правда, добро-
вольные, но весьма нам убыточ-
ные, как и оказалось впоследст-
вии. Затем, несмотря на получен-
ный урок, — что делали мы во все 
остальные годы столетия и даже 
доныне?» 

Спустя полвека после Пушки-
на, Достоевский видит все те же 
причины европейской подозри-
тельности и недоброжелательст-
ва. Подводя предварительные 
итоги русско-европейским отно-
шениям, он признает русское по-
ражение в европейской полити-
ке. «Кончилось тем, что теперь 
всякий в Европе... держит у себя 
за пазухой припасенный на нас 
камень и ждет только первого 
столкновения. Вот что мы выиг-
рали в Европе, столь ей служа? 
Одну ее ненависть!»

Россия, считает Достоевский, 
проиграла свою европейскую 
карту как раз из-за того, что так 
активно, себе во вред, не счита-
ясь с собственными интересами, 
не понимая даже, в чем именно 
эти интересы состоят, бросалась 
в европейские распри, как в свое 
кровное дело. Это русское без-
рассудство только способствова-
ло усилению тех, кто уже завтра 
готов был напасть на Россию. 

Европа никак не смогла при-
знать Россию своей, не признала 
за ней право участвовать нарав-
не с европейскими державами в 
судьбе их общей цивилизации. 
Европа считает русских при-
шельцами, самозванцами. «Они 
признают нас за воров, укравших 
у них их просвещение, в их пла-
тья перерядившихся... И наконец, 
мерзим мы ей, мерзим, даже лич-
но, хотя и там бывают иногда с 
нами вежливы». 

Не оставалось никаких иллю-
зий насчет вожделенного братст-
ва: какое братство, если Европа 
«своими нас не признает, прези-
рает нас втайне и явно, считает 
низшими себе как людей, как по-
роду».

И тем не менее, несмотря ни 
на что, Россия, по мысли Досто-
евского, не должна отворачивать-
ся совсем от Европы, тем более — 
от окна в Европу. Как свое поли-
тическое завещание произносит 
Достоевский поразительные сло-
ва в адрес Европы — поразитель-
ные и ошеломляющие, если 
учесть все минувшие войны, в ко-
торых Европа была для России 
или ненадежным союзником или 
коварным противником. «Евро-
па нам тоже мать, как и Россия, 
вторая мать наша; мы много взя-
ли от нее, и опять возьмем, и не 
захотим быть перед нею неблаго-
дарными». 

То есть такая мать, которая не 
любит и не уважает свое нера-
зумное, навязчивое дитя, порой 
ненавидит и боится его, не дове-
ряет ему, подозревает в дурных и 
злых намерениях, считает во-
ром, ряженым, желает ему хи-
реть и слабеть, а при попытках 
нежностей с отвращением отво-
рачивается. 

Выходило, что привязан-
ность России к Европе — страсть 
роковая, неотступная, безответ-
ная и всегда жертвенная. Мы 
сами, считал Достоевский, сде-
лали для себя из Европы какой-
то духовный Египет. Не пора ли 
позаботиться об исходе, пере-
став быть рабами и приживаль-
щиками? Не пора ли собраться с 
мыслями, сосредоточиться на 
себе, жить своими внутренними 
интересами?  

15 апреля 2019 года. Во Франции культурная трагедия: горит один из главных символов Парижа — собор Нотр-Дам. Президент России Владимир Путин на 
встрече с представителями французского бизнеса сказал: «Я хотел бы выразить слова сожаления по поводу той трагедии, которая во Франции произошла 
в связи с пожаром в соборе Парижской Богоматери. Безусловно, собор не только символ Франции, это и символ общеевропейской цивилизации, европей-
ской культуры. Мы все сожалеем, все смотрели на это со слезами на глазах». Свои соболезнования французам высказали Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл и директор Эрмитажа Михаил Пиотровский. В наших соцсетях шли непрерывные отклики на это событие, многие жители России восприняли 
это как личную утрату. Парижская трагедия объединила не только всю Европу, но и напомнила нам о вековых и неразрывных культурных связях России 
и Франции, России и Европы в целом. Федор Достоевский писал об этом более ста лет назад.

А К Ц Е Н Т

 Достоевский: «И чего-чего мы не делали, 
чтоб Европа признала нас за своих, 
за европейцев, не за татар. Мы лезли 
к Европе поминутно и неустанно, напра-
шивались во все ее дела и делишки»

А К Ц Е Н Т

Достоевский призывает не смешивать 
служение общечеловеческой идее 
и легкомысленное шатание по Европе 
тех русских, кто добровольно 
и брюзгливо покинул отечество

Кстати

В издательстве «Прогресс-Традиция» готовится к выходу новая книга 

Людмилы Сараскиной «Достоевский и предшественники: подлинное 

и мнимое в пространстве культуры».

И СВЕТ ВО ТЬМЕ СВЕТИТ
На прошлой неделе 10 февраля исполнилось 140 лет 
прекрасному писателю Борису Константиновичу Зай-
цеву (1881—1972). Главный долгожитель среди русских 
писателей, эмигрантов «первой волны», Зайцев про-
жил 90 лет и скончался в Париже позже всех своих сов-
ременников по дореволюционному писательскому  
кругу.  Зайцев был современником не только Горького, 
Бунина, Леонида Андреева, но и позднего Льва Толсто-
го. Он дружил — да, дружил, как младший товарищ, — с 
Антоном Чеховым, с которым познакомился в Ялте в 
1900 году. Именно Чехов, а также Леонид Андреев под-
держали молодого Зайцева в его писательской карьере. 
А она была очень длинной и сложной. Как и вся его дол-
гая судьба, которая началась в Орле, а закончилась на 
кладбище Сент-Женевьев-де-Буа.

Странно, что Борис Зайцев, своим выдающимся и 
разносторонним художественным талантом нисколько 
не уступающий Бунину или, допустим, Ивану Шмелеву, 
так и не вошел в первый ряд писателей ХХ века. И даже 
в эмигрантской литературе остался как бы в тени дру-
гих, более знаменитых. Хотя любопытно, что именно он 
с 1947 года и до кон-
ца своих дней воз-
главлял Союз рус-
ских писателей во 
Франции. И это 
вполне объяснимо: 
во время Второй ми-
ровой войны, когда 
среди писателей-
эмигрантов произо-
шел раскол на тех, 
кто сочувствовал 
Красной армии и 
желал победы СССР, 
и тех, кто едва ли не 
склонялся к тому, что «сломить» коммунизм важнее, 
чем победить фашизм, Зайцев всегда оставался в сторо-
не от политики. Он писал свою прозу, исполненную 
подлинного христианского духа, создавал потрясаю-
щие биографии Тургенева, Жуковского, он написал не-
превзойденную до сих пор книгу о Сергии Радонеж-
ском (не житие, а скорее духовная биография), он зани-
мался переводами Нового Завета, но в политику не лез. 
Она была противна его душе.

Разумеется, коммунизм был ему враждебен, и с Со-
ветской властью он никогда не заигрывал. Но вел пере-
писку с Борисом Пастернаком в конце его жизни, пере-
писывался с Анной Ахматовой. Он написал одно из са-
мых мудрых писем Александру Солженицыну, когда 
того стали травить на родине: 

«Александр Исаевич, чрез тысячу верст, нас разде-
ляющие, и чрез жизнь, не позволяющую встретиться, 
направляю Вам благожелания и сердечное сочувст-
вие». И далее, говоря о его книгах отмечает, что в них 
«не просто советская жизнь в вольном освещении», но 
и то, что их автор — «в злободневности, пестроте, в боли 
вчерашней». «Вам труднее, кроме пафоса обличитель-
ного, чаще всего уводящего от высокого художества, 
Вас могут упрекнуть и в другом: вообще в перевесе до-
кументального, Choses vues, над вымыслом творче-
ским. Но, слава Богу, есть и иное, Ваше органическое — в 
этом Вы в линии великой русской литературы XIX века, 
не подражательно, а врожденно. Есть глубокое дыхание 
любви и сострадание. Оно подземно у Вас, но подлинно. 
Вы его не «возглашаете», оно само говорит, даже Вас не 
спрашиваясь, голосом тихим и непрерывным» (1969).

А какое удивительное письмо он написал Анне Ах-
матовой, прочитав ее «Реквием»! «Буря Вас взрасти-
ла, углубила — подняла. Кто не знает, что такое — бить-
ся головой об стенку, тот не видел революции… Би-
лись ли дома головой об стенку за близкого — не знаю. 
Но искры излетели из сердца. Вылетели стихами, не 
за одну Вас, а за всех страждущих, жен, сестер, мате-
рей, с кем делили Вы Голгофу тюремных стен, приго-
воров, казней… Вот и выросла «веселая грешница», 
насмешница царскосельская — из юной элегантной 
дамы в первую поэтессу Родной Земли, голосом силь-
ным и зрелым, скорбно-звенящим, стала как бы гла-
шатаем беззащитных и страждущих, грозным обли-
чителем зла, свирепости» (1964).

Но самое удиви-
тельное и знамена-
тельное событие — 
это встреча Бориса 
Зайцева и советско-
го писателя Юрия 
Казакова в Париже 
в 1967 году. Казаков 
поступил в Литера-
турный институт в 
1953 году. В этом же 
году ушел из жизни 
Иван Бунин. Под-
сознательно, а по-
рой и сознательно 
Юрий Казаков чув-
ствовал себя преем-
ником Бунина, и в его прозе это сильно чувствуется. 
Доживи Бунин до славы Казакова, он, не сомневаюсь, 
признал бы в нем своего младшего собрата. Но это было 
уготовано Борису Зайцеву.

Их разговор о Бунине, записанный Казаковым на 
пленку, произошел в парижской квартире Бориса Конс-
тантиновича. Он воспроизведен в фильме о Юрии Каза-
кове 2012 года «Спрятанный свет слова...» И это удиви-
тельно слушать сегодня! Казакову в 1967-м всего толь-
ко 40 лет. А голос уставший, надломленный. Зайцеву 
осталось жить пять лет, он глубокий старик, к тому же 
много лет проведший возле постели разбитой инсуль-
том жены. Голос бодрый, крепкий, ясность памяти и со-
знания идеальная! 

И тут согласишься с тем, что дух питает силы чело-
века гораздо больше его физических возможностей.

До революции Зайцев по своим взглядам был скорее 
пантеистом. Как и Бунин, воспевал умирающие «дво-
рянские гнезда», ругал городскую жизнь, любил приро-
ду. Переболев тифом и оказавшись в эмиграции, Борис 
Зайцев становится христианским писателем, и я 
просто не знаю другого случая, кроме, может быть, 
«Соборян» Николая Лескова и «Лета Господня» Ивана 
Шмелева, чтобы тема христианства, Церкви, право-
славных святых так органично сочетались с художест-
венным талантом. Он писал жития как биографии 
(«Преподобный Сергий Радонежский) и биографии как 
жития (Жуковский, Тургенев, Чехов). У него не было 
противоречия между православным взглядом на мир и 
светским искусством, что, как правило, неизбежно.

Ясный, светлый и глубоко религиозный писатель!
Свой последний рассказ он опубликовал задолго до 

смерти в 1964 году — «Река времен». Эмигрантская кри-
тика писала, что рассказ можно поставить в один ряд с 
«Архиереем» Чехова. И это правда.

Вспомним об этом писателе сегодня. Перечитаем его 
заново.  

Странно, что Борис 
Зайцев с его выда-
ющимся талантом 
так и не вошел 
в первый ряд 
писателей ХХ века 

Ясный, светлый 
и глубоко религи-
озный писатель!
Вспомним о нем 
сегодня. 
Перечитаем его 
заново 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Манифест режиссера 
Константина Богомолова 
«Похищение Европы 2.0» выз-
вал бурную полемику в СМИ 
и соцсетях. Одна из его тем — 
«Россия и Европа» вдруг оказа-
лась столь же болезненно обсу-
ждаемой, как и во времена 
исторических схваток «западни-
ков» и «славянофилов». Без 
Достоевского, 200-летие кото-
рого мы будем отмечать в ноя-
бре этого года, в данном споре 
не обойтись. Поддержавший 
манифест Богомолова Дмитрий 
Быков считает, что размышле-
ния известного режиссера явля-
ются прямым продолжением 
мыслей Достоевского. «Что 
касается конкретно выражен-
ных идей, выраженных в этом 
тексте, он (Богомолов. — Прим. 
ред.) недавно ставил «Бесов» 
и под это дело, видимо, очень 
много читал Достоевского», — 
говорит Быков. Так ли это? 
Свою точку зрения мы попроси-
ли высказать исследователя, 
который знает о Достоевском 
буквально все, — писателя 
и филолога Людмилу 
Сараскину.
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ТРАНСПОРТ Ажиотаж 
в очередях за недорогими 
авиабилетами на Дальнем 
Востоке удалось сбить 
за полдня

Полет 
нормальный

Владимир Таюрский, «Российская газета», ДФО

На Дальнем Востоке началась продажа субсидирован-
ных авиабилетов для перелетов в центральные города 
страны. В первый день продаж с раннего утра у касс 
толпились очереди, однако уже к полудню ажиотаж 
спал.

Во Владивостоке у популярной кассы «Аэрофлота» 
на улице Светланской самые нетерпеливые горожане 
начали составлять список очередников с трех часов 
ночи. Дежурили у входа, поочередно грелись в маши-
нах. В шесть часов утра, когда двери офиса открылись, 
перед ними скопилось около 60 соискателей дешевых 
билетов. Сначала все ринулись внутрь, но когда со-
трудники компании объяснили, что из-за ситуации с 
коронавирусом в помещении могут находиться не бо-
лее 27 человек, пригодился составленный ночью спи-
сок. Сверяясь с ним, «дежурные» пропустили к кассам 
самых первых, 
остальные вышли 
на улицу. Уже после 
обеда толпы у две-
рей офиса не было.

В Южно-Саха-
линске списки оче-
редников начали за-
полнять вообще за 
неделю до начала 
продаж. Но и здесь 
люди толпились у 
касс лишь с раннего 
утра. К обеду ажио-
таж схлынул. Отча-
сти это связано с тем, что билеты можно заброниро-
вать в режиме онлайн или обратившись в круглосуточ-
ный контакт-центр «Аэрофлота». Кроме того, для удоб-
ства пассажиров авиакомпания увеличила время ра-
боты офисов продаж. До середины этой недели кассы в 
Магадане будут работать до 21.30, в Петропавловске-
Камчатском — до десяти вечера, а во Владивостоке, Ха-
баровске и Южно-Сахалинске — почти до полуночи, до 
23.30.

Дополнительная программа субсидирования, на ко-
торую правительство выделило пять миллиардов ру-
блей, распространяется на всех дальневосточников, 
имеющих постоянную регистрацию в округе. В нее во-
шли авиамаршруты до Москвы и Санкт-Петербурга из 
дальневосточных региональных центров, а также аэ-
ропортов Мирный, Нерюнгри, Певек и Полярный. 
Пока программа только набирает обороты. «Аэроф-
лот» начал продажи в пяти городах, причем на рейсы 
только до Москвы и обратно. Тариф везде одинаков — 
10 200 рублей в одну сторону.

В Благовещенске субсидированные билеты на мо-
сковское направление начала продавать компания 
«Уральские авиалинии». Их стоимость чуть ниже — 
9700 рублей в одну сторону. Но купить билет можно 
лишь на рейсы до 31 мая. Разница в цене между субси-
дированными и обычными билетами не везде одинако-
ва. Во Владивостоке на рейсе до Москвы и обратно пас-
сажир сможет сэкономить около семи тысяч рублей. В 
Южно-Сахалинске экономия превышает 14 тысяч, а в 
Полярном - более 34 тысяч рублей.  

Снежный день
Жена позвонила в до-
ставку. А там говорят:

— В связи с погодны-
ми условиями наша деятель-
ность временно приостановле-
на. Можем принять заказ на 
любой другой день.

Нет, я все же видел несколь-
ко таджикских велосипедистов 
с коробами за спиной. Они ру-
лили-рулили, да не вырулили. 
Но из сугроба раздавалась не 
ругань, а простодушный смех. 
Детство их прошло без русско-
го снега по географическим 
причинам. Пусть наверстыва-
ют.

Пришлось идти в магазин за 
сосисками и другой снедью.  
Народ совсем не тот, что всег-
да. Отряхивается со смехом. 
Все улыбаются. В гастрономе 
стало светлее, ей-богу! Даже 
уборщица не ругается. Снег-то 
чистый. Почти дезинфекция 
пола.

…Коронавирус сделал из 
нас роботов. Маски хочешь не 
хочешь заставляют смотреть 
под ноги. Не тот обзор. Так и 
идешь понурый. А тут все прио-
бодрились. Маски никуда не 
делись, конечно, но хочется ра-
доваться этой чистоте, этому 
подарку природы. А грохнешь-
ся — не беда. Тебя примет белое 
пуховое одеяло.

Мне доверили написать 
этот репортаж еще и потому, 
что в моей фамилии есть снег. 
Надеюсь, чистый. Это завтра 
все засыплют реагентами. И 
наш снег станет таять. Как дет-
ство, в которое я совершенно 
случайно окунулся. Соседский 
мальчик Коля потом долго бу-
дет вспоминать этот снежный 
праздник. Может, даже будет 
рассказывать своим детям и 
показывать уникальные фотог-
рафии. И напоследок хочется 
сказать спасибо. Спасибо не-
бесной канцелярии. Наконец, 
спасибо, что мы живем в Рос-
сии, где бывает такой нежный 
снежный день.  

Дополнительная 
программа субси-
дирования рас-
пространяется 
на всех дальнево-
сточников

— Как россияне взяли лопаты 
и совершили маленький 
подвиг, раскопав свои дворы 
и машины.
rg.ru/art/2042464
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Внимание!

«Российская газета» объявляет флэшмоб
Вот сидим, заваленные снегом и унесенные в Сети: чей сугроб выше, 

а чей краше, чья машина застряла круче.

День влюбленных в русскую зиму.

Когда? Сейчас!

Где? В своем дворе.

Пошли за лопатой.

Победа будет за нами.

Да здравствует снежная нежность!

А и правда, человек с лопатой сегодня не менее важен, чем человек со 

смартфоном.

Встань, иди и сделай. Слабо?

Видео и фото о размещайте в соцсетях с хэштегом #снегфлешмобрг

Люди в масках — угрюмые люди. Смотрят только себе под ноги. А снег их сделает позитивнее. Можно бегать, смеяться. Только не на проезжей части.

СНЕЖНЫЙ ТЕЛЕТАЙП 

Мобилизация: чистим 
беспрерывно

Основной удар снежная сти-
хия нанесла Москве в ночь на 
субботу. Порывы ветра до 20 ме-
тров в секунду раскачивали до-
рожные знаки. Видимость мень-
ше 100 метров. Как подсчитали 
специалисты Метеобюро Мо-
сквы и области, к утру субботы  
выпало более 65 процентов ме-
сячной нормы осадков. Наиболь-
шее количество снега выпало на 
востоке города, здесь сугробы 
достигали метровой высоты. На 
уборку снега город дополнитель-
но привлек 12 тысяч специали-
стов инженерных компаний сто-
лицы. За первые сутки снегопада 
коммунальщики вывезли с улиц 
города 1,1 миллиона кубометров 
снега. Для экономии времени ре-
шено было не вывозить снег на 
временные пункты хранения, а 
просто сгребать его к краю дорог. 
Из-за этого движение транспор-
та серьезно ухудшилось, а проб-
ки выросли до 9 баллов. Во дво-
рах дворники чистили проходы 
шириной в лопату. Не лучше очи-
щались и тротуары районного 
значения. «Чистим беспрерыв-
но, в три смены, но упор делаем 
на зачистку крупных дорог, под-
ходов к остановкам обществен-
ного транспорта, социальным 
объектам, объектам образова-
ния», — рассказал «РГ» префект 
Северо-Восточного округа Мо-
сквы Алексей Беляев. — Привле-
кли для этого более 8 тысяч со-
трудников районных «жилищни-
ков», например, слесарей, сан-
техников, плотников. Лопатой 
махать не их работа, но нужно ос-
вобождать путь машинам и пе-
шеходам, чтобы жизнь в городе 
не остановилась».

Спасались перебежками
«Снегопад века» изменил 

жизнь в центре Москвы. На 
Цветном бульваре, Трубной пло-
щади, в районе ВДНХ, площади 
Ильича прохожих было немного. 
Идти было тяжело даже по очи-
щенным дорожкам: метель била 
в лицо. Поэтому многие пред-
почли общественный транспорт. 
Автобусы и метро работали без 
сбоев. С бульваров москвичи пе-
реместились в кофейни. Свобод-
ных мест не хватало. Люди ста-
рались передвигаться по центру 
перебежками от одного магази-
на и к другому.

Гречневая каша 
для дворников

Власти столицы открыли на 
улицах города временные пун-
кты обогрева и питания. Напри-
мер, на улице Правды постави-
ли белый надувной ангар с те-
пловой пушкой и кормили ком-
мунальщиков гречневой кашей 
с тушенкой из полевой кухни.

Кровли не выдержали
В МЧС России отмечают, что 

основные трудности, с которыми 
столкнулись спасатели из-за сне-
гопада — это обрушение крыш 
под тяжестью снега и огромные 
пробки. «Снегопад парализовал 
движение грузовых машин. Во-
дители оказались беспомощны 
перед лицом стихии. Спасатели 
Центра «Лидер» вытягивали 
увязшие в снегу фуры всю ночь. 
На данный момент из снежного 
плена извлекли более 180 авто-
мобилей и работа продолжает-
ся», — говорится в сообщении 
пресс-службы МЧС России.

А проседание и обрушение 
кровель зафиксированы в  Ка-
лужской области и Москве. К со-
жалению не обошлось без жертв. 
Двое человек погибли под  рух-
нувшей крышей автосервиса, 
располагавшегося в здании быв-
шего автокомбината в Людино-
во Калужской области.

Сейчас в повышенной готов-
ности находятся почти 2 тысячи 
человек и 360 единиц техники 
главных управлений МЧС Рос-
сии ЦФО и ПФО.

Благодарность Абаю
Дом 5Б в Балашихе на шоссе 

Энтузиастов оказался в снеж-
ной блокаде. Дворы замело, ма-
шины не могли выбраться. Даже 
двери подъездов открывались с 
трудом, тротуары оказались не-
пролазными — люди шли на ра-
боту по сугробам, а мамы с ко-
лясками — по автотрассе. Жите-
лей дома спасал дворник из 
Кыргызстана Абай, который в 
одиночку с утра до вечера бо-
ролся со снежной стихией, очи-
щая огромный двор и тротуары 
на улице. Обещанный управля-
ющей компанией трактор на по-
мощь так и не приехал. Чтобы 
отблагодарить Абая за его труд, 
жители дома через чат начали 
собирать для него премию.

Спасли автобус
На южной окраине Твери 

рейсовый автобус и пассажиры 
поменялись ролями — не маши-
на везла людей, а люди помога-
ли многотонному автобусу. 

Водителя попросили от-
крыть двери, и пассажиры при-
нялись толкать враскачку. Че-
рез 10 минут автобус тронулся. 
Все остались довольными.

Падающие старушки
В Воронеже неприятность 

случилось со старушками, жи-

вущими на улице 9 Января. По-
сле снегопада все коммуналь-
ные силы бросили на расчистку 
городских дорог и тротуаров, 
для дворов и подъездов сил не 
осталось. Жители самостоя-
тельно протоптали дорожки, по-
том те подтаяли, а ночью замер-
зли, превратившись в трассы 
для бобслея.

— Выхожу из подъезда: две 
старушки лежат. Подошел, под-
нял — оказалось, поскользну-
лись. Отвел к скамейке, усадил. 
Смотрю, у соседнего дома пен-

сионерка упала. Побежал к ней. 
Поднял, отвел, огляделся. У всех 
подъездов на тропинках лед, 
дворников не видно. Надолбил 
песка из песочницы, посыпал, — 
рассказал армейский офицер 
Евгений Попов.

Спас старика
В Салехарде снегом за счита-

ные часы занесло дом одиноко-
го пожилого мужчины. Открыть 
входную дверь и выбраться са-
мостоятельно из снежного пле-
на было невозможно, и он выз-
вал на подмогу ребят-волонте-
ров из штаба «МыВместе». Пер-
вым откликнулся Сергей Мер-
кулов.

Около часа ушло у него, что-
бы расчистить подходы к дому и 
освободить старика.

В две лопаты
— У нас «общественная» ло-

пата в каждом подъезде стоит, — 
рассказал «РГ» житель Нижнего 
Новгорода Максим Синицын. — 
Соседи по возможности чистят 
места под машины — не только 
свои, но подходы к подъезду. 
Есть у нас одна семья: папа с сы-
ном по вечерам гуляют и в две 
лопаты — общественную и дет-
скую — чистят кусочек двора.

А как в Крыму?
Последний раз такой залпо-

вый снегопад наблюдался в 
Симферополе в 1985 году. Вся 
следующая неделя будет на по-
луострове аномально холодной: 
при солнечной погоде среднесу-
точная температура воздуха бу-
дет на 7—8 градусов ниже много-
летней климатической нормы — 
ночью — минус 11 — минус 16, а 
днем минус 3 — минус 8.

Снегопад сильно осложнил 
ситуацию на дорогах: несколь-
ко десятков ДТП только за суб-
боту. У поселка Гвардейское на 

обледеневшей дороге столкну-
лись сразу 32 машины — многие 
из них просто улетели в кювет. К 
счастью, никто серьезно не по-
страдал. Спасатели «Крым-
спас» и дорожная служба респу-
блики с помощью тяжелой тех-
ники вытащили из снежных за-
носов 16 машин.

Не дотянули
Высота снежного покрова в 

Москве составила 59 сантиме-

тров, рекорд метеонаблюдений 
оказался не побит, сообщил на-
учный руководитель Гидромет-
центра России Роман Вильфанд.

Не хватило всего одного сан-
тиметра. 59 против 60 в 1956 
году.

Пять дней на все
По словам вице-мэра Мо-

сквы Петра Бирюкова, полно-
стью снег уберут с проезжей ча-
сти и из дворов только через 

пять дней после окончания фе-
номенального снегопада.

В материале использована 
информация от наших 
корреспондентов Сергея 
Аверкина, Сергея Бабкина, 
Тимофея Борисова, Антона 
Валагина, Ильи Изотова, Елены 
Мационг, Ирины Огилько, 
Ирины Рыбниковой, Натальи 
Саванковой, Веры Череневой, 
Андрея Чугунова, Яны Шамаевой 

Сугробы на Красной площади? Да такое иностранным туристам и не снилось!

Ты откуда, друг? Может, пустишь меня в снежную пещеру?

Ну когда еще появится время погулять с ребенком? Насладиться снегом. Он это запомнит на всю жизнь.

А К Ц Е Н Т

Машину не откопать, и таксисты взвин-
тили цены чуть ли не вчетверо. Снег, 
пусть на один день, дал нам свободу 
от суеты и важных дел
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МЕДИЦИНА Искусственный 
интеллект сделает 
эндоскопические 
исследования доступнее

Увидеть то, 
что недоступно 
глазу

Любовь Проценко

В Москве начали тестировать возможность внедрения 
технологий компьютерного зрения на основе искусст-
венного интеллекта для анализа эндоскопических ис-
следований. Проект реализуется на базе Городской 
клинической больницы им. С.П. Боткина.

Заммэра Москвы по вопросам соцразвития Анаста-
сия Ракова рассказала: «Благодаря нашей мощной ин-
фраструктурной базе — единой цифровой платформе 
здравоохранения — мы начали эксперимент по внедре-
нию технологий компьютерного зрения на основе искус-
ственного интеллек-
та для анализа эндо-
скопических иссле-
дований. Нейронная 
сеть будет выпол-
нять роль «цифрово-
го помощника» вра-
ча-эндоскописта, 
подсвечивая про-
блемные участки, на 
которые нужно 
обратить особое внимание. В ходе тестирования медики 
оценят функционал и возможности сервиса. Мы полага-
ем, что новый инструмент может помочь улучшить до-
ступность и качество эндоскопической диагностики, а 
также сократить время на выполнение исследования». 

Алексей Шабунин, главврач Боткинской больницы, 
поделился подробностями эксперимента с «РГ» : «Вне-
дрение искусственного интеллекта в работу эндоскопи-
ческих центров позволит сделать эндоскопическую ди-
агностику более массовой и доступной, поможет моло-
дым врачам замечать самые незначительные отклоне-
ния. Каким образом? Современный эндоскоп экспер-
тного уровня, которым проводится гастроскопия или 
колоноскопия, увеличивает изображение в 70—150 раз 
и позволяет детально осмотреть слизистую толстой 
кишки и обнаружить ее мельчайшие изменения. Это по-
могает диагностировать рак на ранней стадии. Дело в 
том, что система искусственного интеллекта создана на 
основе обучения нейронных сетей на базе огромного 
(более тысячи) числа фотоизображений с различными 
патологиями и отклонениями и представляет собой 
компьютер, который подключается к эндоскопической 
стойке во время обследования пациента».  

Технологии 
помогают врачам 
ставить точный 
диагноз 

— Узнайте также: Как искусственный интеллект изменит 
повседневную жизнь 
rg.ru/art/2032538
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Евгения Акулова

Ч
астная медицина Вели-
кобритании входит в чи-
сло самых передовых в 

мире. В стране функционирует 
свыше 300 частных госпиталей, 
все они обязаны получить ли-
цензию у Национальной служ-
бы здравоохранения (NHS) и 
два раза в год проходить про-
верки. Согласно прогнозам, ры-
нок частных медицинских услуг 
в Британии вырастет с 8,6 млрд 
фунтов до 10 млрд фунтов к кон-
цу 2023 года, а число коммерче-
ских больниц только в Лондоне 
вырастет на 40%.

Наибольшей популярностью 
пользуются оказание психоло-
гической помощи, уход за боль-
ными преклонного возраста и 
косметическая хирургия. Кро-
ме того, некоторые услуги NHS, 
такие как стоматология, оптика 
и аптека, предоставляются 
именно частным сектором. 
Услуги частных врачей здесь 
одни из самых дорогих в мире. 
Так, за МРТ придется отдать 
примерно 550 фунтов, а за плат-
ные роды — от 7,5 тыс. фунтов. 
Для покрытия расходов британ-
цы могут приобрести частную 
страховку или оплачивать ка-
ждое проведенное лечение. 
Кстати, немало работодателей 
вводят коммерческие страхов-
ки в соцпакет или предлагают 
бонусом к зарплате. Небольшие 
коррективы внесла пандемия 
COVID-19: для борьбы с ней го-
сударство заключило соглаше-
ние с частными клиниками, 

обеспечив тем самым NHS 20 
тыс. дополнительных медработ-
ников, 8 тыс. койко-мест, 1,2 
тыс. аппаратов ИВЛ. Частный 
сектор обязан был предостав-
лять услуги бесплатно, часть за-
трат компенсировало государ-
ство. 

В Индии  частный сектор 
контролирует около 80% рынка 
медицинских услуг. Приватиза-
ция клиник привела к быстрому 
и масштабному росту инфра-
структуры, усовершенствова-

нию технологий и повышению 
качества услуг. 21 медучрежде-
ние в стране имеет аккредита-
цию по стандартам JCI. Однако 
получить такое лечение и со-
путствующий ему первоклас-
сный сервис могут лишь из-
бранные — таких в Индии на 1,3 
млрд населения не более 10%. 
Правительство выделяет на 
здравоохранение лишь 4,2% 
ВВП, что составляет около 40 
долл. на человека в год. Поэтому 
миллионы местных граждан бо-
ятся заболеть, ведь в противном 
случае им придется заплатить 
сумму, эквивалентную двухлет-

нему заработку. Конечно, в 
стране есть и бесплатная медпо-
мощь, но находится она в пла-
чевном состоянии. Неудиви-
тельно, что основными пациен-
тами частных клиник Индии 
становятся зажиточные гражда-
не и иностранцы (число послед-
них вплоть до прошлого года ро-
сло примерно на 30% в год). На-
иболее востребованные услуги 
в частных клиниках — кардио- и 
нейрохирургия, транспланто-
логия, ортопедия и искусствен-

ное оплодотворение. На фоне 
пандемии в марте 2020 года 
правительство разрешило част-
ным медучреждениям прово-
дить тесты и лечить пациентов с 
COVID-19 — под них в крупных 
клиниках было выделено около 
25% мест.

США — единственная разви-
тая страна, где нет ОМС. Боль-
шинство медучреждений в стра-
не — частные и сами устанавли-
вают тарифы. Функционирует 
система здравоохранения за 
счет страховых компаний. 
Средний расход одного амери-
канца на медицину в год — свы-

ше 7 тыс. долларов, почти всю 
эту сумму покрывает страхов-
ка. Получить медицинский по-
лис можно несколькими спосо-
бами. Первый — самостоятельно 
приобрести индивидуальный 
план (такую страховку имеют 
около 20 млн американцев), 
средний платеж в месяц соста-
вит примерно 440 долларов на 
человека. Кроме того, сотрудни-
кам компаний предоставляется 
коллективное страхование — 
при такой опции нет возможно-
сти выбрать план, но можно 
вписать родственников. Также в 
США действуют две программы 
госстрахования: Medicare для 
пенсионеров и Medicad для ма-
лоимущих граждан. Остальные 
американцы без страховки мо-
гут рассчитывать лишь на бес-
платную неотложную помощь. 
Кстати, на начало пандемии ко-
ронавируса примерно 8% насе-
ления США не имели страховку. 
Этот факт, а также раздроблен-
ность американской системы 
здравоохранения, где каждый 
медцентр является самостоя-
тельным игроком на рынке, ста-
ли одной из причин резкого 
осложнения эпидемической си-
туации в стране. Немного улуч-
шил ситуацию принятый закон 
о помощи (Cares Act), согласно 
которому государство выдели-
ло провайдерам медуслуг 175 
млрд долларов на компенсацию 
расходов по лечению пациентов 
без страховки. Госсубсидии по-
крывали расходы, связанные с 
тестированием, госпитализа-
цией и лечением пациентов.  

ТРЕНД Россияне стали 
чаще сдавать платные 
анализы

Повидавшие 
ковиды

Елена Манукиян

Объем рынка услуг медлабораторий в 2020 году достиг 
330,6 млн исследований, это почти на 20% больше, чем 
в 2019 году, подсчитали в аналитическом агентстве 
BusinesStat. Взрывному росту способствовал коронави-
рус. Ожидается, что в 2021 году восстановятся объемы 
исследований, не связанных с COVID-19. Объем иссле-
дований превысит 373,7 млн (+13% к 2020 году), а уже 
в 2022–2023 гг. рынок сократится до 336,7 млн исследо-
ваний — из-за падения количества проводимых тестов 
на коронавирус. К 2025 году число лабораторных иссле-
дований достигнет 342,7 млн (+3,7% к 2020 году).

Каждый второй сдавал анализы в платных клиниках 
в 2020 году, каждый третий анализ — на выявление коро-
навируса. Всего за год проведено более 103 млн тестиро-
ваний на COVID-19. В лабораториях «Инвитро», где сде-
лано более 1,2 млн ПЦР-тестов на коронавирус, анализ 
начали проводить в апреле, а уже в мае количество ис-
следований выросло на 210%. За плавным приростом 
в летние месяцы до 15% спрос на тестирование методом 
ПЦР резко вырос сначала на 33% в сентябре, на 51% 
в октябре и не снижался в ноябре. В декабре впервые чи-
сло тестирований сократилось на 12%, и до сих пор они 
проводятся в том же объеме. В «Инвитро» считают, что 
в 2021 году анализ будет по-прежнему актуальным. Его 
стоимость в среднем составляет 2300–2800 рублей.

По данным онлайн-лаборатории Lab4U, во второй 
половине 2020 года произошел всплеск заказов на ана-
лиз витамина D, осенью их число увеличилось на 50%. 
«Хотя это не доказано, но многие люди посчитали, что 
уровень этого витамина связан с риском заразиться 
COVID-19 и дальнейшим протеканием заболевания», — 
полагает основатель Lab4U Валерий Саванович. В сети 
лабораторий «Гемотест» также отмечают повышенный 
спрос на это исследование.  

ПРОЕКТЫ Сдать анализы
и пройти реабилитацию 
можно онлайн

Экран стал 
подъемным

Елена Манукиян

Каждый четвертый россиянин (25%) будет пользовать-
ся услугами телемедицины уже через 3–4 года, прогно-
зируют в минздраве. Только за первое полугодие 2020-
го спрос на услуги в этой сфере вырос почти в два раза 
к первому полугодию 2019-го. К началу 2020 года обо-
рот российского рынка телемедицины составил 
1,5 млрд рублей, к 2025 году, по прогнозам компании 
VEB Ventures, он увеличится на 116%.

 Телемедицина уже включена в систему обязательно-
го медстрахования (ОМС) многих регионов. Кроме до-
ступа к дистанционным приемам у врача, пациенты 
в Ульяновске, например, могут получать повторные 
консультации кардиологов и терапевтов. В Ивановской 
области организовано наблюдение за реабилитацией 
пациентов онлайн. Для этого у них дома установлены 
спецтренажеры, компьютеры с выходом в интернет 
и камерой. Дистанционное предоставление медуслуг 
в первую очередь необходимо жителям отдаленных ре-
гионов и села, подчеркнул директор VIAVI Solutions 
(портфельной компании VEB Ventures) Денис Сладких.

Цифровое здравоохранение в России не ограничива-
ется только внедрением телемедицинских платформ. 
Развитие сегмента mHealth будет способствовать лече-
нию сердечно-сосудистых заболеваний с помощью мо-
бильных устройств. Наблюдать за состоянием онкопа-
циентов планируется с помощью часов и браслетов. 
Спецмониторы даже могут лечить респираторные бо-
лезни, хроническую обструктивную болезнь легких, 
астму и остановку дыхательных движений во сне. Полу-
чать анализы можно через приложение — для этого чело-
веку потребуется только «умное» диагностическое 
устройство и камера телефона. Обработка информации 
займет не больше 2–3 минут.

 «Постепенно становится нормой, что беседа с вра-
чом по видеосвязи может решить многие вопросы без 
очного посещения поликлиники», — говорит руководи-
тель Ассоциации разработчиков и пользователей искус-
ственного интеллекта в медицине «НБМЗ» Борис Зин-
герман.  

Доплатная 
медицина

Перечень дорогостоя-
щего лечения  утвер-
жден постановлением 

правительства. К нему отно-
сятся экстракорпоральное 
оплодотворение, некоторые 
услуги ортопеда, например, 
установление зубного имплан-
та, а также паллиативная и вы-
сокотехнологичная медицин-
ская помощь. При этом вид ле-
чения должна определить сама 
медицинская организация, ко-
торая в справке об оказанных 
медуслугах проставляет соот-
ветствующий код: «1» — обыч-
ное лечение, «2» — дорогостоя-
щее. Может быть поставлен и 
«0», если услуги были предо-
ставлены по полису обязатель-
ного медицинского страхова-
ния.

Реже всего россияне обра-
щались за налоговым вычетом 
на лекарства —всего 5%. В этом 
случае деньги возвращаются 

только за те из них, которые ку-
плены на собственные средства 
по рецепту, выписанному леча-
щим врачом. 

Оформить социальный на-
логовый вычет вправе только 
работающий человек, получаю-
щий зарплату или имеющий 
другой доход, с которого он 
платит налог на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ). Претендо-
вать на возврат налога не могут 
домохозяйки, студенты и пен-
сионеры.

Социальный налоговый вы-
чет можно также получить за 
детей, родителей, супруга или 
супругу, если им предоставля-
лись платные медуслуги. Вычет 
также можно получить за полис 
добровольного медицинского 
страхования — в 2020 году его 
получили более 10% обратив-
шихся. Если страховку оплатил 
работодатель, вычет не поло-
жен.  

ПЛАНЫ 

К порталу 
госуслуг 
теперь 
подключат 
и платные 
клиники

ВАМ 
И МЕДКАРТЫ 
В РУКИ
Елена Манукиян

Пользователи портала госуслуг 
смогут записываться на прием 
не только в государственные, 
но и в частные медорганиза-
ции, сообщили «Российской га-
зете» в минздраве. 

Президиум правительствен-
ной комиссии по использова-
нию информационных техно-
логий для улучшения качества 
жизни и условий ведения пред-
принимательской деятельнос-
ти принял решение о подклю-
чении к Единой государствен-
ной информационной системе 
здравоохранения (ЕГИСЗ) про-
граммных обеспечений 
ONDOC и «Маркетплейс Док-
Док» (принадлежит компании 
СберЗдоровье).

Информация о предостав-
ленной медицинской помощи 
как в государственных, так и в 
частных клиниках будет хра-
ниться на портале госуслуг. 
Граждане смогут сами предо-
ставлять ее любому лечащему 
врачу. 

«Это позволит обеспечить 
преемственность медицинской 
помощи и повысить ее качест-
во», — считает руководитель 
Центра компетенций цифро-
вой трансформации сферы 
здравоохранения минздрава 
Михаил Левин. По его словам, 
врачи, основываясь на макси-
мальном количестве данных 
о здоровье пациентов, смогут 
подбирать лечение более эф-
фективно.

Генеральный директор 
ONDOC Александр Константи-
нов уверен, что частные клини-
ки заинтересованы в синхро-
низации информации, так как 
это сократит ресурсы на пере-
дачу данных в соответствии 
с требованиями законодатель-
ства. 

«Возможности, которые 
дает нам, партнерам и пациен-
там, подключение к ЕГИСЗ —  — 
омны и в рамках телемедици-
ны, и в сегменте онлайн-записи 
к врачу», — добавил директор 
по развитию СберЗдоровье 
Дмитрий Домарев.  

ТЕНДЕНЦИЯ Как пандемия изменила коммерческую медицину

Здоровый интерес

Елена Манукиян 

О
бъем рынка коммер-
ческой медицины 
в России в 2020 году 
вырос до 811 млрд ру-
блей, подсчитали 
а н а л и т и к и  P w C , 
а уже к 2025 году он 
превысит триллион 
рублей. Но при пози-

тивном сценарии, когда рынок 
будет расти на 9,6% в год. При не-
гативном сценарии рынок тоже 
будет расти, но заметно уступая 
инфляции, увеличиваясь пример-
но на 1,3% в год.

Как рассказал «РГ» исполни-
тельный директор PwC, отвечаю-
щий за сектор здравоохранения, 
Владимир Гераскин, неоднознач-
ное влияние на развитие рынка 
коммерческой медицины оказала 
пандемия. С одной стороны, за-
траты россиян выросли в среднем 
на 6,4%, а среднее количество 
приемов у врачей увеличилось на 
2,6%. С другой стороны, самих 
потребителей платных услуг 
больше не стало. Сегодня за лече-
нием в частные клиники регуляр-
но обращается примерно каждый 
четвертый россиян, то есть 
в среднем число постоянных па-
циентов коммерческой медици-
ны, как и до пандемии, составляет 
39 млн человек.

По словам медицинского ди-
ректора сети клиник МЕДСИ Та-
тьяны Шаповаленко, спрос упал 
на плановую помощь — стацио-
нарную и амбулаторную, осо-
бенно детскую. С другой сторо-
ны, вырос объем услуг, предо-
ставляемых в лабораториях, 

в частности — ПЦР-тесты и луче-
вая диагностика.

П л а т н ы е  м е д у с л у г и  з а 
2020 год подорожали на 7,6%, по 
данным PwC. Сами доходы ме-
дорганизаций упали. «В начале 
пандемии наши доходы снизили-
сь примерно на 20%, — рассказала 
главврач сети офтальмологиче-
ских клиник доктора Шиловой, 
эксперт Комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Татьяна Шилова. — 
Пациентов стало меньше, особо 
ощутимо в возрасте за 65 лет — по-
чти в два раза».

По данным Национального 
агентства по безопасности паци-
ентов (НАБП), только в Москве 
в первые месяцы пандемии вре-
менно приостановили или огра-
ничили работу более 1,3 тыс. 
частных медцентров, а у тех, что 
остались, выручка упала в сред-
нем на 50–70%. «Пандемия при-
вела к возникновению фактора 
«отложенного спроса» среди па-
циентов с неострыми состояния-
ми: значительная часть россиян 
с марта по сентябрь прошлого 
года откладывала визит к вра-
чу», — говорит директор по разви-
тию НАБП Елена Астафьева. Как 
следствие такой паузы уже сегод-
ня россияне на 38% чаще, чем до 
пандемии, стали обращаться 

к стоматологам, на 33% — к психи-
атрам, на 30% — к онкологам, на 
26% — к гинекологам. Увеличение 
числа пациентов отмечает и глава 
сети клиник лечения позвоночни-
ка и суставов «Доктор Клин» 
Сергей Длин: «Сейчас к нам мно-
го обращается людей «золотого 

возраста». Видимо, из-за того, что 
они долго просидели дома без 
движения, у них начались про-
блемы с опорно-двигательной си-
стемой».

Поток пациентов в платном 
сегменте здравоохранения резко 
сократился во время локдауна, но 
быстро восстановился, говорит 
руководитель по амбулаторно-
поликлинической помощи Феде-
рального научно-клинического 
центра ФМБА России Ирина Зы-
кова. По ее словам, в 2020 году 
средний чек частных клиник со-
ставил 3000 рублей за посещение. 
А средняя стоимость минималь-
ного чек-апа — первичного прие-

ма у терапевта, сдачи общих ана-
лизов крови и мочи, биохимиче-
ского анализа крови и уровня 
глюкозы в плазме, флюорогра-
фии и ЭКГ, анализа крови на гор-
моны щитовидной железы и на 
наличие онкогенных штаммов 
ВПЧ — достигла 40 тыс. рублей. 

 Пациенты стали более требо-
вательными, отмечает эксперт EY 
Дмитрий Халилов, в медицину 
все больше проникает «убериза-
ция», когда основными ценностя-
ми для потребителя становятся 
экономия времени, использова-
ние цифровых решений, высокий 
уровень комфорта при получе-
нии услуг.  

А К Ц Е Н Т

После пандемии россияне стали
на 38% чаще обращаться
к стоматологам, на 33% — к психиатрам

А К Ц Е Н Т

США — единственная развитая страна, 
где нет обязательного медстрахования. 
Большинство медорганизаций — 
частные и сами устанавливают тарифы

Тем временем

К концу 2020 года россияне стали тратить на стома-

толога в среднем на 20% больше по сравнению 

с 2019 годом, такие данные приводит СберБанк. Как 

рассказала «РГ» доцент кафедры статистики РЭУ им. 

Г.В. Плеханова Ольга Лебединская, средний чек на 

стоматологические услуги за год вырос на 7%, до 

6327 рублей. Однако, если москвичам лечение 

и пломбирование одного зуба обойдется примерно 

в 11 тысяч рублей (2–3 приема у стоматолога, +13% 

к 2019 году), то в регионах услуга в 2–3 раза дешевле.

В апреле 2020 года стоматологическая практика во-

шла в список наиболее пострадавших от коронави-

руса отраслей. Так, из-за весенней самоизоляции на-

селения и локдауна натуральный объем рынка со-

кратится на 17,5%. Еще одним критическим факто-

ром, влияющим на снижение затрат зубных клиник, 

стало сокращение среднедушевых денежных дохо-

дов населения.

По словам президента Startsmile Group Юлии Клоу-

ды, если в январе 2020 года в поисковой системе 

Yandex по всей России стоматологию искали 4,5 млн 

человек, то в апреле — уже 3 млн человек. Падение 

спроса на стоматологические услуги премиум-клас-

са в этот период составило 37%, эконом — на 48%. По 

подсчетам «ОПОРЫ России» в некоторых регионах 

выручка стоматологических клиник упала на 90%.

Однако уже к осени число пациентов вернулось на 

допандемический уровень, отмечают аналитики 

BusinesStat — сегодня на платные стоматологиче-

ские клиники приходится около 5 тысяч приемов 

в неделю, и в ближайшие четыре года это число не 

изменится.

В РЭУ им. Г.В. Плеханова, напротив, считают, что бла-

годаря снижению присутствия государства у ком-

мерческой стоматологии появляются шансы сущест-

венно увеличить свою долю на рынке услуг. Сегодня 

на нее приходится чуть более 84 млн приемов или 

31,1% всего стоматологического рынка. «Поддержи-

вать положительную динамику будут терапия и орто-

педия, достаточно оптимистичны прогнозы и по дет-

ской стоматологии. А вот распространение эстети-

ческой стоматологии в краткосрочной перспективе 

будет отставать из-за снижения платежеспособно-

сти населения», — отмечает Ольга Лебединская.

А КАК У НИХ? Без страховки можно получить лишь неотложную 
помощь

Удар ниже полиса

В 2020 году спрос россиян на удаленный прием у врача 
увеличился в десять раз.
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130
МИЛЛИОНОВ

пользователей зарегистриро-

вано на портале госуслуг, 

75 млн из них имеют подтвер-

жденную учетную запись
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ВКЛ

ДЕЛО НАДО ДЕЛАТЬ
Нет, нет, нет — это никакой не манифест, как нынче 
принято. Не отповедь и не проповедь, как нынче модно. 
И не то чтобы исповедь — исповедаться на страницах 
газеты все-таки странное занятие. Но это и о себе, ко-
нечно. Разумеется. Никого не обвиняю. Думаю.

Мы — я — в последнее время ужасно полюбили разго-
варивать. И не так, чтобы с какой-то целью или там со 
смыслом каким, или чтобы в споре родилась истина. И 
даже не для того, чтобы высказаться — высказать себя 
то есть. Нет. Просто сказать. Бросить какое-нибудь сло-
во.

Социальные сети воспитывали нас, воспитывали и 
довоспитывались: нам стало всерьез казаться, что сло-
во и есть дело. 

Слово — это, конечно, важно. В отличие от пули, 
которая может ранить, слово может только убить. 
Но словом можно объяснить человеку его жизнь. 
Словом можно построить и сломать. Создать ве-
ликую книгу, которая повлияет на жизнь множе-
ства людей, и описать открытие.

Да ладно! Не 
надо тратить много 
слов, чтобы сказать 
о том, каким вели-
ким может быть 
Слово. Я не о том. Я 
о пустословии. О 
слове, в котором — 
пустота.

Когда мы были 
молодые и чушь, 
конечно, несли не 
только прекра-
сную, мы читали 
огромное количе-
ство пустых слов в 
газетах — тех самых 
советских, которые классик рекомендовал до обеда 
не читать. Но это были чужие слова, как и те, что про-
износились на партийных съездах и конференциях.   

Сегодня этот пустоцвет выдают все — и я тоже — от 
своего имени в соцсетях. Соцсети — это такой всемир-
ный забор, на котором каждый может нацарапать что 
угодно. Ну, и царапают.

Слово заменило дело. Самый простой способ сде-
лать так, чтобы о тебе узнала страна, — написать что-
нибудь эдакое или напечатать эдакую фотографию.

Мы живем во времена, когда конкретные люди со-
вершают конкретный подвиг. Это врачи. Они спасали 
людей, многие погибали при этом. Пандемия — гово-
рю о Москве — прошла относительно спокойно. Даль-
ше наши люди изобрели вакцину, и сегодня уже оче-
видно — бью три раза по дереву — что она останавлива-
ет пандемию. Вакцину изобретает не институт, а 
люди. У них есть имена, фамилии, биографии, мысли, 
суждения.

Но ни врачи, ни ученые не становятся героями дня. 
Интерес не в деле — в трепе.  

Стоит умереть какому-нибудь красивому актеру, и 
тут же в телевизор сбегаются некие люди и начинают 
утверждать, что они — его незаконные дети. Доказа-
тельств не предъявляют: произносят слова. Где они 
были, покуда артист был жив, не объясняют. Они го-
ворят, вокруг тоже кто-то что-то говорит, страна слу-
шает… Либо сочувствует, либо возмущается. 

Или вдруг режиссер сочинил манифест, в котором 
написал много слов… Честно говоря, не очень понял о 
чем, но о чем-то значительном и судьбоносном, о дру-
гом нынче интеллигенция не рассуждает. Слова ум-
ные и с претензией на некие открытия. 

Подобные манифесты пишутся с одной целью: 
чтобы их обсуждали. Ну, и автора, конечно, тоже. 
Режиссер известный, но в последнее время как-то 
больше обсуждают его как артиста, нежели его 
спектакли. (При этом, замечу, спектакли могут 
быть и замечательные. Почему у нас о некоторых 
театральных постановках говорят, а о некоторых 
нет — для меня загадка. Но это другая проблема.) 
Как напомнить о себе? Манифестом! 

И вот россий-
ский режиссер рас-
суждает о том, как 
плохо, с его точки 
зрения, и не туда 
развивается запад-
ный мир. Написано 
складно и ровно в 
той степени тяже-
ловесности, чтобы, 
с одной стороны, 
выглядело умно и 
философски, а с 
другой — чтобы чи-
татель мог осилить 
текст. Читатель осилил. И началась, естественно, ди-
скуссия: с ерничеством, изобличениями, обвинения-
ми в корысти и проч.

Недавно я брал интервью у одного из крупнейших 
у нас в стране специалистов по мозгу, и он сообщил 
мне, что, несмотря на все катаклизмы, революции и 
проч. и проч., мозг человека не меняется. А откуда в 
мире взяться новизне, если не меняется мозг? Все 
рассуждения о том, что цивилизация идет не туда и 
необходимо ее спасать, начались, думаю, еще в Древ-
ней Греции. «Нет ничего нового под Солнцем», — ска-
зал Екклесиаст не сегодня и не вчера. Но на века.

Хочется человеку напомнить о себе манифестом — 
ради Бога. Удивляет, что эти, с моей точки зрения, до-
вольно наивные и неточные размышления становятся 
центром общественного интереса.

Удивительное дело! Мы с восторгом треплемся о 
том, на что повлиять не можем. И совершенно разучи-
лись говорить о том, что нас непосредственно касает-
ся и на что мы влиять способны. Я давно не слышал 
умного и интересного разговора, например, о любви. 
Не о том, кто с кем, когда и зачем — а вот именно о 
любви, о ее законах или об отсутствии таковых. Или — 
честный разговор о воспитании, о том, что значит ви-
деть в ребенке человека и как этого достичь.

О мировых проблемах, о влиянии Запада на нас и 
нас — на Запад — это сколько хотите. Еще очень люби-
мая тема: пути развития России — по ней только лени-
вый не оттягивался, хотя Россия, как известно, разви-
вается так и туда, как и куда никто никогда предска-
зать не может.

А вот про близкое поговорить, про то, что каждый 
может изменить, — это нет. Трудно потому что.

«… А зачем вы написали все это? — возможно, спро-
сит меня кто-то из читателей «Российской газеты». — 
Чтобы что?» Отвечу. Чтобы люди, которые думают так-
же, понимали, что они не одиноки. Что кто-то размыш-
ляет так же, как они. Что их мысли печатают в газете.

Слово нужно еще и для того, чтобы эхом отра-
жаться от одних мыслей к другим. Это ведь немало, 
правда?  

Слово заменило 
дело. Самый про-
стой способ сде-
лать так, чтобы 
о тебе узнала стра-
на, — написать 
что-нибудь эдакое

Слово нужно еще 
и для того, чтобы 
эхом отражаться 
от одних мыслей 
к другим. Это ведь 
немало, правда?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 7 сентября 2020 г. признан не 

действующим с 1 января 2013 г. пункт 67 Правил пользования системами коммунально-
го водоснабжения и канализации в Российской Федерации, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 12 февраля 1999 г. № 167, в той мере, в 
какой данная норма до признания ее утратившей силу с 1 июля 2020 г. допускала осу-
ществление анализа отобранных проб сточных вод лабораториями, юридическими 
лицами, индивидуальными предпринимателями, не аккредитованными в порядке, уста-
новленном законодательством Российской Федерации.

Решение суда вступило в законную силу 24 ноября 2020 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Медвежий ру-
чей» (Заказчик) совместно с Администрацией города Норильска 
(Организатор) извещает о проведении общественных обсу-
ждений предварительных материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) в составе проектной доку-
ментации «Реконструкция магистральных хвостопроводов от 
НОФ до хвостохранилища «Лебяжье». Изменение конфигура-
ции участка ПК8-ПК26 с защитой от подтопления».

Цель и место расположения намечаемой деятельности: 
реконструкция хвостопроводов в границах земельного участка 
с кадастровым номером 24:55:0404005:12 по адресу: Краснояр-
ский край, город Норильск, Хвостохранилище № 1. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «Медвежий 
ручей», 663310, Красноярский край, г. Норильск, ул. Гор-
ная, 13. Адрес для переписки: 663310, г. Норильск, а/я 625,  
E-mail: PriemnayaMR@nornik.ru.

Примерный срок проведения ОВОС: февраль 2021— 
апрель 2021. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администра-
ции города Норильска. 

Форма общественного обсуждения — общественные слу-
шания. 

Дата и место проведения общественных слушаний — 
18.03.2021 г.  в 17.30 по адресу: Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал). 

Срок и место доступности материалов: с 15.02.2021 
по 18.03.2021 с 9.00 до 17.00 по местному времени в офисе  
ООО «Медвежий ручей» по адресу: Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Горная, д. 13, кабинет 408, тел.: (3919) 25-13-09,   
E-mail: TarlyshevAA@nornik.ru. 

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний общественности: в письменном виде в адрес Заказчика 
либо Организатора. 

Срок представления замечаний и предложений: до 
18.04.2021.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 
23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду РФ, 
утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372, МКУ «Служба единого заказчика» совместно с Адми-
нистрацией городского округа Верхняя Тура информирует 
общественность о начале общественных обсуждений матери-
алов проектной документации «Рекультивация полигона твер-
дых бытовых отходов в г. Верхняя Тура», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: Рекультивация по-
лигона твердых бытовых отходов в г. Верхняя Тура.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация полиго-
на твердых бытовых отходов в г. Верхняя Тура.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свер-
дловская обл., г. Кушва, к северу от границы города Верхняя 
Тура.

Заказчик: МКУ «Служба единого заказчика» (624320, 
Свердловская обл., г Верхняя Тура, ул. Иканина, д. 77, каб. 409, 
тел. +7(343)444-64-76, e-mail: my_ces320@mail.ru).

Разработчик проекта: ООО «Эксперт-М» (454048, 
454126, г. Челябинск, ул. Худякова, д. 18, к. 2, оф. 504, 
тел.: +7(351)214-60-80, e-mail:office@expm74.ru).

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация городского округа Верхняя 
Тура (624320, Свердловская обл., г. Верхняя Тура, ул. Икани-
на, д. 77, тел. +7(343)442-82-90, e-mail:admintura@yandex.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 19.02.2021 г. — 29.03.2021 г.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
С техническим заданием по оценке воздействия на 

окружающую среду можно ознакомиться в администра-
ции городского округа Верхняя Тура, 624320, Свердловская 
обл., г Верхняя Тура, ул. Иканина, д. 77, каб. 409, в период с 
19.02.2021 г.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы можно: Администра-
ция городского округа Верхняя Тура, ул. Иканина, 77, каб. 409, 
сайт v-tura.ru, с 09.03.2021 г. по 29.03.2021 г., понедельник —
пятница с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: администрация городского округа Верхняя Тура, 
624320, Свердловская обл., г Верхняя Тура, ул. Иканина, д. 77, 
каб. 409, электронная почта admintura@yandex.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: c 
19.02.2021 г. по 29.03.2021 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации 
«Рекультивация полигона твердых бытовых отходов в г. Вер-
хняя Тура», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся: 29.03.2021г. в 18.00 по адресу: г. Верхняя Тура, 
ул. Иканина, 77, 2-й этаж, актовый зал. 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
после проведения публичных слушаний (до 04.05.2021 г.) по 
адресу: г. Верхняя Тура, ул. Иканина, 77, каб. 409.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
ООО «Проектстройсервис», являясь генеральным проекти-

ровщиком, информирует о проведении общественных обсужде-
ний (в форме общественных слушаний с гражданами, общест-
венными организациями, органами исполнительной власти 
и всеми заинтересованными лицами) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектная документация 
«Жилой комплекс (ГП-4, ГП-5), расположенный по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Салехард, правый берег 
р. Шайтанка», включая техническое задание и материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — переселение граждан 
из жилищного фонда, признанного непригодным для прожива-
ния, и жилищного фонда, планируемого к признанию аварий-
ным на территории Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Ямало-Не-
нецкий автономный округ, г. Салехард, правый берег р. Шай-
танка.

Заказчик проекта — НО «Фонд жилищного строительства Яма-
ло-Ненецкого автономного округа», 629008, ЯНАО, г. Салехард, 
ул. Мира, д. 2, тел.: 8 (34922) 5-34-00, факс: 8: (34922) 5-34-34,  
эл.почта: fgs-yanao@mail.ru.

Генеральная проектная организация и разработчик материа-
лов ОВОС — ООО «Проектстройсервис», 629400, ЯНАО, г. Ла-
бытнанги, ул. Гагарина, д. 75, тел.: 8 (34992) 5-74-07, эл.почта: 
in@proektstroyservis.com.

Организатор общественных обсуждений — Администрации 
муниципального образования город Салехард, 629007, г. Сале-
хард, ул. Свердлова, дом 49, тел.: 8 (34922) 3-37-14 , эл.почта: 
avdashchenko@slh.yanao.ru.

 Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — февраль — апрель 2021 г. Форма общественного обсужде-
ния — общественные слушания.

Проектная документация, включая материалы ОВОС и тех-
ническое задание на ОВОС, доступна для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 22 фев-
раля 2021 г. по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет 
№ 207, часы работы: понедельник—пятница с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
26 марта 2021 г. в 18.15 по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, 
дом 48, кабинет № 102. Регистрация участников общественных 
слушаний 26 марта 2021 г. с 17.45  до 18.15 по адресу: г. Сале-
хард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

 Замечания и предложения в письменном виде могут быть 
направлены в адрес НО «Фонд жилищного строительства 
Ямало-Ненецкого автономного округа» или ООО «Проект-
стройсервис», в Администрацию г. Салехард, могут быть за-
фиксированы в журнале учета замечаний и предложений 
по адресу доступности документации, а также по электронной 
почте: in@ proektstroyservis.com, avdashchenko@slh.yanao.ru, 
fgs-yanao@mail.ru.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается в течение 
30 дней после общественных слушаний по указанному адресу. 
Доступ общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС — до принятия решения о реализации намечаемой дея-
тельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией МО «Макаровский городской округ» в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Го-
скомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале 
общественных обсуждений на этапе проведения исследований 
по оценке воздействия на окружающую среду, подготовки про-
ектной документации и предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Реконструкция металлического моста на 263 км пк 
4,17 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточной же-
лезной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция 
металлического моста на 263 км пк 4,17 м участка Арсентьевка 
— Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский го-
родской округ на 263 км пк 4,17 участка Арсентьевка — Ногли-
ки Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного тран-
спорта (ДКРС-Хабаровск) — обособленное структурное по-
дразделение Дирекции по комплексной реконструкции желез-
ных дорог и строительству объектов железнодорожного тран-
спорта — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва,  
ул. Новая Басманная, д.2, фактический адрес: 680000, Россия, 
Хабаровск, ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91, 
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ», 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел.: (8-42443) 9-01-48, 
совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь 2021 г. — апрель 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний (в режиме онлайн-конференции,  
тел. для справок: 8(3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техни-
ческого задания, предварительных материалов ОВОС, 
проектной документации по объекту для ознакомления 
и направления замечаний и предложений: 694140, Саха-
линская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27 
(2-й этаж) в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 до 14.00 
(по местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00) (по местному времени) в течение 30 дней 
со дня опубликования информации и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения. Доступ общественно-
сти к утвержденному техническому заданию и окончательному 
варианту материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду будет обеспечен до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Реконструкция металлического моста на 263 
км пк 4,17 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточ-
ной железной дороги» назначены на 26.03.2021 г. в 11.30 по 
местному времени по адресу: Сахалинская область, г. Макаров, 
ул. 50 лет Октября, 32, каб. №27.

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, (8-42443) 9-01-48 
Ким Сен Чер.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел.: 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора специализированных 

организаций по номинации «Организация торгов» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 8 февраля 2021 г., (протокол № 9) проводит 
дополнительный конкурсный отбор специализированных ор-
ганизаций на право заключения с Агентством договора о взаи-
модействии при ликвидации финансовых организаций и пре-
дупреждении банкротства банков в целях аккредитации при 
Агентстве по номинации «Организация торгов» для проведе-
ния торгов на право приобретения имущества ликвидируемых 
финансовых организаций, балансовая стоимость которого 
на последнюю отчетную дату до даты открытия конкурсного 
производства (введения процедуры ликвидации) составляет 
менее 100 тыс. руб. / рыночная стоимость которого не превы-
шает 500 тыс. руб.

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» www.asv.org.ru (далее — официальный сайт 
Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение организа-
ций».

Справки по организационным вопросам проведения отбо-
ра предоставляются по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 20-
53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; справки о соответствии  
специализированной организации обязательным требовани-
ям — по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 35-37),  
e-mail: khailov@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямско-
го поля, д. 5, стр. 1, в конверте с пометкой «Номинация: Органи-
зация торгов», а также с указанием почтового адреса и наимено-
вания специализированной организации — отправителя.

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания в «Российской газете» извещения о начале проведения 
конкурсного отбора, и завершается по истечении 45-дневного 
срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты оконча-
ния приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение данных заявок и подведение итогов дополни-
тельного конкурсного отбора будут осуществлены не позднее 
30 рабочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адре-
су Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
Администрацией МО «Макаровский городской округ» в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейст-
вия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Го-
скомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале 
общественных обсуждений на этапе проведения исследований 
по оценке воздействия на окружающую среду, подготовки про-
ектной документации и предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Реконструкция металлического моста на 263 км пк 
3,53 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточной же-
лезной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция 
металлического моста на 263 км пк 3,53 м участка Арсентьевка 
— Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский го-
родской округ на 263 км пк 3,53 участка Арсентьевка — Ногли-
ки Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного тран-
спорта (ДКРС-Хабаровск) — обособленное структурное подра-
зделение Дирекции по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2, фактический адрес: 680000, Россия, Ха-
баровск, ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91, 
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ», 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел.: (8-42443) 9-01-48, 
совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь 2021 г. — апрель 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний (в режиме онлайн-конференции,  
тел. для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного техни-
ческого задания, предварительных материалов ОВОС, 
проектной документации по объекту для ознакомления 
и направления замечаний и предложений: 694140, Саха-
линская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27 
(2-й этаж), в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 до 14.00 
(по местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00) (по местному времени), в течение 30 дней 
со дня опубликования информации и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения. Доступ общественно-
сти к утвержденному техническому заданию и окончательному 
варианту материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду будет обеспечен до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Реконструкция металлического моста на 263 
км пк 3,53 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточ-
ной железной дороги» назначены на 26.03.2021 г. в 11.00 по 
местному времени по адресу: Сахалинская область, г. Макаров, 
ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27.

Контактные данные ответственных лиц: 8 (3952) 64-50-
06 *69673 Ермакова Людмила Николаевна, (8-42443) 9-01-48 
Ким Сен Чер.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строи-
тельству — структурное подразделение Дирекции по стро-
ительству сетей связи — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) 
совместно с администрацией Слюдянского муниципального 
района в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, уве-
домляет о начале общественных обсуждений на этапе уведом-
ления, предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее –ТЗ на ОВОС) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации «Третий путь 
на перегоне Слюдянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Третий путь на 
перегоне Слюдянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской же-
лезной дороги».

Цель намечаемой деятельности: строительство третьего 
пути для увеличения пропускной способности перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, Слюдянский район, 
на перегоне Слюдянка 1 — Слюдянка 2 Восточно-Сибирской 
железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибир-
ская дирекция по капитальному строительству — структур-
ное подразделение Дирекции по строительству сетей связи 
— филиала ОАО «PЖД» (юридический адрес: 107I74, г. Мо-
сква, ул. Новая Басманная, д.2, фактический адрес: 664007, 
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 59, тел.: 8 (3952) 64-47-04),  
e-mail: dks_GrebenshhikovaYU@esrr.ru, ОГРН 1037739877295, 
ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Слюдянского муниципального 
района, адрес: 665904, Иркутская область, Слюдянский район, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, совместно с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — февраль 2021 г. — август 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений: 
Иркутская область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржа-
нова, 2, кабинет 9, часы работы: понедельник–пятница с 8.00 до 
17.00, обед с 12.00 до 13.00, г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, 
бизнес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00) и по ссылке: https://i38.ru/transport-
obichnie/obyavleno-o-nachale-obschestvennich-obsuzhdeniy-po-
stroitelstvu-tretego-puti-na-peregone-sliudyanka-1-sliudyanka-
2-vostochno-sibirskoy-zheleznoy-dorogi в течение 30 дней со 
дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на ОВОС заин-
тересованной общественности и других участников процесса 
оценки воздействия на окружающую среду обеспечивается с 
момента его утверждения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Третий путь на перегоне Слюдянка 1 
— Слюдянка 2 Восточно-Сибирской железной дороги» назна-
чены на 19.03.2021 г. в 13.00 по адресу: 665904, Иркутская 
область, Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, ак-
товый зал.

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-06 
*69673, Ермакова Людмила Николаевна, 8 (395 44) 51-2-05 Зы-
рянова Юлия Михайловна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, 
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Владимир Снегирев

В этом году фестиваль начнется 28 августа и завершит-
ся 5 сентября. По традиции музыканты из разных 
стран будут выступать под стенами Кремля на Кра-
сной площади. Разумеется, если к тому времени панде-
мия коронавируса пойдет на спад и будут отменены ог-
раничения на проведение массовых мероприятий. 

Напомним, что история этого грандиозного празд-
ника, в котором принимают участие музыкальные 
коллективы со всего света, ведет свое начало с 2007 
года. В прошлом году в связи с карантинными мерами 
представление прошло в парке «Патриот» без участия 
иностранных гостей и без зрителей на трибунах, но все 
равно благодаря телевидению и интернету его смогли 
увидеть миллионы людей. 

Теперь организаторы надеются на то, что музыкаль-
ное шоу с непременными дефиле и выступлениями по-
дразделений почетного караула вновь вернется на 
главную площадь страны и пройдет в своем обычном 
формате. Это значит, что наряду с военными музыкан-
тами России в нем примут участие представители це-
лого ряда зарубеж-
ных государств. 

В числе вероят-
ных гостей дирек-
ция «Спасской баш-
ни» называет кол-
лективы из Греции, 
Казахстана, Китая, 
Таиланда, Франции, 
Южной Кореи, 
Мальты, Швейца-
рии, оговариваясь 
при этом, что их 
участие будет зави-
сеть от эпидемиоло-
гической ситуации как у нас в России, так и в мире. 

— Интерес и к нашему фестивалю, и к Москве оста-
ется стабильно высоким, — говорит директор «Спас-
ской башни» Сергей Смирнов. — Мы находимся в по-
стоянном контакте и с прежними участниками, и с 
теми, кто изъявляет желание приехать к нам впервые. 

Организаторы уже приступили к разработке кон-
цепции двухчасового спектакля на Красной площади. 
По-видимому, теперь одной из сквозных тем станет 
наша общая борьба со смертельным вирусом, героизм 
и самопожертвование врачей, работа волонтеров, по-
беда добра над злом. 

Как всегда, не обойдут вниманием и те важные па-
мятные даты, которые связаны с историей нашего го-
сударства. Например, 100-летие военно-оркестровой 
службы России, оно пришлось на 14 января 2021 года.  

Дирекция обещает вернуть на площадь традицион-
ный детский городок, где выступят юные коллективы 
из разных городов страны. Здесь же будут представле-
ны стенды с книжками лучших детских издательств 
России. А по соседству появится конный манеж, на ко-
тором продемонстрируют свое искусство всадники из 
Кремлевской школы верховой езды. 

Лучшие военные оркестры России и зарубежные го-
сти в свободное от фестивальной программы время 
выступят на вокзалах Москвы, в парках столицы и 
Подмосковья.  

Как раз сегодня стартует билетная программа 
«Спасской башни». Пока в продажу поступят лишь 
пятьдесят процентов мест, иначе говоря, рассадка на 
трибунах будет по принципу «через один». Если же к 
августу ограничения снимут, то, как и в прошлые годы, 
ежевечерне любоваться представлением у стен Крем-
ля смогут свыше семи тысяч зрителей.  

ТОЛЬКО В «РГ» Президент российской секции Международной полицейской ассоциации Юрий Жданов — о новых киберугрозах

Берегитесь телефона 
Михаил Фалалеев 

В 
условиях пандемии и са-
моизоляции снизилась 
уличная преступность, ко-

торая раньше традиционно 
больше всего раздражала гра-
ждан. Но взамен вырос новый 
криминальный «монстр» — ки-
берпреступность. Который, как 
оказалось, более прожорлив — в 
прошлом году электронные мо-
шенники украли у россиян 69 
миллиардов рублей. А сколько 
мы потеряем в этом году? 

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации (МПА) генерал-
лейтенант, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист России Юрий Жданов 
рассказал «Российской газете», 
с какой угрозой мы столкнулись 
и как ей противостоять. 

Юрий Николаевич, что вооб-
ще происходит с этим ми-
ром? Получается, что обыч-
ный пенсионер, всю жизнь 
трудившийся и откладывав-
ший деньги на пресловутый 
«черный день», может мгно-
венно потерять свои сбереже-
ния, когда какой-то хакер на-
жмет кнопку?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Увы, такая опа-
сность существует. Вот прогноз, 
прозвучавший на совещаниях 
по кибербезопасности с бан-
ковским сообществом, в кото-
рых принимала участие Между-
народная полицейская ассоциа-
ция. Приведу только основные 
цифры. Действительно, ущерб 
от киберпреступности в России 
по итогам прошедшего года со-
ставил 69 миллиардов рублей. К 
концу 2021 года, вероятно, нас 
ограбят на 90 миллиардов ру-
блей. То есть предполагается 
рост на 30 процентов. 

Применяются какие-то су-
пертехнологии, взлом секрет-

ных сайтов, подглядывание за 
пользователями банкоматов, 
чтобы запомнить чужие 
коды? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Удивительно, но 
нет. Применяется примитивная, 
по сути, психологическая ком-
бинация — телефонное мошен-
ничество. 

Вы имеете в виду всего лишь 
банальный звонок наудачу с 
предложением что-то опла-
тить? Не слишком ли просто 
для таких масштабов? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не верите? По рас-
четам МПА, в прошлом году в 
России было совершено около 
15 миллионов мошеннических 
звонков. Мы прогнозируем, что 
в этом году таких звонков будет 
19 миллионов. Для расширения 
охвата «аудитории» мошенни-
ки будут применять автомати-
зированный обзвон и роботизи-
рованные виртуальные кол-
центры. 

Ущерб от IT-преступности 
постоянно растет. Если в 2020 
году в России было зарегистри-
ровано 510,4 тысячи таких пре-
ступлений, то в нынешнем эта 

цифра может вырасти до милли-
она. Количество киберпреступ-
ников достигнет 25 тысяч. 

Почему телефонное мошенни-
чество приобрело такой мас-
штаб? 

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Существует не-
сколько проблем. Одна из них — 
доступность и анонимность 
услуг для злоумышленников, 
отсутствие ответственности и 
надзора. Еще — отсталость регу-
лирования отрасли, высокая 
инертность регулятора. Прави-
ла устарели и не регламентиру-
ют подключение операторов пе-
редачи данных к телефонной 
сети. Опять же, нечеткая форму-
лировка Федерального закона 
«О связи», согласно которому 
операторы обязаны обеспечить 
передачу номера абонента, ини-
циирующего вызов.

Что же здесь нечеткого?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: В большинстве слу-
чаев абонент при заключении 
договора получает уникальный 

к о д  ид е н т и ф и ка ц и и  в ида 
«хххх@домен VoIP-оператора» 
(УИК), так как большинство 
VoIP-операторов, обеспечива-
ющих голосовую связь через 
интернет, не имеют ресурса ну-
мерации и могут выделять 
только УИК, который и должен 
транслировать при соверше-
нии исходящего вызова або-
нентам. На практике абонент 
вместо УИК прописывает на 
своем оборудовании абонент-
ский номер, желаемый для ото-
бражения у вызываемого або-
нента — например, с целью мо-
шенничества. При этом сам 
VoIP-оператор, пропуская та-
кие звонки, формально ничего 
не нарушает, так как он тран-
слирует тот номер, который 
указал сам абонент. 

Да, была попытка защитить-
ся от подмены, однако на пра-
ктике схема работает по-друго-
му. Кроме того, не работает над-
зор за исполнением постановле-
ния правительства РФ № 350, по 
которому операторам разреше-
но использовать номера только 
из выделенной установленным 
порядком телефонной емкости. 
То есть, операторы сетей не сле-
дят, а надзор не реагирует. 

Что значит, не реагирует?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Каждому оператору 
выделяется номерная емкость, 
которую оператор распределя-
ет по своим абонентам в момент 
заключения договоров. Поэто-
му ситуация, когда клиент одно-
го оператора инициирует звон-
ки через IP-телефонию, под-
ставляя номер, принадлежащий 
другому оператору, недопусти-
ма. 

Однако на практике это ра-
ботает по-другому, так как тех-
нически никаких ограничений 
нет. При заключении договора 
можно договориться с операто-
ром, что звонки будут осу-
ществляться от номера, кото-

рый укажет сам абонент, и он 
может принадлежать другому 
оператору. 

Сегодня операторы сотовой 
связи большой тройки — МТС, 
«МегаФон», Tele2 — научились 
проверять номер вызывающего 
абонента в момент звонка. То 
есть действительно ли абонент 
инициировал этот конкретный 
вызов? «Билайн» пока в процес-
се проработки. Это и есть вери-
фикация, которая сейчас суще-
ствует только для сотовых опе-
раторов. С появлением IP-теле-
фонии — телефоннной связи че-
рез интернет— ситуация услож-
нилась. Технически решена про-
блема заведения трафика IP-
звонков в традиционные и мо-
бильные сети. Однако вопрос, 
каким образом оператору фик-
сированной или сотовой связи 
можно верифицировать вызы-
вающего абонента, не решен. 

Основная проблема — верифи-
кация вызова не заложена в 
нормативно-правовых актах в 
области связи и в технологиях 
межоператорского взаимодей-
ствия. Также нужно отметить 
отсутствие какого-либо наказа-
ния за нарушения. Максимум — 
отзыв лицензии, которая стоит 
всего 7 тысяч рублей. 

Что конкретно предлагается 
для борьбы с телефонными 
мошенничествами? Как на 

практике выглядит меха-
низм этой борьбы? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Меры борьбы уже 
давно сформулированы и даже 
оформлены в виде законопроек-
тов или подзаконных актов. 

Все, что требуется, — принять 
их и исполнять. 

Так, для минимизации угро-
зы телефонного мошенничества 
для российских граждан пред-
лагается обязать операторов 
связи блокировать вызовы, 
приходящие из-за границы, но 
имеющие российскую город-
скую нумерацию.

То есть мошенники зачастую 
действуют из-за рубежа?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Часть вызовов 
от мошенников инициируется 
через VoIP-провайдеров, распо-
ложенных за пределами РФ. При 
этом мошенники указывают в 
подставляемом номере код го-

рода 495 или 499. Смысл этой 
меры — запретить операторам 
принимать или пропускать 
звонки от зарубежных VoIP-
провайдеров, где номер телефо-
на абонента, инициировавшего 
вызов, указан в российской ну-
мерации (за исключением або-
нентов в роуминге). 

Необходимо обязать опера-
торов связи верифицировать 
телефонный номер при входя-
щем вызове и блокировать вы-
зовы, не прошедшие верифика-

цию. Смысл меры — при получе-
нии звонка на своего абонента 
оператор должен запросить у 
оператора, чей абонент иници-
ировал вызов, действительно ли 
этот абонент сейчас совершает 
вызов, и если нет, то такой зво-
нок на абонента не пропускать.

Установить ответственность 
операторов связи за модифика-
цию телефонного номера и на-
рушение требований постанов-
ления правительства РФ от 
28.03.2005 № 161 «Об утвер-
ждении Правил присоединения 
сетей электросвязи и их взаи-
модействия». 

Здесь смысл этой меры — вве-
сти штрафы для операторов за 
то, что их абоненты или же они 
сами занимаются подменой но-
меров или используют для звон-
ков номера, которые им не при-
надлежат. Или же эти номера 
принадлежат другим операто-
рам.

Надо вернуться к рассмотре-
нию ответственности операто-
ров связи за нарушения требо-
ваний по защите от подмены но-
мера, что предусмотрено зако-
нопроектом № 328730-7, кото-
рый был внесен на рассмотре-
ние Государственной Думой 
еще в 2017 году. 

Очевидно, что нужно добить-
ся исполнения контроля соблю-
дения законодательства РФ в 
части соблюдения условий ли-
цензирования, правил оказания 
услуг связи, правил присоеди-
нения и правил пропуска тра-
фика. Установить ответствен-
ность для организаторов шлю-
зов по нелегитимному пропу-
ску международного трафика 
под видом национального. 

Необходимо провести ана-
лиз регулирования при взаимо-
действии IP и телефонных сетей 
и разработать необходимые из-
менения.

Как видите, не требуется ни-
чего сверхъестественного, все-

го лишь соблюдение российско-
го законодательства. 

То есть все эти меры, по-ваше-
му, должны быть предприня-
ты на государственном уров-
не. А что сейчас происходит 
на практике? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: А на практике каж-
дый решает проблемы как может. 
Например, мы знаем, что Сбер-
банк совместно с операторами 
связи (так называемая «большая 
четверка» — «МегаФон», МТС, 
«Билайн», Tele2) проработал тех-
ническую интеграцию своих ан-
тифрод-платформ в единый ме-
ханизм выявления мошенниче-
ских звонков и реагирования на 
них. Такое решение действитель-
но уникально, и в мире нет по-
добных примеров. 

Антифрод — это что? Про-
стите, но не все, в том числе и 
я, это знают. Нужен ликбез.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: У банков и операто-
ров есть свои системы выявле-
ния аномалий — системы анти-
фрода. У банков — аномалия в 
операциях, у операторов — в 
звонках. Смысл — сделать так, 
чтобы антифрод-платформа 
банков в реальном времени по-
нимала, что клиенту звонили с 
подозрительных телефонов. И 
если после получения звонка 
клиент вдруг начал делать 
странные операции, то такие 
операции надо блокировать и 
связываться с клиентом. 

Есть результаты? 
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Система работает 
уже с декабря прошлого года и 
очень эффективно — предотвра-
щенный ущерб за два месяца 
благодаря ее работе достиг 
1 миллиарда рублей.  

СКАНДАЛ Популярную актрису Джину Карано затравили 
и уволили за политические посты в соцсетях

Конец фильма

КАЗУС 

В Японии 
появится 
необычный 
министр

ОДИН — 
И С ПОРТФЕЛЕМ

Диана Ковалева, 
Александр Ленин

В японском правительстве ми-
нистр по региональному разви-
тию будет также отвечать и за 
проблемы одиноких жителей. 
Такое решение принял премьер 
Ёсихидэ Суга на фоне обостре-
ния социальных сложностей 
из-за пандемии коронавируса, 
сообщает газета «Никкэй сим-
бун». Японские власти усилят 
меры по борьбе с проблемой 
одиночества, которая стала еще 
более актуальной с началом 
распространения инфекции на 
японском архипелаге. Изоля-
ция ограничивает контакты 
людей, заставляет терять их 
устоявшиеся связи. Япония — не 
первая страна, где появился 
министр одиночества. Анало-
гичная должность была введена 
в 2018 году в Британии. Мест-
ные власти уже тогда понима-
ли, как сильно чувство покину-
тости сказывается на здоровье 
общества: по данным прави-
тельства, три четверти опро-
шенных врачей-терапевтов 
рассказали, что в день встреча-
ют от одного до пяти человек, 
страдающих от одиночества. 
А оно, в свою очередь, тянет за 
собой серьезные проблемы со 
здоровьем: начиная от сердеч-
ных заболеваний и заканчивая 
болезнью Альцгеймера.  

— Читайте также: Мошенники 
придумали способ отъема денег 
с помощью чужих документов 
rg.ru/art/2027484

ТРАДИЦИЯ Названы 
сроки проведения 
фестиваля 
«Спасская башня»-2021

До августовских 
звезд

Если ограничения 
снимут, то посмо-
треть представле-
ние у стен Кремля 
смогут свыше 
7 тысяч зрителей

Обычный, всю жизнь трудившийся 
пенсионер может разом потерять 
все свои сбережения из-за хакера.

А К Ц Е Н Т

Часть вызовов от мошенников 
инициируется через VoIP-провайдеров,  
расположенных за пределами РФ. 
При этом указывают код города 
495 или 499

Игорь Дунаевский 

К
иностудия Lucasfilm 
указала на дверь 
американской ак-
трисе Джине Карано 
из-за ее записей в со-
цсетях, в которых та 
выражала свои кон-
сервативные поли-
тические взгляды. 

Компания заявила, что больше 
не будет работать с Карано, 
стремительно набиравшей по-
пулярность за счет роли в сери-
але «Мандалорец». «Джина Ка-
рано больше не работает в 
Lucasfilm, и планов работы с 
ней в будущем нет, — проком-
ментировали ситуацию в ком-
пании. — Тем не менее ее записи 
в социальных сетях, которые 
оскорбляют людей на основе их 
культурной и религиозной 
идентичности, отвратительны 
и неприемлемы».

Такую резкую оценку кино-
студия дала недавней записи 
бывшей спортсменки в «Ин-
стаграме», где та разместила 
фото еврейского погрома во 
Львове, совершенного в 1941 
году, и написала: «Из-за пере-
писывания истории сегодня 
большинство людей не понима-
ют, что для того, чтобы дойти до 
той точки, когда нацисты легко 
устраивали облавы на тысячи 
евреев, власти сначала застав-
ляли соседей ненавидеть их 
только за то, что они евреи. И 
чем это отличается от ненави-
сти к кому-то на основании его 
политических взглядов?». Ка-
рано, таким образом провела 
параллели между преследова-
нием евреев и тем давлением, 
которому в США сегодня пос-
тоянно подвергают сторонни-
ков республиканцев в прессе и 
соцсетях, где доминирует либе-
ральное мировоззрение. Ее за-
пись вызвала бурю негодова-
ния со стороны части пользова-
телей, и вскоре Карано ее уда-
лила. Но в «Твиттере» уже на-
брал популярность хэштег с 
призывом к ее увольнению. О 
том, насколько выглядит удач-
ным сделанное актрисой срав-
нение, можно спорить, но с тем, 
что в стране «свободы слова» 
сегодня пышно расцветает не-
терпимость к политическому 
инакомыслию, поспорить 
трудно.

Тем более, как утверждает 
Th e  H o l l y w o o d  R e p o r te r, 
Lucasfilm уже давно искала 
удачный повод уволить Кара-
но, а ее скандальная запись в 
«Инстаграме» лишь сыграла 
роль «последней капли». В не-
милость к руководству компа-
нии она угодила за многочи-

сленные записи в соцсетях, где 
женщина высказывала взгля-
ды, совпадавшие с линией До-
нальда Трампа и Республикан-
ской партии. Карано критико-
вала постоянное ношение ма-
сок во время пандемии,  под-
вергала сомнению результаты 
выборов президента в США и 
подшучивала над попыткой 
объявить импичмент Трампу.  
Скоропалительным увольне-
нием актрисы в Lucasfilm лиш-
ний раз продемонстрировали, 
что, хотя на страницах законов 
Америка остается страной 
«свободы слова», на практике 
в соцсетях укрепляется запрет 
на профессию по политиче-
ским взглядам. За высказыва-
ния, не совпадающие с тоном, 
который задают левые, теперь 
не только увольняют, но и во-
обще ставят «черную метку». 
Ироничным выглядит тот 
факт, что Карано в прошлом 
была популярна у левых и фе-
министок, а ее бой против 
Джулии Кедзи в 2007 году стал 
первым женским боем в ММА, 
который показали по телеви-
дению. После ухода из спорта 
Карано сумела найти себя на 

актерском поприще. Сериал 
«Мандалорец» с момента его 
дебюта в 2019 году стал глав-
ным хитом сервиса Disney+, в 
немалой степени благодаря 
яркой роли Карано, покорив-
шей поклонников «Звездных 
войн» образом наемницы Ка-
расинтии Дюн. Карано плани-
ровали предложить съемки в 
нескольких приквелах к сериа-
лу, где ее персонаж был бы цен-
тральным.

Сотрудничество с талантли-
вой актрисой сразу же прекра-

тило и агентство United Talent 
Agency, которое помогает акте-
рам в поисках работы, что ста-
вит под большой вопрос ее бу-
дущее. Свое увольнение она не 
комментировала, но ранее за-
являла, что лишь отстаивает 
свое право выражать мнение, 
поскольку ее раздражает, что 
«большую часть американцев 
заставляют молчать».  

Политические взгляды 
Джины Карано оказались 
для работодателя актрисы 
важнее ее таланта.

МЕЖДУ ТЕМ

Председатель оргкомитета Олимпийских и Паралимпийских игр в То-

кио, бывший премьер Японии Ёсиро Мори, официально объявил о ре-

шении уйти в отставку на фоне развернувшегося вокруг него сканда-

ла. Напомним, Мори стал объектом критики, когда неаккуратно увязал 

количество женщин в составе спортивных комитетов и федераций с 

продолжительностью консультаций в этих органах. По его мнению, 

если одна женщина высказывает свое мнение по какому-либо вопро-

су, то и другая считает своим долгом выступить.  После этого замеча-

ния Мори подвергся обструкции в соцсетях. Волна недовольства бы-

стро перешла в публичную сферу и сделала смещение Мори с должно-

сти неизбежным. Японец признал свою ошибку и принес извинения, 

что, впрочем, так и не смогло переломить ситуацию в его пользу.  По 

некоторым сведениям, на освободившуюся должность могут поста-

вить министра по делам Олимпиады и Паралимпиады Сэйко Хасимото 

— титулованную спортсменку с опытом работы в правительстве.
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Справка «РГ»

Необычные министерства встре-

чаются и в других странах. В Ин-

дии существует министерство 

АЙУСГ — аюрведы, йоги, унани, 

сиддхи и гомеопатии. Сразу в не-

которых странах мира существу-

ют министерства счастья. Одним 

из первых оно появилось в Бутане 

— небольшом государстве в Гима-

лаях. Здешние власти даже вместо 

привычного всему миру ВВП из-

меряют ВНС — показатель валово-

го национального счастья. Анало-

гичное ведомство существует так-

же в Объединенных Арабских 

Эмиратах. С 2016 года в американ-

ском Национальном управлении 

по аэронавтике и исследованию 

космического пространства 

(NASA) существует Отдел по ко-

ординации планетарной обороны. 

Главными задачами отдела явля-

ются выявление астероидов и дру-

гих объектов, которые грозят 

столкнуться с Землей, а также под-

готовка к принятию мер, необхо-

димых для отражения таких угроз.

«Евреев избивали на улице не 
нацистские солдаты, а их соседи, 
даже дети. Из-за переписывания 
истории сегодня большинство 
людей не понимают, что, чтобы 
дойти до точки, когда нацисты 
легко устраивали облавы на тысячи 
евреев, власти сначала заставили 
соседей ненавидеть их только за то, 
что они евреи. И как это отличается 
от ненависти к кому-то на основа-
нии его политических взглядов?»
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ФУТБОЛ Голевой пас
россиянина помог 
«Аталанте» победить

Ассистент
Миранчук

Сергей Литвинов

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук по-
мог «Аталанте» обыграть на выезде «Кальяри» в матче 
22-го тура чемпионата Италии.

Миранчук вышел на поле в перерыве, заменив Мат-
тео Пессину. Уже в компенсированное время он отдал 
голевой пас на Луиса Мурьеля. Колумбиец принес важ-
нейшую победу бергамаскам — 1:0. В турнирной табли-
це «серии А» команда из Бергамо идет на седьмом ме-
сте, набрав 40 очков.

Вчера же свой матч провела «Фиорентина», за кото-
рую выступает Александр Кокорин. «Фиалки» уступи-
ли в гостях «Сампдории» (1:2), а россиянин остался на 
скамейке запасных.

Тем временем вратарь ЦСКА Игорь Акинфеев при-
знан самым преданным футболистом на планете по 
версии издания SPORTbible. В рейтинг попали еще три 
представителя российской Премьер-лиги — Антон Шу-
нин («Динамо»), Маринато Гилерме («Локомотив») и 
еще один армеец Алан Дзагоев. 

Акинфеев выступает за основную команду ЦСКА 
вот уже 17 лет и восемь месяцев. За это время он завое-
вал 20 трофеев, шесть раз став чемпионом России и 
выиграв Кубок УЕФА. 

Возвращаясь к рейтингу, добавим, что в топ-10 по-
мимо Акинфеева попали следующие футболисты: Лио-
нель Месси («Барселона», 16 лет), Марк Ноубл («Вест 
Хэм», 16), Серхио Альварес («Сельта», 16), Мате Ойер 
(«Осасуна», 15), Жесси Мулен («Сент-Этьен», 15), 
Франческо Маньянелли («Сассуоло», 15), Джорджио 
Кьеллини («Ювентус», 15), Серхио Рамос («Реал», 15), 
Сэмми Боссют («Зюльте-Варегем», 14). 

Акинфеев вместе с одноклубниками по ЦСКА про-
должает подготовку к возобновлению сезона. Из 
главных новостей — уже в ближайшие дни руководст-
во «красно-синих» должно определиться по трансфе-
рам экс-форварда «Зенита» и «Рубина» Саломона 
Рондона, а также норвежского полузащитника Эми-
ля Бохинена.  

БАСКЕТБОЛ «Звезды 
России» были сильнее 
«Звезд мира» 
в гала-матче Единой лиги

Сверкнули 
под кольцом

Илья Соболев

Сборная российских звезд одолела «Звезд мира» со 
счетом 183:162 в гала-матче баскетбольной Единой 
лиги, состоявшемся накануне на арене в столичном 
Петровском парке. 

Это уже пятый по счету «Матч всех звезд», но, на-
верное, один из самых важных. В условиях коронави-
руса не то что организовать — планировать меропри-
ятие подобного масштаба было сложно. Но Единая 
лига рискнула и не прогадала. «Риск был оправдан, — 
подтвердил в эфире «Матч ТВ» почетный президент 
Единой лиги Сергей Иванов и добавил, что даже в та-
кие непростые времена бюджет лиги может похва-
стать стабильностью. Наверное, справедливо ска-
зать, что сыгранный гала-матч стал тому доказатель-
ством.

Важным условием его проведения была возмож-
ность пригласить зрителей на трибуны. Иначе кому 
такие матчи вообще нужны? Правда, из-за ограниче-
ний арена заполнилась только наполовину (4100 че-
ловек). В итоге «Матч звезд» получился немного ка-
мерным, но нисколько от этого не потерял. В конце 
концов проводился он в День всех влюбленных, что и 
стало лейтмотивом вечера. Организаторы перенесли 
на паркет действие всемирно известной шекспиров-
ской трагедии «Ромео и Джульетта». Только Монтек-
ки («Звезды России») и Капулетти («Звезды мира») 
выясняли отношения по баскетбольным правилам.

Первыми удар нанесли «Капулетти», представи-
тель которых американец Тайус Бэттл из краснояр-
ского «Енисея» очень убедительно выиграл в конкур-
се бросков сверху. «Монтекки» взяли реванш в дру-
гом традиционном соревновании программы «звезд-
ных матчей», на меткость из-за трехочковой дуги. 
Его победителем стал Артем Комолов из «Нижнего 
Новгорода».

«Звезды России» превзошли оппонентов и в самом 
матче, который вылился в бенефис 35-летнего Вита-
лия Фридзона. Ветеран из питерского «Зенита» за от-
веденное ему время реализовал 16 трехочковых, на-
брав в совокупности 57 очков. Это новый рекорд ре-
зультативности «матчей звезд» Единой лиги. Неуди-
вительно, что именно Фридзон был признан самым 
ценным игроком встречи. Еще одно достижение ко-
манды установили сообща, набрав в совокупности 
345 очков. Такой щедрости гала-матчи лиги еще не 
видали.  

ХОККЕЙ Сборная России, одолев чехов, одержала девятую победу подряд 
и досрочно выиграла Евротур

Нас не догонят
Илья Соболев

С
борная России триумфаль-
но завершила третий этап 
хоккейного Евротура, про-

ходившего в шведском Мальме. 
Обыграв финнов (3:2) и хозяев 
льда (2:1 по буллитам), команда 
Игоря Ларионова одолела еще и 
чехов — 7:4. Эта победа стала для 
наших девятой подряд, что по-
зволило россиянам выиграть не 
только этап в Швеции, но и до-
срочно стать победителями всего 
турнира. Напомним, в апреле 
должны пройти еще Чешские 
игры.

Матч российской сборной с 
чешской стал самым зрелищ-
ным на турнире. Захар Бардаков 
вывел наших вперед, но затем 
чехи забросили три шайбы под-
ряд. Однако подопечные Ларио-
нова в который раз показали ха-
рактер. Еще во второй 20-ми-
нутке одну шайбу отыграл Па-
вел Красковский, а в третьем 
периоде наши просто размета-
ли соперника: отличились Ни-
колай Коваленко, Даниил Ми-
сюль, Василий Подколзин, Вла-
димир Бутузов и Никита Чибри-
ков. Чехи ответили только од-
ним реализованным штрафным 
броском в самой концовке.

— Любая победа на любом 
турнире важна, — отметил Игорь 
Ларионов,  исполнявший в 
Мальме обязанности главного 
тренера. — Не надо преувеличи-
вать то, что было сделано, но для 
ребят это огромный шаг в их ка-
рьере. Мы провели три игры за 
четыре дня с сильными коман-
дами. Проявили свой характер, 
мастерство, неуступчивость. 
Мы продолжали бороться, дела-
ли свою работу правильно. Та-
кие победы закаляют характер. 
Ребята растут именно через та-
кие матчи, добиваясь успеха в 

тяжелейшей борьбе. И это дает 
нам право надеяться на боль-
шое будущее.

Конечно, можно сказать, что 
ценность Евротура давно вызыва-
ет большие сомнения. Но не бу-
дем забывать, что шесть побед из 
девяти были одержаны совсем 
молодыми парнями. На финский 
Кубок Карьяла вообще ездила 
«молодежка», а в Мальме сборная 
выступала приближенным к мо-
лодежному составом: средний 
возраст игроков едва дотянул до 
22 лет. Характерный штрих: на 
Шведских играх дебютировал Чи-
бриков, который в свои 17 лет 11 
месяцев и 28 дней стал самым мо-
лодым игроком после Владислава 
Третьяка и Александра Овечкина, 
надевавшим свитер националь-
ной сборной. Никита, к слову, здо-
рово себя проявил, набрав 3 (1 

гол+2 передачи) в трех матчах. 
Лишь Овечкин забивал за сбор-
ную в более юном возрасте.

И в Хельсинки, и в Мальме ко-
мандой руководил Игорь Ларио-
нов. После провала с молодежной 
сборной на чемпионате мира в 
канадском Эдмонтоне Федера-
ция хоккея России (ФХР) не толь-
ко оставила Профессора (прозви-
ще Ларионова, которое он полу-
чил еще в бытность игроком) на 
посту, но и решило обеспечить 
практикой в главной команде 
страны. В конце концов, многие 
из сборной нынешнего созыва 
были задействованы в ларионов-
ской «молодежке». И уже можно 
говорить о том, что несмотря на 
все неудачи, Игорь Николаевич 
продолжает придерживаться 
своей генеральной установки на 
«советский» хоккей, подразуме-

вающий владение шайбой, выход 
из своей зоны за счет короткого 
паса и так далее. Самым показа-
тельным в этом плане стал матч 
против шведов, который наши 
выиграли по буллитам. Любо-
пытный факт: по-другому, кроме 
как в серии послематчевых бро-
сков, россияне «Тре крунур» на 
этом Евротуре не побеждали.

— У нас со шведами две школы, 
которые проповедуют похожий 
хоккей: кто больше владеет шай-
бой, тот и контролирует игру. По-

следние пару лет мы пытаемся за-
брать у шведов их лучшие качест-
ва — контроль шайбы, хорошее 
катание, масса голевых момен-
тов, — объяснил упорные проти-
востояния со скандинавами Ла-
рионов.

Главным героем в те моменты, 
когда сборная искала свою игру, 
да и вообще всего матча оказался 
Александр Самонов, отразивший 
29 бросков из 30 по своим воро-
там, а потом еще и все пять булли-
тов. Матч со шведами, к слову, 
стал для него уже пятым подряд. 
Кому-то Евротур может и кажет-
ся ненужным, а Самонов, по 
сути, благодаря этому турниру 
сделал весомую заявку на поезд-
ку на ЧМ-2021 в Ригу.

Впрочем, если брать в целом, 
на Шведских играх проявили 
себя многие. Например, в пер-
вом матче с финнами ярко сыг-
рала связка из нижегородского 
«Торпедо» Дамир Жафяров — 
Иван Чехович, набравшая в со-
вокупности четыре очка за матч. 
Во всех играх энергичен и поле-
зен был Николай Коваленко. А 
еще авторы почти всех россий-
ских шайб отличились за сбор-
ную впервые. Кажется, тренер-
скому штабу перед ЧМ-2021 бу-
дет из кого выбирать.

— Я здесь замешал для Вале-
рия Николаевича (Брагина, глав-
ного тренера сборной. — Прим. 
«РГ»), — подвел Ларионов итог 
своей деятельности. — А дальше 
решать ФХР и тренерам. Моя ра-
бота на этом заканчивается.

ПАМЯТЬ 

Не стало Юрия 
Петровича 
Власова

БОГАТЫРЬ - 
ИНТЕЛЛИГЕНТ
Николай Долгополов

Штангист и писатель, олимпий-
ский чемпион и политический 
деятель для многих из нас был 
символом двух эпох. Уходящей, 
второй половины ХХ столетия, 
и новой — века нынешнего.

Его появление на помосте 
было словно явлением абсо-
лютно совершенного во всех 
смыслах человека. Чеховское 
«в человеке все должно быть 
прекрасно» — это точно о нем. 
Кадровый и потомственный во-
енный, закончивший академию 
ВВС, а не какой-нибудь «спор-
тивный» офицер. Безукориз-
ненно сложенный Аполлон с на-
каченными, не дутыми, как бы-
вало уже тогда, мускулами. Ин-
теллигент с блеском сверкав-
ших под юпитерами очков.

Он установил 31 мировой 
рекорд и писал хорошие книги. 
Но апофеозом всей спортив-
ной, да и не только, карьеры ка-
питана авиационной радиосвя-
зи Власова была его борьба с 
американскими силачами — го-
рилоподобным Андерсоном и 
задиристым Шемански. И наш 
советский, русский красавец и 
умница их безжалостно обыг-
рывал, в конце концов отобрав 
у расплывшегося чудовища Ан-
дерсона его фантастический 
мировой рекорд в троеборье. 
Это к нему специально приез-
жал в Москву другой америка-
нец, Шварценеггер, чтобы по-
говорить, пообщаться со своим 
идолом, возможно, и набраться 
ума-разума.

Юрий Власов здорово отли-
чался от многих великих спор-
тсменов своего времени. Еще 
во время царствования на по-
мосте писал репортажи в газе-
ты, а однажды даже уехал на 
свой очередной ставший побед-
ным чемпионат мира с удосто-
верением специального корре-
спондента «Известий».

Небывалый случай в истории 
отечественного спорта: Юрий 
Власов дважды назначался, а не 
избирался, знаменосцем олим-
пийской сборной страны на Иг-
рах-1960 и 1964. Он без видимо-
го, однако какого же каторжно-
го труда выиграл в Риме-60. Жа-
ловался моему родственнику, 
что наиболее трудное для него — 
это держать свой огромный су-
первес, а вот остальное дается 
полегче. Но в 1964 проиграл 
коллеге, а не другу по команде, 
Леониду Жаботинскому. 

Тот поединок сломал тяже-
ловеса Власова: он искренне 
считал, что Жаботинский обма-
нул его, притворившись трав-
мированным. Никакой нечест-
ности Юрий не признавал и так 
и не понял до конца жизни, по-
чему другие играют по другим 
правилам.

После ухода с помоста прев-
ратился во вдумчивого писате-
ля. Его книга «Особый район 
Китая. 1942—1945», над кото-
рой Юрий Петрович работал 
семь лет, стала мировым бес-
тселлером. 

Он был строг в повседнев-
ной жизни. Мерил других по 
собственным высочайшим, им 
же и заданным меркам. И пото-
му часто оставался непонятым.

Руководил федерацией тя-
желой атлетики недолго. Жало-
вался мне: «И как люди не мо-
гут понять, что допинг — злей-
шее из зол. Объясняю, кивают 
головами, слушают — и снова 
едет гадость».

Избирался народным депу-
татом СССР, потом был выбран 
и в Госдуму. Даже баллотировал-
ся в президенты страны. Но на-
брал сотые проценты голосов. 

Возможно, отпугивала его 
полная непримиримость, кате-
горическая несклонность к 
компромиссу...

Мы перестали видеться. Он 
ушел в себя, в литературу. Об-
щие знакомые рассказывали, 
что долго болел, однако усили-
ем выкованной спортом и ин-
теллектом воли преодолел не-
дуги. Снова много работал. 
Скончался внезапно. Остав-
шись в истории спорта и в лите-
ратуре.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Конькобежка Ангелина Голикова завоевала 
историческое «золото» на чемпионате мира

Такие острые лезвия
Анна Козина 

П
обеду российской 
конькобежки Анге-
лины Голиковой, 
которая стала пер-
вой на дистанции 
500 метров на чем-
пионате мира на от-
дельных дистанци-
ях в Херенвене, у 

нас восприняли по-особенному. 
Ведь последний раз на этой пре-
стижной спринтерской дистан-
ции «золото» ЧМ завоевывала 
наша олимпийская чемпионка 
Светлана Журова в далеком 
1996 году.

Голикова одержала победу с 
результатом 37,141 секунды, 
обойдя хозяйку катка Фемке 
Кок (+0,14 секунды). На этапах 
Кубка мира россиянка четыре 
раза уступала голландке лидер-
ство, но на главном старте сезо-
на взяла реванш. 

— Я приехала на чемпионат 
мира только за победой, но оче-
видно, что Голикова хотела вы-
играть не меньше меня, — при-
водит слова 20-летней Кок 
пресс-служба Международного 
союза конькобежцев (ИСУ). — 
Жаль, что я стала второй. Но я 
все равно довольна «серебром», 
ведь в прошлом году я была на 
ЧМ лишь девятой, а сейчас вы-
ходила на старт в роли фавори-
та. А что касается Голиковой, то 
она пришла всерьез и надолго. 
Она будет одной из претенден-
ток на медали на протяжении 
многих лет. 

Бронзовую награду на 500 м 
завоевала еще одна россиянка, 
призер Олимпийских игр Ольга 
Фаткулина (+0,31), для которой 
попасть на пьедестал — тоже по-
беда. Ведь Ольга выступала с 
надрывом мышцы, что помеша-
ло ей более резко стартовать. 
Учитывая эти обстоятельства, 
Фаткулина призналась, что 
рада увезти из Херенвена ме-
даль.

В копилке нашей сборной на-
град набралось достаточно: де-
вять. К «золоту» Голиковой Па-
вел Кулижников добавил сере-
бряные медали в забегах на 500 
и 1000 метров. Действующая 
рекордсменка мира на 5000 м 
Наталья Воронина также стала 
второй на этой дистанции. До 
«бронзы» на «тысяче» добежа-
ла Елизавета Голубева,  на 
1500 м — Евгения Лаленкова, на 
10000 м — Александр Румянцев. 
Еще две «бронзы» россияне взя-
ли в мужской и в женской ко-
мандных гонках. 

Выступлением сборной пре-
зидент Союза конькобежцев 
России (СКР) Алексей Кравцов 
остался доволен, о чем расска-
зал корреспонденту «РГ».

Алексей Юрьевич, Ангелина 
Голикова после «золота» не 
смогла сдержать эмоций и 
станцевала. Как вы отреаги-
ровали на эту победу?

АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Такую победу 
стоит отпраздновать. Было здо-
рово. Это действительно боль-
шой успех, большая радость. 
Ангелина и ее тренер Сергей 
Клевченя — молодцы. Они много 
работали. Мы видели, что в по-
следнее время Голикова уверен-

но выступала. Сейчас она, на 
мой взгляд, закономерно при-
шла к этому «золоту». И время 
было показано хорошее. Для 
равнинных катков она пробе-
жала дистанцию очень быстро. 
С таким временем можно рас-
считывать на призовые места и 
на победы на любых соревнова-
ниях. В том числе на Играх-2022 
в Пекине. Вообще выступление 
команды внушает оптимизм и 
дарит надежду.

Этот предолимпийский сезон 
позволяет оценить перспек-
тивы?

АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: К сожалению, из-
за пандемии нынешний сезон 
получился скомканным. Было 
мало стартов, многие болели, в 
том числе наш лидер Павел Ку-
лижников.

Поэтому он не смог защи-
тить титулы на своих ко-
ронных дистанциях?

АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: У Павла много 
побед и на отдельных дистанци-
ях, и в спринтерском многобо-
рье. Думаю, да, это связано с бо-
лезнью. Он и ковид перенес, и 
травма у него была. Плюс сказа-
лось отсутствие соревнователь-
ной практики. Тем не менее он 
продемонстрировал высокий 

уровень. Павел не просто обла-
датель титулов. Он еще и рекор-
дсмен мира на 500 и 1000 м. 
Надеемся, что он восстановится 
в течение этого года, который 
остался до Олимпиады. Мы ве-
рим в то, что Павел еще покажет 
себя в Пекине. 

Судя по его комментариям, у 
него настрой аналогичный…

А Л Е К С Е Й  К РА В Ц О В :  На прошлые 
Игры он не был допущен. Но это 
нервное напряжение снимает-
ся. Мы убеждены, что сейчас та-
кой проблемы не будет.

Общая ситуация тем не ме-
нее не идеальная. Как вам му-
зыка Чайковского вместо рос-
сийского гимна?

АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: В соответствии 
с решением Спортивного ар-
битражного суда (КАС) мы вы-
ступаем без гимна и без флага. 
Под какое музыкальное сопро-
вождение будет выступать ко-
манда в Пекине, пока не реше-
но. Вопрос находится на согла-
совании в Международном 
о л и м п и й с к о м  к о м и т е т е 
(МОК). На ЧМ, исходя из обще-
го мнения спортсменов и тре-
неров, предложили фрагмент 
первого концерта Чайковско-
го.  На мой взгляд, музыка 
уместна для соревнований. И 
она узнаваема. Все сразу пони-
мают, какую страну представ-
ляет чемпион.

Без скелетона в шкафу
Порадовали и российские 

скелетонисты, которые впер-
вые с 2016 года сумели выиг-
рать две личные медали чемпи-
оната мира, завершившегося в 
немецком Альтенберге. 

Александр Третьяков завое-
вал «серебро», Елена Никити-
на — «бронзу». А вместе они ста-
ли бронзовыми призерами в ко-
мандных соревнованиях. 

Напомним, что в этом сезо-
не наши лидеры Никитина и 
Третьяков уже привозили из 
Германии «золото» чемпиона-
та Европы, который проходил в 
Винтерберге, а также побежда-
ли на этапах Кубка мира этого 
сезона.

Никитина, правда, призна-
лась, что собой недовольна, так 
как допустила ошибки в заклю-
чительных попытках, что лиши-
ло возможности побороться за 
победу. Но все специалисты из 
сборной России признали вы-
ступление команды успешным. 
С такими результатами можно 
строить планы на Олимпиаду.  

Накануне старта Ангелине 
Голиковой приснилась золотая 
медаль. Сон оказался вещим.

Александр Самонов (справа) своей уверенной игрой сделал весомую заявку на попадание в сборную на ЧМ-2021.

А К Ц Е Н Т

Победа Ангелины Голиковой на 500 м — 
первая для наших девушек с момента 
триумфа Светланы Журовой, который 
случился 25 лет назад

— Новости, результаты 
и комментарии 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6514На счету Юрия Власова 31 мировой 

рекорд в тяжелой атлетике.

Во время «Матча всех звезд» Единой лиги зрители увидели 
немало красивых моментов.
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Евротур. Положение команд после третьего этапа

И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
Россия 9 6 0 3 0 0 0 36–15 24

Чехия 9 3 0 0 1 1 4 21–26 11

Швеция 9 2 1 0 3 0 3 19–21 11

Финляндия 9 2 0 1 0 0 6 16–30 8
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